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 В 1972 году, в самый разгар войны между США 
и Северным Вьетнамом, знаменитая американ-
ская суперзвезда Джейн Фонда стала «автором» 
мировой сенсации. Выступавшая резко против 
политики тогдашнего президента США Никсона 
кинодива посетила столицу Северного Вьетнама 
Ханой и сфотографировалась, усевшись в кресло 
наводчика зенитного оружия. После этого в глазах 
американского общества Джейн Фонда превра-
тилась в живой символ. Одни проклинали ее как 
«предательницу и изменницу», другие прославляли 
ее как «мужественного борца за правое дело». 

Новому вице-губернатору Одесской области 
Марии Гайдар до звездного статуса Джейн Фонды 
так же далеко, как, скажем, до планеты Меркурий. 
Но фото американской кинозвезды на вьетнамской 
зенитке и назначение дочери отца российских 
рыночных реформ на должность заместителя 
Саакашвили — это, с моей точки зрения, события 
одного порядка. И в том, и в другом случае речь 
идет прежде всего об умелом пиаровском ходе.

Кого из нас неделю тому назад всерьез инте-
ресовала Мария Гайдар? Если отбросить узкий круг 
ее друзей, родственников, знакомых, а также еще 
один узкий круг ее врагов и недоброжелателей, то, 
наверное, никого. А теперь «перемотаем пленку» на 
семь дней вперед. Мария Гайдар — в центре все-
общего внимания. Неважно, что кто-то (абсолютное 
большинство граждан РФ) осуждает ее поступок, 
а кто-то (очень громкое меньшинство граждан РФ) 
ее поступок поддерживает. Важно то, что решение 
молодой дамы, которая еще не-
делю назад никого не интересо-
вала, сейчас не оставило никого 
равнодушным. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗА ГОРЯЧУЮ ВОДУ И ОТОПЛЕНИЕ ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ ОТДЕЛЬНО?

ГЛАВНАЯ ТАЙНА 
МАРИИ ГАЙДАР 
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«РЕДАКТОР ОТ БОГА», 
КОММУНИСТ И СПИКЕР
Не стало Геннадия Селезнева

«БУДЕМ ГОЛОДАТЬ,  
НО ОТ РЕСТОРАНОВ 
 НЕ ОТКАЖЕМСЯ»
«МК» выяснил, на чем экономят 
россияне

« МОЛИТЕСЬ  
ЗА АНДРЕЯ!»

Что случилось со 
звездой «Универа»?

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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«ДОЛГОВАЯ ДИАЛЕКТИКА» 
ВМЕСТО ДОЛГОВОЙ МОРАЛИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

ВЛАД ЛИСТЬЕВ НАЙДЕТ СВОЕГО УБИЙЦУ
Продюсер Олег Тетерин приступил к игровому 

проекту «Листьев. Надежда умирает последней». 
Предполагается, что часть средств, полученных 
от проката фильма, пойдет на вознаграждение за 
любую информацию о тех, кто убил популярного 
телеведущего. Авторы фильма хотят рассказать 
историю честного успеха, а слоганом картины 
станут слова: «Влад Листьев сам найдет своего 
убийцу». 

Выход фильма запланирован на март 2017 
года. Олег Тетерин рассказал «МК» о том, каким 
он будет. 

Читайте 7-ю стр.

Продюсер Олег Тетерин: «Фактически был убит 
родственник десятков миллионов зрителей»

ВЫБОРНЫЙ МАРШРУТ ПРЕЗИДЕНТА

На этой неделе Дмитрий Медведев 
и Владимир Путин посетят регионы, в 
которых в сентябре состоятся выборы 
губернаторов. Премьеру и лидеру пар-
тии «Единая Россия» достались благо-
получные Омская и Иркутская области, 
где никаких сюрпризов 13 сентября быть 
не должно. Президенту — мятежная Ка-
лининградская область, глава которой 

Николай Цуканов в рейтинге прокрем-
левского Фонда развития гражданского 
общества занимает пятую строчку снизу. 
Хотя Кремль публично дистанцировался 
от региональных выборов, ему важно, 
чтобы поддержанные Путиным канди-
даты победили не только де-юре, но и 
де-факто, и избиратели не сомневались 
в их легитимности. 

Дмитрию Медведеву достались благополучные 
регионы, а Владимиру Путину — мятежный

СВЯТО МЕСТО ПЕРЕСТАЛО БЫТЬ ПУСТЫМ

Похоже, идея «храмов 
шаговой доступности» 
не слишком вдохновляет 
россиян. К многочислен-
ным столкновениям по 
поводу застройки куль-
товыми сооружениями 
парков и других обще-
ственных мест добави-
лась очередная «горячая 
точка» на востоке столи-
цы. В понедельник в Мос-
горсуде пять с половиной 
часов жители Ростокина 
пытались оспорить реше-
ние столичных властей о 
возведении храмового 
комплекса в долине реки 
Яузы, неподалеку от ак-
ведука времен Екатери-
ны II. 

Читайте 3-ю стр.
В Москве разгорается очередной конфликт по поводу 

церковного строительства в зеленой зоне

УТРОМ — ДЕНЬГИ, ЧЕРЕЗ 30 ЛЕТ — КАПРЕМОНТ
Жителям столицы начали приходить 

первые квитанции с включенным взносом 
за капремонт. Сказать, что суммы, обозна-
ченные в платежках, вызвали у людей шок, 
— не сказать ничего. У некоторых владельцев 
плата за квартиру выросла аж в полтора раза. 

А инвалиды, вопреки обещаниям властей, 
не получили ни копейки скидок. По сути, мо-
сквичи получили «в нагрузку» еще один налог. 
Да только за какие грехи — непонятно.

Читайте 3-ю стр.

Инвалидов исключили  
из списка льготников  

при оплате новой услуги
Читайте 2-ю стр.
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АРХЕОЛОГИЧЕСКИМ НАХОДКАМ ПРИДАДУТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ТАИНСТВЕННОСТЬ

Засекретить любые сведе-
ния о новых археологических 
находках намерен Минкульт. 
Ведомство уже представило 
на общественное обсуждение 
проект соответствующего 
приказа.

Как стало известно «МК», 
если документ будет одобрен, 
обнародовать нельзя будет 
даже карандашный рисунок 
с изображением артефакта, 
найденного археологами на 
территории России.

Как указывается в пояс-
нительной записке к тексту 
приказа, завеса тайны не-
обходима для защиты ста-
ринных ценностей от черных 
копателей, которые узнают о 
новых открытиях легальных 
ученых из СМИ и Интернета, 
а потом едут на место и гра-
бят древние курганы и сели-
ща. По задумке чиновников, 
секретными должны стать 
в первую очередь данные о 
местонахождении объекта 
археологического наследия. 
Причем публиковать нельзя 
будет как конкретный адрес 
с точными координатами, так 
и общее описание местности, 

например, «холмы на севе-
ре Ярославской области». 
Также археологам запретят 
обнародовать фотографии 
и любые графические изо-
бражения находок. Более 
того, если артефакт найден 
на территории уже хорошо 
известного памятника, к при-
меру, монастыря или храма, 
о нем тоже нельзя будет рас-
сказывать.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует археолог 

ИА РАН Николай Кренке: «Это 

совершенно бесперспек-
тивная идея, которая еще и 
противоречит общепринятой 
мировой практике. Во всех 
странах памятники археоло-
гии являются открытыми для 
общества, на подходе к ним 
стоят указатели. Любое со-
крытие находок как раз игра-
ет на руку черным копателям. 
Как ни скрывай, они все равно 
найдут, где идут раскопки, 
и разграбят, если захотят. 
А люди в итоге лишатся до-
ступа к новым открытиям в 
истории».

ОХОТНИКУ ЗА ЯЙЦАМИ САПСАНА 
ПРИШЛОСЬ РАЗБИТЬ ДОБЫЧУ  

ОБ ПОЛ

Партию яиц соколов-
сапсанов обнаружили в аэ-
ропорту «Домодедово» — ее 
пытался провезти болгарин-
альпинист. Когда контрабан-
ду нашли, он попытался убить 
еще не родившихся птенцов, 
и ему это практически уда-
лось. Но часть яиц удалось 
спасти, некоторым даже де-
лали «пересадку скорлупы», 
и из партии вылупился один 
птенец.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Федеральной тамо-
женной службы, контрабанда 
была обнаружена в «зеленом» 
коридоре международного 
зала вылета аэропорта. Там в 
три часа ночи был остановлен 
54-летний гражданин Респу-
блики Болгария, который вы-
летал из Москвы на Мальту. В 
ходе таможенного досмотра в 
его обычной черно-синей тек-
стильной сумке были обнару-
жены картонные контейнеры 
для яиц, которые можно най-
ти в любом супермаркете, но 
яйца оказались подозритель-
ного ярко выраженного корич-
невого цвета. Владелец бага-
жа пояснил, что он везет 25 
куриных яиц, купленных аж за 
2800 рублей, поскольку пред-
почитает только качественные 
продукты. Таможенники вы-
звали эксперта-орнитолога 
из ВНИИ окружающей среды, 
а владелец багажа, 46-летний 
гражданин Болгарии, понял, 
что запахло жареным, и со 
всей силы швырнул все ко-
робки на пол. В итоге боль-
шая часть яиц сразу же была 
раздавлена. Эксперт сразу 
же определил, что в багаже 

— яйца сокола-
сапсана. Этот 
редкий вид хищ-
ных птиц включен 
в Приложение 
I Конвенции о 
международной 
торговле вида-
ми дикой фауны 
и флоры, нахо-
дящимися под 
угрозой исчезно-
вения, и занесен 
в Красную книгу 
Российской Фе-
дерации. Сапсан 

— хищная птица семейства 
соколиных, считается самым 
быстрым существом на плане-
те, так как развивает скорость 
до 322 км/ч. Используется для 
охоты в арабских странах, из-
за чего является объектом 
контрабанды. Численность 
сапсана на территории Рос-
сийской Федерации остается 
нестабильной и, по оценкам 
орнитологов, не превышает 
двух-трех тысяч пар. Спасение 
даже нескольких птиц вносит 
вклад в поддержание популя-
ции соколов-сапсанов.

— Яйца были в очень плохом 
состоянии, все битые и под-
верглись физическим воздей-
ствиям, — делится с «МК» спе-
циалист русского соколиного 
центра ВНИИ охраны окружа-
ющей среды. — Яйца нужно 
содержать при определенной 
температуре и влажности, а 
также периодически их пово-
рачивать, но контрабандист 
этого не делал. У некоторых 
яиц из тех, что мы забрали, 
пришлось реконструировать 
скорлупу — заменять ее по-
лимерными фрагментами. В 
итоге все же вылупился один 
птенец, возможно, он не по-
следний. Если учитывать со-
стояние, в котором они к нам 
попали, — это можно считать 
успехом.

Задержанный ранее за-
нимался альпинизмом. Воз-
можно, именно это помогло 
ему добраться до тех районов 
Крайнего Севера, где оста-
лись уголки с неповрежденной 
экосистемой и где еще можно 
найти гнездовья сапсана.

ПОХИТИТЕЛИ КОЛЛЕКЦИИ МОНЕТ ПРИКИДЫВАЛИСЬ 
ТО САНТЕХНИКАМИ, ТО АЛЬПИНИСТАМИ

Дерзкое ограбление знаме-
нитого столичного нумизмата 
Евгения Фролова было совер-
шено в ночь на воскресенье 
на юго-западе Москвы. Пре-
ступники, как заправские вер-
холазы, проникли в квартиру, 
спустившись с крыши. Самое 
удивительное, что это уже 
второе нападение на кварти-
ру 86-летнего коллекционера 
монет в этом году. Очевидно, 

что бандиты действова-
ли по наводке.

Репортер «МК», по-
бывав на месте проис-
шествия, лично обна-
ружил важные улики и 
передал их сыщикам. 
Это было альпинист-
ское оборудование, 
которым, вероятно, 
воспользовались бан-
диты. Совсем недавно 
в доме на Профсоюз-

ной улице, где жил Фролов, 
закончился ремонт — поме-
няли крышу дома. А за пару 
дней до ограбления с крыши 
были вывешены стропы для 
заделывания швов между 
плитами. Следы от строп уда-
лось обнаружить как раз над 
квартирой пострадавшего. 
Здесь же валялись резиновые 
перчатки и веревки.

Само ограбление совер-
шили люди с явными навы-
ками альпинистов. Около 3 
часов ночи по тросам двое 
гангстеров в медицинских 
масках спустились с крыши 
в квартиру на последнем, 
9-м этаже, где жил нумизмат. 
Угрожая пистолетом и ножом 
пенсионеру и его сиделке, на-
летчики похитили 25 икон, два 
креста и 7 нумизматических 
альбомов с монетами. 

Эксперты считают ограбле-
ние явно заказным. Фролов 
— видный ученый, занимав-
шийся строительством элек-
тростанций, активно увлекал-
ся нумизматикой. Овдовев 10 
лет назад, он все свои силы 
бросил на пополнение кол-
лекции. Среди экспонатов 
были такие уникальные, как 
пробный полтинник 1924 года 
и пробные 10 и 20 копеек 1933 
года с вогнутыми цифрами 
номинала. Впрочем, в послед-
нее время Фролов больше 
увлекался собирательством 
икон. Кстати, именно иконы 
были похищены и во время 
предыдущего дерзкого на-
падения на квартиру пенсио-
нера весной этого года.

ПОДДЕЛЫВАЯ УЧЕБНИКИ, 
МОШЕННИКИ ЗАБЫЛИ УКАЗАТЬ 

СИМФЕРОПОЛЬ
Партия из 100 тысяч контра-

фактных учебников изъята в 
Москве. Стоимость поддель-
ной «коллекции» превысила 50 
миллионов рублей. 

Как сообщили «МК» в сто-
личном ГУЭБиПК, поддельная 
продукция хранилась в подва-
ле дома на 2-м Карачаровском 
проезде. Кроме учебников по 
литературе, физике, мате-
матике и английскому языку 
оперативники изъяли учебные 
тетради, методички по ЕГЭ, 
а также электронные диски 
к ним. Учебники таких изда-
тельств, как «Просвещение», 
«Школа России», «Торговый 
дом Рученькиных», были пол-
ностью скопированы и готовы 
к продаже. Организатором 
аферы оказался 41-летний 
житель Москвы, которой на-
ладил производство и круп-
нооптовый сбыт контрафакта в 

различные регионы России.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует Сергей 

ГРИГОРЕНКО, директор по 
коммуникациям одного из 
издательств: «Современные 
технологии позволяют пира-
там подделывать продукцию 
очень легко. Основные мину-
сы определяет нарушение 
цветопередачи при печати ма-
териалов. В математических 
учебниках могут отсутство-
вать цифры, что делает не-
возможным решение задачи. 
В атласах и учебниках могут 
отсутствовать целые названия 
городов и карт материков. Те-
ряются целые названия. Был 
учебник, где на карте отсут-
ствовал Симферополь. Также 
часто  поддельная продукция 
делается из некачественного 
материала».

БОЛЬНЫЕ ДИАБЕТОМ 
«ЗАСЛУЖИЛИ» ИНВАЛИДНОСТЬ

Заячья губа и инсулино-
зависимый диабет вернутся 
в список болезней, наличие 
которых дает право получить 
инвалидность. Для этого Мин-
труд обещает подправить 
нашумевший прошлогодний 
приказ «О классификациях 
и критериях, используемых 
при осуществлении медико-
социальной экспертизы». 

Как стало известно «МК», 
новую версию документа 
осталось согласовать с заин-
тересованными ведомствами. 
Также в приказ добавят такие 
диагнозы, как волчья пасть, 
бронхиальная астма и фе-
нилкетонурия. По нынешним 
правилам все эти серьезные 
заболевания и врожденные 
дефекты считаются «незна-
чительными нарушениями». 
По мнению чиновников, раз-
работавших действующий 
сегодня приказ, пациент с 
пожизненной зависимостью 
от инсулина или расщели-
ной губы и нёба теряет всего 
лишь от 10 до 30 процентов 
нормальных функций. А для 

присвоения инвалидности на-
рушение должно быть более 
30 процентов. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Директор Института диа-

бета ЭНЦ РАМН Марина Ше-
стакова: «Инсулинозависи-
мый диабет — это постоянная 
угроза для жизни. Если паци-
енты с этим диагнозом будут 
признаны инвалидами, они 
смогут бесплатно получать 
инсулин. Сейчас за обеспе-
чение пациентов инсулином 
отвечают регионы, и зачастую 
их средств не хватает». 

Челюстно-лицевой хирург 
Михаил Большаков: «Заячью 
губу и волчью пасть можно 
исправить. Но деньги на эту 
операцию есть далеко не у 
всех, а если дефектом не за-
ниматься, последствия бу-
дут тяжелыми. Если детям 
с этими дефектами будут 
присваивать инвалидность, 
их можно будет бесплатно 
оперировать, и реабилита-
ция, скорее всего, пройдет 
без осложнений».

ХОЗЯИН СОБАК, ПОКУСАВШИХ 
МАЛЬЧИКА, ОКАЗАЛСЯ МЕНЕЕ 
СМЕЛЫМ, ЧЕМ ЕГО ПИТОМЦЫ

Хозяина собаки породы 
американская акита, которая 
чуть не загрызла двухлетнего 
ребенка в Подмосковье, за-
держала полиция в Подмо-
сковье. 

Как стало известно «МК», 
этот жуткий случай произо-
шел в воскресенье, 19 июля, 
около полудня в подмосков-
ном Звенигороде, куда на дачу 
с сыном приехала жительница 
Москвы. Днем в воскресенье 
она выбралась на прогулку на 
дальний от дачного участка 
берег реки Островня. Но там 
кто-то выгуливал собаку без 
намордника. По описанию 
женщины, она походила то 
ли на лайку, то ли на хаски. 
Она-то и напала на маленького 
Платона. Мальчик протянул 
псу палку, а тот набросился 
на него и стал кусать. В сле-
дующую секунду на малыша 
набросилась еще одна собака 
— поменьше и без поводка. 
Женщина с трудом смогла ото-
гнать животных от окровав-
ленного сына, хозяин собаки 
вместе со своими питомцами 
бросился наутек, а на крики 
пострадавшего и его матери 
на улицу высыпали жители 
дачного товарищества. Кто-
то из них тут же вынес бинты 
и средства для первой помо-
щи. Платон сначала попал в 
Звенигородскую больницу, а 

затем — в московскую Моро-
зовскую. Он выживет.

— У пострадавшего тяже-
лая скальпированная рана 
черепа, — пояснили «МК» в 
пресс-службе ГУ МВД России 
по Подмосковью.

Женщина запомнила не-
которые детали внешности 
хозяина собаки — мужчина 
плотного телосложения, во-
лосы черные, большой живот. 
Но его поиски не заняли много 
времени — владелец собак 
сам пришел в отделение по-
лиции и рассказал о случив-
шемся. Теперь его судьба бу-
дет зависеть от того, является 
ли место, где он выгуливал 
собаку, общественным, а кон-
кретно — должен ли он был 
позаботиться о наморднике 
для своего питомца. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Президент региональной 

общественной организации 
«Кинология XXI век» Констан-
тин Карапетьянц: «Амери-
канские, и японские акиты, 
эдакие самураи, которые мыс-
лями все в себе. Обращаться с 
ними нужно осторожно, нужно 
тщательно учить такую собаку 
правилам поведения в социу-
ме, впрочем, как и их хозяев. 
Иначе получится, что на обоих 
концах поводка будет невос-
питанное животное».

«ВАФЛИ» ОБОЙДУТСЯ ВОДИТЕЛЯМ 
В 1000 РУБЛЕЙ

Нанести в качестве экспери-
мента «вафельную» разметку 
на трех перекрестках столицы 
в скором времени намерены 
власти города. Для водителей 
остановка на ней во время ра-
боты красного сигнала свето-
фора будет запрещена.

Как стало известно «МК», 
новую разметку нанесут на 
пересечениях Велозаводской 
улицы с Автозаводской улицей 
и улицей Ленинская Слобода 
(Южнопортовый округ, ЮВАО), 
а также на пересечении Баши-
ловской и Второй Квесисской 
улиц (Савеловский район, 
САО). Точные сроки ее нанесе-
ния, как и цвет, на сегодняш-
ний день неизвестны — однако 
ранее многие эксперты выска-
зывались за окраску «вафли» 
в оранжевый цвет как яркий и 
привлекающий внимание. Что 
касается штрафов, которые 
придется платить водителям, 
которых сотрудники ГИБДД 
или дорожные камеры заста-
нут за нахождением на новой 
разметке, то их размер, веро-
ятнее всего, составит 1 тысячу 
рублей (эта сумма взимается 
сегодня с водителей за выезд 
на занятый перекресток). 

Впрочем, по мнению коор-
динатора движения «Обще-
ство синих ведерок» Петра 

Шкуматова, у «вафельной» 
разметки есть и свои се-
рьезные минусы: «Посудите 
сами — фактически «вафля» 
обязывает водителей, дви-
жущихся по дороге, выезжать 
на перекресток только при на-
личии места за ним. Однако 
зачастую в тот момент, когда 
на главной дороге оказыва-
ется достаточно свободно, 
загорается зеленая стрелка 
на второстепенной дороге 
— и освободившееся место 
моментально забивается во-
дителями оттуда. Получает-
ся, что «вафельная» разметка 
создает некий приоритет для 
машин со второстепенных до-
рог, что чревато серьезными 
затруднениями движения на 
главных дорогах, особенно 
в час пик. Да и как быть во-
дителям, которые еще до 
включения красного света 2/3 
перекрестка уже проехали? 
Платить деньги? Что касается 
того, почему для эксперимен-
та отобраны именно эти три 
перекрестка вблизи ТТК, — 
думаю, здесь все просто: либо 
там много дорожных камер, 
либо их удобно регулировать 
сотрудникам ГИБДД. Для во-
дителей же эти новшества 
чреваты одним — большим 
количеством штрафов».
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ВАЖНОВАЖНО

Интересные находки обнаружили столичные 
археологи на территории церкви Ильи Пророка в 
районе Китай-города. Как рассказали «МК» в Мос-
горнаследии, раскопки в стенах храма прово-
дились в связи с предстоящей реставрацией. По 

словам археологов, первоначально святыня была построена 
в XVI веке на территории Ильинского монастыря — первое 
упоминание о церкви в летописях относится к 1519 году. 
Однако в эпоху «смутного времени» монастырь был полностью 
разрушен. Храм тогда чудом уцелел. Археологам явилась 
целая палитра уникальных артефактов, относящихся к со-
вершенно разным эпохам: от XVI до XIX веков. Из самых 
масштабных находок — кирпичные полы и белокаменные 
фундаменты стен галереи храма второй половины XVII века, 
лестница и полы XIX века. 
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Евгений Фролов.

Жители Ростокина с удивлением 
обнаружили в зеленой зоне 
фундамент под храм.

Воры забыли 
на крыше 
снаряжение.



ВЫБОРНЫЙ 
МАРШРУТ 
ПРЕЗИДЕНТА
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Формально поездки обоих лиде-
ров никак не связаны с избира-
тельной кампанией. Медведев 
едет в Сибирь, чтобы проверить, 

как себя чувствуют крупные промышленные 
предприятия, базирующиеся в Омской, Ново-
сибирской и Иркутской областях, и провести 
ряд экономических совещаний. Путин будет 
праздновать в Калининграде день Военно-
морского флота. Однако приближающиеся вы-
боры косвенно влияют на повестку дня. В гра-
фике премьера и президента есть отдельные 
встречи с губернаторами. А Медведев в качестве 
главы «ЕдРа» проведет прием населения в мест-
ных отделениях партии, что, безусловно, можно 
рассматривать как пиар ее кандидатов. 

Напомним, что в Омской области основным 
претендентом на пост главы региона является 
нынешний и.о. Виктор Назаров, в недалеком 
прошлом выходец из «Газпрома». В Иркутской 
области — также и.о. губернатора Сергей Еро-
щенко, ранее возглавлявший иркутское отде-
ление «Правого дела» Михаила Прохорова, но 
сейчас официально беспартийный. Региональ-
ные политологи уверяют, что никаких сюрпризов 
результаты выборов в этих регионах не прине-
сут: либо сами по себе, либо с помощью Кремля 
губернаторы сумели договориться с местными 
элитами и «зачистить» поляну от сильных сопер-
ников. Например, в Омской области коммунисты 
выдвинули кандидатом депутата Госдумы Олега 
Денисенко, который даже не является членом 
партии, вместо хорошо известного омским 
избирателям лидера фракции КПРФ в Заксо-
брании Андрея Алехина. А справедливороссы 
отказались от борьбы в обмен на сенаторский 

пост для Елены Мизулиной. Предполагается, 
что в случае победы Назарова одна из самых 
одиозных обитательниц Госдумы переберется 
в «тихую гавань» на Большой Дмитровке. По 
словам политолога Алексея Мухина, такой «раз-
мен» — обычное явление на выборах и выгоден 
для обеих сторон. Заведомо скучную избира-
тельную кампанию могло бы оживить участие 
Жерара Депардье, которому омское отделение 
«РПР-Парнас» направило предложение стать 
своим кандидатом на выборах. Однако пред-
ставитель актера заявил, что Депардье, хотя 
и имеет российское гражданство, занимается 
исключительно кино и далек от политики. 

Что касается Иркутской области, то там си-
туация еще более предсказуемая. И.о. губернато-
ра Сергей Ерощенко занимает верхнюю строчку 
в списке глав регионов с высоким рейтингом, со-
ставленном прокремлевским Фондом развития 
гражданского общества. Он успешно борется 
с пожарами, вовремя завершает программу по 
строительству детских садов и, главное, на два 
года заморозил тарифы на услуги ЖКХ. Расска-
зывают, что позиции Ерощенко настолько сильны, 
что он дал команду единороссам пропустить 
через муниципальный фильтр максимальное 
количество своих соперников. В общем, под-
держка Медведева ни омскому, ни иркутскому 
губернаторам по большому счету не понадобит-
ся. Однако премьер может лишний раз напом-
нить, что власти заинтересованы в максимально 

открытых, честных и конкурентных выборах и 
никаких конфликтов, особенно с выходом на 
федеральный уровень, быть не должно. 

Сложнее ситуация в Калининградской об-
ласти, куда в эти выходные отправится Влади-
мир Путин. Хотя в ходе сложных комбинаций 
и переговоров (а скорее всего по причине от-
сутствия альтернативы) губернатору Николаю 
Цуканову все-таки удалось добиться поддержки 
Владимира Путина и получить желаемую при-
ставку «врио», однозначной уверенности насчет 
его кандидатуры у Кремля, по всей видимости, 
нет. «Цуканов провалил местные выборы в Бал-
тийске, где единороссы вообще не получили ни 
одного мандата, и в целом плохо контролирует 
ситуацию на местах. Кроме того, у него нет 
поддержки элит», — говорит представитель 
регионального истеблишмента. По его словам, 
13 сентября ситуация может повториться. При 
большой явке (например, в Балтийске она со-
ставила 45%) поддерживаемый единороссами 
Цуканов наверняка «продует» выборы, при низ-
кой — выиграет. Но градус протеста в области 
настолько высок, что легитимность этой победы 
будет сразу же поставлена под сомнение. По-
хоже, Владимир Путин решил лично разобраться 
в ситуации. Изначально предполагалось, что 
он проведет в Калининграде только День ВМФ, 
однако, по последним данным, президента ждут 
в анклаве уже накануне, 25 июля.

Елена ЕГОРОВА. 
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«Редактор от Бога», коммунист 
и спикер
Ему было 67 лет. Более 20 из них 
Геннадий Николаевич посвятил журна-
листике. В середине 1970-х возглавил 
ленинградскую «Смену», потом были 
«Комсомольская правда», «Учительская 
газета», «Правда», «Правда России»... 
Абсолютное большинство журна-
листов, трудившихся под началом 
Геннадия Селезнева, вспоминают его 
в превосходных степенях: руководи-
тель от Бога. О Селезневе-политике, 
правда, сегодня тоже говорят только 
хорошее — как бывшие соратники, так 
и бывшие недруги. Да и политические 

битвы, в которых он принимал участие, 
мягко говоря, далеко не свежи в памя-
ти. А вспомнить, между тем, есть что. 
Геннадия Николаевича по праву можно 
назвать одним из создателей нынеш-
ней политической системы.

В историю страны Геннадий Николаевич 
войдет прежде всего как парламентский спикер: 
восемь лет, с января 1996 по декабрь 2003 года, 
Селезнев занимал пост председателя Госдумы 
России. Четвертая по статусу государственная 
должность, но в какие-то моменты непростой 
истории становления новой российской государ-
ственности он был, по сути, вторым человеком в 
России. Политическая борьба в середине-конце 
1990-х шла между четко очерченными лагерями 
— ельцинской «семьей» и «красной» Госдумой. 

И второй «армией» — и формально, и по сути 
— командовал Селезнев. Правда, на самом по-
следнем этапе схватки к оппозиционному стану 
примкнули Лужков и Примаков. Но на итогах битвы 
это практически никак не сказалось. 

О том, как оценивать эти итоги, до сих пор 
идут жаркие споры. С одной стороны, Дума пере-
стала быть «красной». С другой — Ельцин тоже 
досрочно покинул пост президента. А Россия до 
такой степени перестала быть ельцинской, что 
возвратом в ельцинские времена сегодня пугают 
детей. Взрослых, впрочем, тоже, и даже с еще 
большей эффективностью. Ничьей это вряд ли 
назовешь, проиграли оба противника. Но это не 
тот случай, когда победитель отсутствует. Полити-
ческое взаимоуничтожение главных политических 
тяжеловесов «лихих 1990-х» обеспечило приход 
к власти Владимира Путина и его команды. И 
Геннадий Николаевич сыграл в этой развязке не 
такую уж маленькую роль.  

Бывшие соратники Селезнева по «красному» 
лагерю прямо обвиняли его в конформизме и 
чуть ли не в предательстве. В 2002 году его даже 
исключили из КПРФ — за отказ покинуть пост 
спикера по приказу партии. Но чья бы корова 
мычала. Сам Геннадий Николаевич, кстати, с 
большим удивлением воспринял поздравление 
Геннадия Зюганова Борису Ельцину в ночь по-
сле второго тура президентских выборов 1996 
года: «Ситуация вполне позволяла побороться 
за победу... Можно было хотя бы пересчитать 
голоса, добиться отмены итогов голосования 
и назначить новые выборы». Правда в том, что 
Геннадий Селезнев не был ни конформистом, 
ни нонконформистом. Его часто называют «взве-
шенным» политиком, и, пожалуй, это наиболее 
точное определение. Он как мог уравновешивал 
политическую ситуацию, не позволяя ни «своим», 
ни «чужим» пойти ва-банк и добиться решитель-
ной победы для себя и, вполне возможно, гибели 
для страны. Катастрофы в итоге не случилось, и 
это, пожалуй, главное, за что мы должны вспо-
минать с благодарностью Геннадия Николаевича 
Селезнева.

Андрей КАМАКИН.

ГРЕЧЕСКИЕ БАНКИ 
ВЕРНУЛИСЬ  
С КАНИКУЛ
Однако ограничения на снятие 
наличных сохраняются
Греческие банки, не работавшие 
три недели, наконец открылись. 
Правительство Греции решило закрыть 
банковские учреждения еще 29 
июня — изначально планировалось, 
что они возобновят работу 7 июля. 
Но прошедший 5 июля референдум 
и отсутствие договоренностей 
с кредиторами спутали карты, и 
«банковские каникулы» продлились до 
19 июля включительно. Сейчас работа 
осуществляется в штатном режиме, 
однако лимиты на снятие наличности 
по-прежнему сохраняются. 

Ожидается, впрочем, скорый приток денег 
в бюджет страны. С нынешней недели вступила 
в силу новая налоговая ставка на ряд товаров 
и услуг, поднимающая НДС в некоторых слу-
чаях с 13% до 23%. В Европе, между тем, по-
прежнему нет единства мнений о дальнейшей 
судьбе Эллады.

Напомним, что в конце прошлой недели бун-
дестаг Германии проголосовал за переговоры с 
Афинами по поводу нового пакета помощи для 
Греции. Однако немецкие парламентарии одо-
брили лишь сам факт новых дискуссий. Если 
окончательный план, который еще предстоит 
сформулировать, депутатов бундестага не устро-
ит, они смогут проголосовать против него.

Глава МВФ Кристин Лагард уверена, что 
кредиторы могут облегчить бремя для Греции 
— не только путем отсрочек выплат, но и спи-
сав часть долга. Канцлер ФРГ Ангела Меркель, 
не раз заявлявшая как о важности сохранения 
Греции в рамках еврозоны и Евросоюза, так и 
о необходимости продолжения Афинами ре-
форм, настроена менее оптимистично. По ее 
словам, реструктуризация греческого долга в 
виде сокращения суммы выплат невозможна. 
Речь может идти лишь о незначительных мерах 
вроде отсрочки платежей. 

Пока же в самой Греции вступило в силу 
повышение ставки НДС — в некоторых случаях 
речь идет о почти двукратном увеличении на-
лога. Изменения затронут не только греков, но 
и туристов — НДС вырос в первую очередь для 
отелей и ресторанов, а это значит, что вырастут 
и цены для посетителей. На прошлой неделе 
Ципрасу удалось провести через парламент свои 
первые экономические меры, но 22 июля его 
ждет очередное испытание — депутатам пред-
стоит согласовать очередной пакет реформ. В 
планах правительства — дальнейшее измене-
ние налогового законодательства, снимающее 
льготы с ранее не облагавшихся налогами или 
пользовавшихся льготами лиц и компаний. Кроме 
того, греческие власти намерены приступить к 
приватизации госимущества. 

Сейчас, несмотря на открытие банков, 
ограничения по снятию наличных в Греции со-
храняются — это все те же 60 евро в сутки, как и 
последние три недели. Впрочем, теперь банки 
позволяют снять раз в неделю 420 евро, чтобы не 
ходить каждый день за шестьюдесятью. 

Ренат АБДУЛЛИН.

ПРАВОЗАЩИТНИЦЕ 
ЛЮДМИЛЕ 
АЛЕКСЕЕВОЙ — 88 ЛЕТ 
«Самым большим подарком  
в моей жизни было бы,  
если бы нашу страну не 
боялись в мире»

Этот год — 
юбилейный для 
российского 
правозащитно-
го движения: 50 
лет назад — 5 
декабря 1965 
года — прошла 
первая демон-
страция под 
правозащит-
ными лозунга-
ми. Для главы 
Московской 
Хельсинкской 
группы Людми-
лы Алексеевой, 
стоявшей у его 

истоков, год тоже особенный: 20 июля 
ей исполнилось 88 лет — дата пусть не 
круглая, но красивая. «МК» позвонил 
правозащитнице, чтобы поздравить ее с 
днем рождения и заодно узнать, как она 
его празднует.

«Заходите, чувствуйте себя как дома», — 
Алексеева постоянно отвлекается от телефон-
ного разговора: поток гостей не прекращается. 
Поздравить ее пришли близкие родственники. 
«Моя любимая двоюродная сестра Лерочка при-
ехала из Херсона с Украины, мой внук приехал 
из Америки, — рассказывает правозащитни-
ца. — Придут мои соседи, они мне как родные, 
каждый день помогают. Еще внук моих бывших 
соседей по коммунальной квартире, мы очень 
хорошо общаемся». Отметили день рождения 
главы Хельсинкской группы и на высоком уровне 
— пригласили на встречу с руководителем Адми-
нистрации Президента Вячеславом Володиным. 
«Завтра собираемся с друзьями, к счастью, у 
меня их много и с каждым годом становится все 
больше», — говорит Алексеева.

Какой бы подарок Людмила Михайловна 
хотела получить на день рождения? «Чтобы с 
правами человека в нашей стране было получ-
ше», — такой ответ звучит совсем не удивительно. 
Алексеева отметила, что дела обстоят гораздо 
лучше, чем в СССР, но Россия до сих пор далека 
от таких стран, как Великобритания, Америка и 
Голландия.

«Самым большим подарком в моей жизни 
было бы, если бы нашу страну не боялись в мире, 
а уважали за то, что она ведет себя достойно, 
— откровенничает Алексеева. — Хотелось бы, 
чтобы мы перестали вмешиваться в украинские 
дела, чтобы перестали «кошмарить бизнес», 
как говорил господин Медведев, ведь от его 
развития зависит развитие экономики. Ничего 
на свете я не хочу так сильно, как того, чтобы в 
России люди жили благополучно, чтобы к ним 
относились так, как они этого заслуживают, у нас 
же очень много интеллигентных и талантливых 
людей. Мне 88 лет, на этом свете недолго жить 
осталось, не уверена, что я доживу, но уверена, 
что такое время обязательно наступит». 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
А теперь абстрагируемся на ми-
нутку от прославленной фамилии 
нового вице-губернатора Одессы. 
Абстрагируемся — и зададимся 

вопросом: а что же, собственно, произошло?
Да ничего, собственно, не произошло. По-

литик, который занимал в России несколько вто-
ростепенных постов, получил второстепенную же 
должность на Украине. И все! Этим кратким аб-
зацем и исчерпывается «сухой остаток» событий. 
Вызванная же этим хилым «сухим остатком» буря 
эмоций — не более чем доказательство того, что, 
перебравшись в Одессу, Михаил Саакашвили не 
утратил ни капли своих пиаровских талантов.

Решение Марии Гайдар принять предло-
жение экс-президента Грузии все в России и на 
Украине оценивают в категориях «патриотично 
— непатриотично», «правильно — неправильно», 
«морально — аморально». Уверен, что Михаил 
Саакашвили именно этого и хотел, именно на это 

и рассчитывал. А еще я уверен вот в чем: обду-
мывая назначение своего нового заместителя, 
сам новый глава Одессы использовал совсем 
иные логические категории.

«Кто-то (я не помню кто) подвел меня к пушке. 
Я на нее села, все еще смеясь, все еще аплоди-
руя… Я едва даже думала о том, где именно я си-
дела. Камеры засверкали… Возможно, что все это 
было подстроено, что вьетнамцы спланировали 
все это заранее… Но даже если они это сделали, 
я не могу их винить… Если я была использована, 
я позволила этому случиться», — так в 2011 году 
Джейн Фонда вспоминала о зените своей «по-
литической карьеры». 

Если Мария Гайдар когда-нибудь напишет 
свои мемуары, у нее не будет морального права 
заявить, что ее «использовали без ее ведома». 
Мария Гайдар прекрасно понимает, на что она 
идет и что она делает. Но это не отменяет того 
факта, что, как и в случае с Джейн Фондой, речь 

в случае с Гайдар тоже идет об использовании 
— правда, использовании взаимном. 

Что выиграла Мария Гайдар, перебравшись 
в Одессу? Если не все, то очень многое. Внутри 
России ее карьера уперлась в тупик. Внутри Рос-
сии у нее почти не осталось перспектив. Мало 
ли у нас детей известных в прошлом людей, ко-
торые потерпели неудачу в деле строительства 
собственной политической карьеры?

Вхождение в команду Саакашвили полностью 
меняет эту депрессивную карьерную конфигура-
цию. Одно «легкое движение» — и Мария Гайдар 
перестает быть «неуловимым Джо» российской 
политики. Теперь она —«персонаж с первой поло-
сы газеты». Теперь в смысле своей привлекатель-
ности для западных СМИ и западного политиче-
ского бомонда она вполне реальная соперница 
дам из Pussy Riot. Извините меня за цинизм. Но 
если смотреть на ситуацию исключительно с точ-
ки зрения карьерных перспектив Марии Гайдар, 
то она приняла совсем не глупое решение. Кто 
знает, на какую еще ступеньку она перескочит с 
должности «вице» при Саакашвили?

Что сам Михаил Саакашвили выиграл от 
того, что Мария Гайдар перебралась в Одес-
су? Тоже очень многое. Политическая карьера 
бывшего президента Грузии зиждется на трех 
китах: пиар, пиар и еще раз пиар. В том, что на 
Украине Саакашвили оказался именно в Одессе, 
есть своего рода историческая справедливость. 
Михаил Саакашвили — это главный политический 
Остап Бендер бывшего СССР. Как к политику я 
отношусь к нему резко отрицательно. Однако у 
меня вызывает невольное уважение его умение 
пускать пыль в глаза западникам, его способность 
сконструировать красивые политические мифы 
буквально на ровном месте. 

Но Остапом Бендером быть ох как непросто. 
Это не та сфера деятельности, где дозволитель-
ны почивание на лаврах и упование на прошлые 
заслуги. Чтобы остаться на плаву, Саакашвили 
вынужден постоянно придумывать все новые и 
новые пропагандистские трюки. Мария Гайдар 
для него — это идеальное «сырье» для свежей 
пиаровской кампании. 

И сырье, надо признать, очень даже каче-
ственное. Молодая фотогеничная девушка. Дочь 
легендарного и.о. премьера России. Облада-
тельница имиджа «гонимой в путинской России». 
Такая комбинация качеств обречена привлечь к 
себе (и к своему непосредственному начальнику) 
пристальное внимание публики — и западной, 
и российской, и украинской, и даже грузинской. 
Не знаю, обретет ли Саакашвили в лице Марии 
Гайдар компетентного зама по социалке. Но тре-
буемую «дозу» пиара он с ее помощью получит 
с гарантией. А большего губернатору Одессы и 
не требовалось.

Новое назначение Марии Гайдар выгодно и 
ей самой, и ее начальнику. В этом и заключается 
разгадка «тайны» появления у Одессы нового 
вице-губернатора — разгадка главная и, скорее 
всего, единственная. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ГЛАВНАЯ ТАЙНА 
МАРИИ ГАЙДАР 

УМЕР ГЕННАДИЙ СЕЛЕЗНЕВ

Геннадий Селезнев  
с Владимиром 
Путиным и Борисом 
Ельциным.  
Красная площадь,  
9 мая 2003 года.
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на федеральной ав-
томобильной трассе 
Тюмень—Ханты-Мансийск, 
где в результате ливней 
произошел размыв до-
рожного покрытия.  На 
дороге образовался провал 
длиной 30 метров, глубиной 
7. Движение  автомашин в 
экстренном порядке было 
приостановлено. Несмотря 
на это около 500 транспорт-

ных средств скопилось вдоль 
дороги, не в силах продол-
жить свой путь. Пресс-служба 
МЧС по Тюменской области 
сообщила о направлении за-
стрявшим водителям помощи 
в виде продуктов питания и 
питьевой воды. На место ЧП 
была отправлена колонна 
строительной техники  для 
ликвидации последствий 
подтопления. Дорожники 

рассчитывают завершить 
работы по восстановлению 
трассы в течение суток. 
Пресс-секретарь региональ-
ного ГУС Ольга Крюкова по-
яснила: «В момент размыва 
водопропускные трубы на 
данном участке трассы нахо-
дились в рабочем состоянии. 
Последний ремонт покрытия 
дороги выполнялся в 2012 
году. Обрушение произошло 
из-за высокого подъема воды 
и не связано с техническими 
характеристиками самого 
участка дороги». Один из 
оказавшихся в ловушке на 
трассе, водитель Сергей 
СВАРМОВ, выложил на 
странице в соцсети свои 
впечатления: «В Увате пробка 
по всей дороге. Мест в 
гостиницах уже нет. В данный 
момент дорожные службы 
расчищают место обрушения 
с южной стороны. Со стороны 
севера подвозится песок, с 
юга — пока только 4 машины 
щебня. Всем желающим 
раздают справки о стихийном 
бедствии для предъявления 
на работу».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В объявившего о своем намерении уйти в отставку президента ФИФА Зеппа 
Блаттера перед началом пресс-конференции в Цюрихе была брошена стопка 

долларовых купюр. Из-за этого Блаттер решил отложить общение с прессой: «Нам надо 
прибраться здесь сначала. Иначе я не смогу говорить о футболе, а это не имеет ничего об-
щего с футболом». Метателем купюр оказался британский комик Саймон Бродкин. Досроч-
ные выборы президента ФИФА назначены на 26 февраля 2016 г.
ЦИФРА

КАДР

ОПРОС

ТЕРАКТ

УТРАТА

оказались 
в западне 500 машин

Более двадцати человек 
стали жертвами взрыва 
в городе Суруч, находя-
щемся на юго-востоке 
Турции, близ сирийской 
границы. Многие десятки 

людей получили ранения. 
Взрыв произошел в саду 
местного культурного центра, 
где находились около 300 
делегатов молодежных ассо-
циаций левого толка. Пред-

положительно, теракт был 
осуществлен смертником. 
Суруч расположен рядом с 
сирийским приграничным 
городом Кобани, который 
стал ареной ожесточенных 
сражений между боевиками 
экстремистской группировки 
«Исламское государство» 
(запрещенной в России) и 
курдскими ополченцами. 
Многие жители сирийского 
города перебрались через 
границу и нашли убежище в 
Суруче. В январе здесь был 
открыт лагерь для беженцев, 
где живут около 35 тыс. лю-
дей, бежавших из Кобани.

Уникальному специали-
сту, автору собственных 
методик, самому извест-
ному доктору ЦСКА было 
93 года. Заслуженный врач 
России Олег Белаковский 
всю жизнь отдал медицине 
и спорту. Спортсмены ЦСКА 
с середины прошлого века 
своим здоровьем были 
обязаны во многом именно 
Олегу Марковичу. Бела-
ковский помог футбольной 
сборной СССР завоевать 
«золото» Олимпиады в 
Мельбурне (1956 год) и хок-
кейной сборной — «золото» 
Саппоро (1972) и Инсбрука 
(1976). Вспоминает Зураб 
ОРДЖОНИКИДЗЕ, доктор 
медицинских наук: «Ушел 
из жизни великолепный 
человек, коммуникабельный. 

Не было на свете людей, кто 
о нем сказал бы с ухмылкой, 
неискренне. Мне о нем из-
вестный футбольный доктор 
Савелий Мышалов когда-то 
говорил так: «Если тебе 

удастся с ним познакомить-
ся, ты приобретешь многое». 
И когда я с Олегом Маркови-
чем познакомился, я понял, 
что это звезда, на которую 
надо ориентироваться. 
На нем был весь ЦСКА. Я 
спрашивал его мнение о 
футболистах, и, даже если 
он кого-то не знал, всегда 
наводил справки и помогал 
мне информацией. Мой 
учитель в медицине Зоя Ми-
ронова тоже всегда тепло о 
нем отзывалась. Он всегда, 
с молодых лет, занимался 
именно спортивной меди-
циной и был предан делу 
до конца. Пожил он немало, 
но хороших людей всегда 
жалко, в каком бы возрасте 
ни оставляли нас.  Светлая 
память!»

На сайте Российского 
военно-исторического 
общества открылось го-
лосование относительно 

места установки памят-
ника князю Владимиру. 
Свое мнение может выра-
зить каждый москвич. 

Из десяти локаций специа-
листы выбрали три — Лубян-
скую площадь, Боровицкую 
площадь и Зарядье. «Выбор 
места в историческом цен-
тре Москвы сделан с учетом 
значимости личности князя 
Владимира для нашей исто-
рии», — прокомментировали 
«МК» в Российском военно-
историческом обществе. 
На данный момент больше 
всего голосов москвичей 
набирает Лубянская пло-
щадь — 3 тысячи. — На мой 
взгляд, Лубянская площадь 
— оптимальное место для 
этого памятника, — со-
общил «МК» писатель-
москвовед Александр 
ВАСЬКИН. — Потому что, 
как говорится, свято место 
пусто не бывает. Площадь 
спроектирована архитекто-
ром Щусевым именно для 
того, чтобы в центре стоял 
большой памятник. Здесь 
он всех устроит и не будет 
являться яблоком раздо-
ра. Голосование на сайте 
продлится до 20 августа. 
Параллельно ведется сбор 
средств на установку 
памятника. Требуется 94 
млн рублей. Собрано чуть 
больше 40 млн.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

КНЯЗЮ ВЛАДИМИРУ ПОДБЕРУТ ПЛОЩАДКУ ВСЕМ МИРОМ

ДЕСЯТКИ ЛЮДЕЙ ПОГИБЛИ ОТ ВЗРЫВА В ТУРЦИИ 

Кобани
Суруч

СТАМБУЛ
ТУРЦИЯ

СИРИЯ

ПОДРОБНОСТИ И ВИДЕО   
на сайте 

СКОНЧАЛСЯ ЗНАМЕНИТЫЙ СПОРТИВНЫЙ ВРАЧ ОЛЕГ БЕЛАКОВСКИЙ
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Зал заседаний не вместил всех 
желающих, так что для части 
граждан организовали видео-
трансляцию на другом этаже. 

Претензии заявителей сводились к тому, что 
земля, где уже вырыли котлован и забили сваи, 
считается зоной охраняемого природного 
ландшафта при объекте культурного наследия 
федерального значения «Акведук через реку 
Яуза», а также является озелененной терри-
торией общего пользования природного ком-
плекса (ПК №122). Поэтому любое капитальное 
строительство там нарушает Закон о Генплане 
Москвы и Земельный кодекс РФ. Однако мо-
сковские власти якобы неправомерно выде-
лили участок на территории ПК и перевели его 
в другой статус (территория ограниченного 
пользования). В свою очередь, представители 
власти настаивали на том, что стройка разво-
рачивается на участке, который не обременен 
ни памятниками культурного наследия, ни 
экологическими запретами. 

Несколько раз заявители пытались до-
биться отвода судьи, мотивируя это отсутстви-
ем беспристрастности и тем, что нет никакого 
соревновательного начала, а ходатайства со 
стороны жителей отвергаются. В качестве 
одного из аргументов вспомнили о часовне 
на территории Мосгорсуда: по убеждению 
заявителей, такое подчеркнутое внимание 
судебного аппарата к одной из конфессий 
— довольно щекотливое обстоятельство в 
ситуации, когда, по сути, решается спор между 
РПЦ и гражданами. Не говоря о том, что РФ 
— светское государство, и столь близкое со-
седство одной из ветвей власти с властью 
духовной выглядит странно. Однако судья ни 
саму себя, ни весь Мосгорсуд на Богородском 
валу отстранять от дела не стала. 

Представители власти вели себя несколько 

устало, как будто их отправили на очередное 
рутинное разбирательство. Один из молодых 
мужчин в костюме в какой-то момент даже 
обхватил склоненную голову руками, как будто 
в изнеможении от порядком затянувшегося 
процесса.

— Итог плачевный, — прокомментировала 
«МК», выйдя из здания суда, одна из заяви-
тельниц Наталья Завражнова, — все наши 
претензии отклонены, причем судья вопреки 
регламенту даже не согласилась перенести 
заседание, чтобы мы могли ознакомиться с 
предъявленными противоположной стороной 
дополнительными пояснениями и возражения-
ми по данному иску и подготовить свои ком-
ментарии. Теперь будем подавать апелляцию в 
Верховный суд и добиваться справедливости 
там. А в ближайшее время, наверное, выйдем 
на митинг, чтобы в правовом поле отреагиро-
вать на ситуацию. 

...Среди ростокинцев спорная территория 
известна под названием «Миллионный мост», 
или «Миллионка»: по здешним легендам, то ли 
акведук соорудили с большим перерасходом 
средств, потратив миллион рублей, то ли в 
известь добавили миллион яичных белков. Так 
или иначе, но место это пользуется большой 
популярностью у жителей близлежащих домов; 
там есть природная горка, на которой любят 
играть дети, сюда приезжают на фотосессии 
молодожены. 

— В последнее время нас со всех сто-
рон окружили стройки, — поделилась с «МК» 
Евгения, обеспокоенная судьбой любимой 
прогулочной зоны. — В одном месте возводят 
огромный жилой комплекс с апартаментами, в 
другом — дорогу перекопали. Увидев подготов-
ку нового котлована, не все даже сразу поняли, 
что здесь готовится капитальное храмовое 
строительство: думали, может, коммуникации 

какие прокладывают. Тем более одну часовню 
недалеко от акведука уже поставили. Но, ви-
димо, это такая тактика — сначала появляется 
часовня, а потом земли расширяют. Когда жи-
тели начали возмущаться, с нами встретился 
глава управы и сказал, вроде площадь храма 
будет вдвое меньше, чем мы видели на одном 
из проектов, только, боюсь, юридической силы 
такие обещания не имеют. Есть постановле-
ние правительства о том, что высота храма 
составит 41 метр без креста и рассчитан он 
будет на 500 прихожан.

— Не имею ничего против церквей, но 
«храм шаговой доступности» — это, по-моему, 
бредовая идея, — пожаловался еще один мест-
ный житель Станислав. — Почему до поликли-
ники бабушкам предлагают ехать на автобусе, 
а в церковь непременно надо пешком? Я уж 
не говорю про перекрытия дорог по празд-
никам, отпевания и звон к заутрене прямо 
под окнами.

Напомним, на 31 июля назначено новое 
судебное заседание по еще одному спорному 
храму, в парке «Торфянка».

 Елена НИКОЛАЕВА.

Нужно ли возвращать долги? Когда-то 
это было делом чести, и пренебрегавшие этой 
обязанностью подвергались разным формам 
возмездия и остракизма. Теперь все иначе — 
«зависит от того, как посмотреть».

Хроническая задолженность — отнюдь не 
только греческое явление. Вашингтон не зря 
призывает Брюссель проявить понимание в 
отношении долга Афин: уж кто-кто, а Америка 
знает не понаслышке, что такое долги. Имен-
но в Америке родилась народная мудрость: 
«Если ты должен банку тысячу долларов, то ты 
зависишь от банка, а если миллион — то банк 
зависит от тебя».

Долговая статистика Штатов впечатляет. 
Национальный долг США превысил 18 триллио-
нов долларов — чуть больше, чем годовой ВВП 
страны. На каждом студенте вуза в среднем 
висит более $32 тыс. долга. Средний долг по 
ипотеке — $155,2 тыс. Средний долг по кредит-
ным картам — $15 611. Средний долг по авто-
мобильному займу — $10 392.

Банкротство юридических и физических 
лиц в Америке — привычное явление. Ежегодно 
до полутора миллионов американцев объявляют 
персональное банкротство, чтобы через суд по-
лучить защиту от кредиторов. В прошлом году 
объявили банкротство 28 300 американских 
компаний. Миллиардер Дональд Трамп, кото-
рый любит поучать других насчет грамотного 
ведения бизнеса, четыре раза банкротил свои 
компании. В 1975 году вплотную подошел к грани 
банкротства самый большой город США — Нью-
Йорк. В 2014 году банкротом стал Детройт — 
столица американского автомобилестроения. 
Сейчас о своей неспособности погасить долги 
($70 млрд) объявила территория Пуэрто-Рико, 
входящая в состав США без статуса штата. Это, 
конечно, семечки по сравнению с банкротством 
Lehmann Brothers в 2008 году: активы этого 
инвестиционного банка до того, как он лопнул, 
составляли $691 млрд.

По данным Банка международных расче-
тов, внешняя задолженность навязшей в зубах 
Греции равна $360 млрд, что составляет 174% 
от ВВП страны. Ну и что? Ее южноевропейский 
собрат по еврозоне, Португалия, имеет внешний 
долг, равный 223% ВВП. А благополучная Дания, 
которая входит в ЕС, но пользуется не евро, а 
датской кроной, — 180%. Внешняя задолжен-
ность Франции — 222% от ее ВВП, Германии 
— 145%, Великобритании — 406%.

Но не спешите ужасаться. Во-первых, все 
вышеприведенные цифры включают в себя как 
государственные, так и частные внешние долги. 
А во-вторых, сами по себе внешние долги ничего 
не значат: есть страны, которым другие должны 
больше, чем они должны другим. Такими «нетто-
кредиторами» являются, например, Швейцария, 
Норвегия и Люксембург — они должны много, 
но им должны гораздо больше. Во взаимоза-
висимом современном мире почти нет стран, 
которые никому ничего не должны и которым 
никто не должен. Разве что Бруней... Лихтен-
штейн... Палау...

И все-таки: есть реальные «нетто-
должники», есть злостные должники — таковыми 
могут быть и отдельные индивидуумы, и целые 
организации, города и страны. Как относиться 
к ним? С пониманием и состраданием или с 
презрением и ожесточением?

В немалой степени превалирующее в той 
или иной стране отношение к долгам зависит 
от национального менталитета. Немцы нена-
видят долги и презирают должников, потому 
что долги их страны после Первой мировой 
войны поставили страну на колени и привели 
к власти нацистов, которые развязали Вторую 
мировую и ввергли Германию в катастрофу. 
Бывшие сателлиты СССР из Восточной Европы 
негодуют по поводу того, что греки «требуют 
продолжения банкета» и не желают опускаться 
до уровня жизни болгар и румын — который 
вообще-то им предписан, исходя из принципа 
«по одежке протягивай ножки».

Жестко оценивают долговую безответ-
ственность правящих в Греции левых попу-
листов страны Балтии. Им было свойственно 
консервативное мышление даже в бытность их 
«республиками Советской Прибалтики»: при-
верженность к старорежимным (досоветским) 
обычаям и манерам помогала им сохранить свою 
национальную идентичность, не раствориться в 
«новой исторической общности людей». Полвека 
жизни в составе СССР не смогли вытравить из 
них ответственность и трудолюбие — качества, 
которые кое-кто в России считает «тупостью». 
Восстановив свою независимость, прибалтийцы 
«тупо» строили современные общественные 

институты и рыночную экономику, вступили в 
ЕС, потом — в зону евро... Особенно больших 
успехов достигла Эстония, о которой в мировой 
прессе давно пишут как о «success story» («исто-
рия успеха») и «родине Скайпа». У балтийских 
государств были спады, неудачи, их уровень 
жизни еще далек от развитых государств, но 
они упорно и методично продвигаются впе-
ред по общечеловеческому пути развития, не 
занимаясь поиском «особых путей», как это 
делает Россия.

Поэтому мне представляется, что прези-
дент Литвы Даля Грибаускайте имела полное 
моральное право озвучить «неполиткорректные» 
мысли в отношении Греции: «Мы видели, как в 
сложный период и годы кризиса приводили в 
порядок свои дела Португалия, Испания, Ир-
ландия, Латвия. Мы видели, что навести поря-
док можно. И Литва тоже сумела в кризисный 
период навести порядок. А теперь мы видим 
пример того, как некое государство хотело бы 
пировать и чтобы на это пиршество сбросились 
деньгами другие».

Другие в прошлом уже «сбрасывались» на 
Грецию: в 2010 году МВФ и ЕЦБ предоставили 
Афинам займы на 110 млрд евро. При этом Фран-
ция, главный кредитор Греции, умудрилась пере-
ложить львиную долю своего бремени греческих 
долгов на другие страны. Исследователи из 
нью-йоркского Совета по международным делам 
Бенн Стайл и Дайна Уокер пишут: «Если бы не эти 
займы, то Франции пришлось бы спасать свою 
банковскую систему громадными средствами из 
госбюджета... Если в марте 2010 года около 40% 
всех европейских займов Греции приходилось 
на французские банки, то сегодня — всего лишь 
0,6%. Брешь заполнили европейские правитель-
ства, но не пропорционально «подставленности» 
своих банков Греции по состоянию на 2010 год, 
а в пропорции к своей доле взносов в ЕЦБ — у 
Франции она составляет 20%... А вот Италия, у 
которой в 2010 году практически не было никакой 
«подставленности» Греции, теперь получила ее в 
размере 39 млрд. У Германии «подставленность» 
выросла до 35 млрд, у Испании она подскочила 
с почти нулевой отметки в 2009 году до 25 млрд 
евро сегодня».

В «шкурных» вопросах каждый сам за себя, 
и у каждого своя ситуация. В отличие от греков и 
литовцев, которые пользуются «брюссельской» 
валютой и зависят от Европейского центробанка, 
россияне зависят только от своих политических и 
финансовых властей — а также от собственного 
здравого смысла. Который, отметим, отошел на 
второй план под натиском безоглядной погони 
за материальными благами. Закредитованность 
населения достигла в РФ опасного уровня, и 
только экономический спад последнего времени 
(нет худа без добра) как-то обуздал ее рост.

Что касается отношения россиян к долгам 
своего правительства, то у них, как показывают 
данные социологов, мало интереса к послед-
ствиям массированных бюджетных расходов на 
раздутый госаппарат, армию, саммиты, олим-
пиады и чемпионаты, вместо которых можно 
было бы потратить деньги на ЖКХ, медицину, об-
разование, транспорт и т.д. Интереса нет, как ни 
парадоксально, даже тогда, когда в российских 
умах вскипает возмущение по поводу урезания 
расходов на здравоохранение. Нам невдомек, 
что одно напрямую связано с другим и что если 
в одном месте прибывает, то в другом убывает. 
Нам и пенсии подай ранние и большие, и боль-
ницы на каждом углу, и чтобы при этом мы весь 
мир пугали и Греции, если надо, помогали — в 
пику международному империализму.

У американцев все иначе. Они пристально 
следят за тратами своих властей и хорошо пони-
мают их воздействие на свой кошелек. Дефицит 
госбюджета и астрономический внешний долг 
в США мало кому по вкусу. А вот самим «гулять 
по буфету» — это, как говорится, святое дело! 
Жители Нового Света воспринимают личные 
долги как нечто неизбежное: покупай одно, 
другое, третье, выплачивай долги по чуть-чуть 
всю жизнь — и все будет в порядке! Не сможешь 
выбраться из долгов — попытайся договорить-
ся с кредиторами о «реструктуризации» (т.е. 
выплате не 100%, а, скажем, 30% долга); тебе 
помогут за определенную мзду посредники, 
а их — тьма. Не получится — объявляй персо-
нальное банкротство. Ну а ближе к переходу в 
мир иной трать деньги напропалую и не парься 
насчет долгов — после твоей смерти компании-
кредиторы спишут их в безвозвратные убытки. 
Чай, не обеднеют.

Кто прав? Правота, как всегда, раскидана 
по сусекам. А долги все же — проблема больше 
материальная, чем моральная.

«ДОЛГОВАЯ ДИАЛЕКТИКА» 
ВМЕСТО ДОЛГОВОЙ МОРАЛИ

Не только в Греции стало нормой жить не по средствам  
и не отдавать долги
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Дипотношения восстановлены, 
проблемы остаются
Америка и Куба в понедельник, 20 июля, 
официально восстановили дипломати-
ческие отношения после полувекового 
идеологического и политического про-
тивостояния. Символическое «воскре-
шение» прерванных около 50 лет назад 
связей ознаменовано торжественным 
открытием посольств в Гаване и Вашинг-
тоне, а также первой с 1958 года встре-
чей министров иностранных дел двух 
стран — Джона Керри и Бруно Родригеса. 

Несмотря на открытие дипломатических 
миссий, в отношениях США и Кубы остаются 
существенные разногласия. Это отмечают пред-
ставители той и другой стороны. Как заявил 
президент Соединенных Штатов Барак Обама 
в одном из интервью, у Вашингтона и Гаваны 
будут оставаться принципиальные расхождения 

по некоторым вопросам, например, таким, как 
«поддержка демократии и права человека». Глава 
Кубы Рауль Кастро, в свою очередь, считает, что 
впереди у Америки и Острова свободы — долгий 
и непростой путь по нормализации отношений, 
который «потребует готовности к решению на-
копившихся проблем». Отметим, что преградой 
для нормализации остается не только вопрос об 
американской военной базе Гуантанамо, которая 
находится на территории Кубы.

Для Америки Куба долгое время была стра-
ной — спонсором терроризма, однако Барак 
Обама принял решение лишить Остров сво-
боды «террористического» статуса. Отметим, 
что от этого вопроса зависел и ряд санкций, 
наложенных Вашингтоном на Гавану, в том чис-
ле в торговом и банковском секторах. Острову 
свободы было запрещено использовать доллар 
для финансовых операций с другими странами, 
торговать с филиалами американских пред-
приятий даже в третьих странах, а также Куба 
была лишена доступа к кредитам международных 

финансовых институтов. Запреты должны были 
быть сняты, как только Конгресс согласится вы-
черкнуть Гавану из черного списка. Однако после 
того, как законодатели одобрили законопроект 
об исключении Кубы из блэк-листа, некоторые 
санкции все равно продолжили действовать, 
отмечает Би-би-си.

Также в силе остаются ограничения для 
поездок граждан США на Остров свободы. Бо-
лее того, как недавно объявил Госдепартамент, 
без изменений пока что остается и «Закон о ку-
бинском урегулировании» 1966 года, который 
определяет порядок нахождения на территории 
США граждан Кубы, прибывших после револю-
ции. «Администрация пока не планирует менять 
действующую миграционную политику, включая 
«Закон о кубинском урегулировании», — гово-
рится в сообщении Госдепа. — США поддержи-
вают безопасную, легальную и упорядоченную 
миграцию из Кубы в Соединенные Штаты и будут 
полностью выполнять действующие миграцион-
ные соглашения». Как отмечает издание The New 
York Times, в США проживают 25 тысяч депорти-
рованных с острова кубинцев, которым Гавана 
так и не дала разрешение вернуться.

Игорь СУББОТИН.

Чтобы не воровали
Госдума готовит настоящий переворот 
в сфере оплаты услуг ЖКХ, долги за 
которые в 2015 году впервые пере-
валили за триллион рублей. Как стало 
известно «МК», парламентарии осенью 
внесут поправки в Жилищный кодекс: 
в результате основные неплательщи-
ки — ТСЖ и управляющие компании 
(УК) многоквартирных домов — будут 
отстранены от сбора средств с граждан 
за тепло и горячую воду. Предполага-
ется, что оплата этих ресурсов будет 
осуществляться по отдельной квитан-
ции, а не как сейчас, вкупе с холодной 
водой, водоотведением, радиоточкой, 
антенной, взносом на капремонт и т.д. 
Таким образом, деньги, минуя необя-
зательных посредников, будут сразу 
поступать на счета поставщиков тепло-
вой энергии, по аналогии с электриче-
ством, газом или телефоном.

Похоже, у властей лопнуло терпение. По 
состоянию на 1 мая 2015 года долги россиян 
за услуги ЖКХ превысили рекордный 1 трлн 
рублей. В структуре задолженности более 40% 
приходится на неплатежи за тепло и горячую 
воду, 25% — за газ, 20% — за электроэнергию, 
15% — за холодную воду, ремонт, уборку и вывоз 

мусора. Причем долги физлиц из этой суммы 
составляют не более 15–20%, остальное при-
ходится на УК, ТСЖ, а также промышленные 
предприятия.

«Если говорить конкретно о тепле и горячей 
воде, то здесь самая плохая ситуация, — говорит 
директор по развитию компании QB Finance 
Маргарита Горшенева. — В начале 2015 года 
неплатежи в адрес крупнейших региональных 
генерирующих компаний — таких, как КЭС, 
ТГК-2, «Квадра», увеличились по сравнению с 
прошлым годом в среднем на 10–20%. И дело 
даже не в размере долга, а в том, что по стати-
стике абсолютное большинство населения ис-
правно платит коммуналку. Сейчас обязанность 
предоставления коммунальных услуг людям в 
многоквартирных домах лежит исключитель-
но на посредниках — УК или ТСЖ. При этом 
именно эти организации являются главными 
неплательщиками. Иногда УК признаются судом 
виновными, но они банкротятся, и на их месте 
создаются новые фирмы-однодневки».

Плюс УК и ТСЖ пользуются тем, что отно-
сятся к категории так называемых неотключае-
мых должников. То есть если промпредприятие 
можно отрезать от теплоснабжения хотя бы 
через полгода со дня образования задолжен-
ности, то в многоквартирном доме механизм 
отключения, даже в случае воровства посред-
ников, вообще не предусмотрен. Кстати, эта 

цепочка неплатежей приводит к другой пробле-
ме — росте долгов генераторов электричества 
перед поставщиками газа, которая достигала 
250 млрд рублей.

Никакое повышение тарифов, а с 1 июля 
в России услуги ЖКХ в среднем повысились 
на 8,3%, делу не поможет. Наоборот, без 
устранения первопричины долги будут только 
увеличиваться.

В этой связи председатель Комитета Гос-
думы по конституционному законодательству 
и государственному строю Владимир Плигин 
заявил, что необходим срочный переход на пря-
мые договоры между поставщиками ресурсов и 
населением. «Обязательства по оплате комму-
нальных ресурсов у граждан должны формиро-
ваться непосредственно перед поставщиком, а 
не перед «перепродавцами», — полагает депутат. 
— Изменение этих отношений позволит повы-
сить платежную дисциплину, защитит интересы 
добросовестных граждан и участников рынка 
ЖКХ, сделает отрасль более прозрачной и при-
влекательной для инвесторов. Действующую 
же сегодня договорную модель целесообразно 
использовать только при согласии сторон».

Соответствующие поправки депутаты соби-
раются разработать и вынести на рассмотрение 
Госдумы во время осенней сессии.

Если подобная практика окажется эф-
фективной, то в будущем финансовые потоки 
за поставки воды также могут замкнуть непо-
средственно на водоканалах, оставив у управ-
ляющих компаний только статьи расходов на 
содержание дома.

Леонид БЕРРЕС.

c 1-й стр.
— В июне я заплатил по квитанции 
2029 рублей, а в июле — 3014. 
Никакой льготы мне не предоста-
вили. А начало ремонтных работ 

в моем доме планируется в 2039 году, пред-
ставляете? Ясно же, что я этого ремонта никогда 
не увижу... — инвалид II группы Александр Ни-
колаевич Антропов, обратившийся со своей 
бедой в «МК», чуть не плачет.

В районном многофункциональном центре 
Северное Медведково Александру Николаевичу 
заявили, что ему как инвалиду льгота на взнос 
на капитальный ремонт не полагается. «Как 
же так? — спрашивает наш читатель. — Ведь 
власти декларировали положение о том, что все 
льготные категории граждан получат скидку и 
на оплату капремонта?!»

Напомним, что взнос на капремонт в Мо-
скве начисляется из расчета 15 рублей за один 
квадратный метр. Площадь квартиры наше-
го читателя — 51,2. Значит, за капремонт ему 
начислили 768 рублей. Плюс еще больше 200 
рублей накапали из-за повышения остальных 
тарифов. Согласитесь, для человека с доходом 
меньше 15 тысяч столь значительное повышение 
— серьезный удар по бюджету.

На помощь социально уязвимым москви-
чам, по идее, должны прийти льготы и субсидии. 
Так отчего же так не повезло именно Александру 
Николаевичу? И как можно заставить комму-
нальщиков исправить ошибку?

А никак. Потому как, оказывается, никакой 
ошибки нет. Вот что нам ответили чиновники.

То, что мы привыкли называть одним 

словом «жилищно-коммунальные услуги», де-
лится на коммунальные и жилищные (согласно 
статье 154 Жилищного кодекса РФ). К первым 
услугам относятся горячее и холодное водо-
снабжение, водоотведение, электроснабжение, 
газоснабжение и отопление. А ко вторым для 
собственников жилья — плата за содержание 
и ремонт жилого помещения, в том числе плата 
за услуги и работы по управлению многоквар-
тирным домом, содержанию, текущему ремонту 
общего имущества в многоквартирном доме, 
а теперь еще и взнос на капитальный ремонт. 
Кстати, люди, которые являются нанимателя-
ми жилья по договору социального найма или 
найма жилого помещения государственного 
или муниципального жилищного фонда, за ка-
питальный ремонт платить не обязаны. Однако 
и о них правительство не позабыло. Им подняли 
ставку найма в 8 раз! 

Льготные категории, которые имеют право 
на скидку при оплате жилищных услуг, имеют 
ее и при оплате капитального ремонта. К со-
жалению для героя нашего материала, именно 
инвалиды в эту категорию не попадают.

«В соответствии с Федеральным законом 
от 24.11.1995 №181-ФЗ лицам, признанным ин-
валидами, льготы по оплате жилого помещения 
предусмотрены только в жилых помещениях 
государственного жилищного фонда», — со-
общили «МК» в городском  центре жилищных 
субсидий.

Таким образом, если жилое помещение на-
ходится в собственности инвалида, ему не могут 
быть предоставлены льготы по оплате жилого 
помещения (содержание и ремонт жилого по-
мещения, взнос на капитальный ремонт).

По данным Департамента социальной за-
щиты населения Москвы, в столицы проживает 
1 180 488 инвалидов, 76% из которых старше 
55 лет. Получается, никто не учел интересы 
такой значительной группы людей, и без того 

не шикующих? 
Недовольны и жители совершенно но-

вых домов, которым капремонта в ближайшие 
30–40 лет точно не потребуется. На форумах 
и в соцсетях бурлит обсуждение новой дани 
по-московски — и отнюдь не в мирном русле. 
Самые возмущенные горожане начинают сби-
ваться в сообщества, чтобы понять, как вести 
себя дальше. «Надоело в очередной раз терпеть 
обман! Платить не станем, пойдем митинго-
вать!» — подобные предложения появляются 
все чаще.

Узнать, когда ваш дом накроет волна капи-
тального ремонта, можно на сайте http://fond.
mos.ru. Во вкладке «Региональная программа 
капитального ремонта» есть раздел «Дом в про-
грамме», где нужно набрать свой адрес.

Мы заглянули на этот ресурс. Выяснилось, 
что у домов, построенных в 2009 и 1975 годах, 
примерно один и тот же срок предполагаемого 
ремонта: конец 2030-х — начало 2040-х годов. 
На чем основан такой подход — одним чинов-
никам известно.

У москвичей, конечно же, был выбор. Можно 
было взять решение проблем с капремонтом в 
свои руки — на собрании собственников жилья 
определить размер взноса, банк, в котором бу-
дут храниться деньги, и срок ремонта. Большин-
ство из нас такой возможностью пренебрегли, 
вот и приходится расхлебывать последствия. 
Однако не стоит забывать, что мы уже однажды 
выбрали одну большую управляющую компанию 
и с тех пор каждый месяц исправно платим 
ей зарплату в виде налогов. В ответ она нам 
с завидной регулярностью тренирует логику, 
смекалку и наблюдательность.

А Александру Николаевичу мы всей редак-
цией желаем крепкого здоровья и стальных не-
рвов, чтобы через 24 года он насладился высо-
чайшим качеством капремонта своего дома.

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга ГРЕКОВА.

«ПРАВЫЙ СЕКТОР» 
ПОКУШАЕТСЯ  
НА ГРАНИЦУ 
С ПРИДНЕСТРОВЬЕМ
Глава Закарпатья Геннадий 
Москаль заявил, что 80% 
местных последователей 
Яроша — уголовники-
рецидивисты
В понедельник в Мукачево скончалась 
еще одна жертва перестрелки, устро-
енной «правосеками» в городе 11 июля. 
Умер мужчина, получивший огнестрель-
ное ранение в голову. Бойцы «Правого 
сектора» плотно взяты в кольцо на горе 
Явирник. Но когда их захватят, пока не-
известно. На всякий случай все туристи-
ческие фестивали на Березовщине этим 
летом решили отменить…

В воскресенье президент Украины Петр 
Порошенко дал указание жестко разобраться с 
боевиками запрещенного в России «Правого сек-
тора»: «Нужно каленым железом ликвидировать 
незаконные вооруженные формирования», — 
заявил он. Но до сих пор неизвестно даже точное 
количество боевиков, прячущихся в Закарпатье. 
Как пояснил в воскресенье представитель орга-
низации Алексей Бондаренко, эти сведения не 
будут разглашаться, так как «на их физическое 
уничтожение кинуты все силы репрессивного 
аппарата…» 

Новый глава Закарпатья Геннадий Москаль 
уже приступил к поставленной задаче — разо-
блачению «Правого сектора». Он заявил, что 
80% местных «правосеков» имеют по три-четыре 
судимости. К тому же глава области заявил, что 
они вымогали 10 тысяч долларов у бывшего пред-
седателя закарпатской ОГА Валерия Лунченко. 
Правда, пока Москаль не спешит обвинять всю 
организацию и считает, что проблема в регионе 
была вызвана тем, что местное отделение «право-
секов» полгода не подчинялось центральному 
руководству.

В усиление новому губернатору глава 
МВД Украины Арсен Аваков решил немедленно 
сменить все руководство местной милиции и 
с 27 июля начать реализацию проекта «новой 
патрульной полиции». Причем курировать 150 
новых полицейских будет депутат Верховной 
рады Мустафа Найем. Сложно себе предста-
вить, каким образом бывший журналист сможет 
помочь в борьбе с организованной преступно-
стью, решающей все свои проблемы при помощи 
гранатометов и крупнокалиберных пулеметов. К 
тому же в полицию, по словам Авакова, плани-
руют набирать молодых людей… Как вчерашние 
студенты будут ловить головорезов, министр 
тоже не рассказал.

В свою очередь, «Правый сектор» тоже го-
товится к противостоянию. Во вторник вечером 
неонацисты планируют устроить митинг, на кото-
ром выступит лидер боевиков Дмитрий Ярош, ра-
нее призывавший ВСУ и Нацгвардию отказаться 
выполнять приказы властей. Не забывают они и 
о «бизнесе». В ночь на понедельник «правосеки» 
установили свой блокпост возле села Тимково на 
границе с Приднестровьем в Одесской области. 
По их словам, он нужен для предотвращения про-
воза контрабанды. Наверное, как и в Донбассе, 
и в Закарпатье?..

Чем может закончиться новое столкновение 
«Правого сектора» и официального Киева, «МК» 
рассказал Денис Денисов, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Исходя из того, сколько туда стянули 
силовиков, вопрос должен был быть решен за 
несколько часов. Но власти боятся, что те же 
«Айдар» и «Азов» могут поддержать «Правый 
сектор» и пойдут свергать власть. Видимо, сей-
час решается вопрос, в каком виде преподнести 
ситуацию общественности. Скорее всего, По-
рошенко заявит, что преступники ушли куда-то 
в горы и там пропали. В результате «Правый 
сектор» уйдет от наказания и продолжит свою 
деятельность, а власти скажут, что они навели 
порядок в области: сменили губернатора, за-
менили милицию и так далее.

Артур АВАКОВ.

Илья БАРАНИКАС, журналист

УТРОМ — ДЕНЬГИ, 
ЧЕРЕЗ 30 ЛЕТ — 
КАПРЕМОНТ

США И КУБА ОБМЕНЯЛИСЬ ПОСОЛЬСТВАМИ

КОММУНАЛЬЩИКОВ ОТРЕЖУТ ОТ ТЕПЛА
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Такого удара по своему скромному 
бюджету инвалид Александр 
Николаевич не ожидал…

Ростокинцы боятся, что 
новый храм перекроет вид 
на старинный акведук.



— Рублевый индикатор широкого рынка 
ММВБ по итогам недели вырос на 1,6% до 1650,08 
пт., долларовый индекс РТС в рамках дневной 
сессии упал на 0,8% — до 912,44 пт. На про-
шедшей неделе на Московской бирже основной 
движущей силой рынка были инвесторы: на этот 
период пришлась большая часть дивидендных 
отсечек по «голубым фишкам», так что динамику 
индекса ММВБ сейчас вряд ли можно назвать 

показательной. Греческая проблема постепенно 
отходит на второй план на фоне заявлений о том, 
что ЕС пора сформировать единое правительство 
и бюджет, но взамен рынки обеспокоены офи-
циальным выводом по поводу крушения мала-
зийского «Боинга». Россия отказывается от идеи 
международного трибунала, что может подтол-
кнуть европейские страны к новым санкционным 
мерам, а значит, окажет негативное влияние на 
экономику нашей страны. Да и соглашение по 
Ирану создает риски для локального падения 
цен на черное золото.

Также стоит отметить первый аукцион Мин-
фина по облигациям федерального займа, при-
вязанным к инфляции. Спрос был очень высоким, 
а около 20% сформировали нерезиденты, что 
говорит о возвращении интереса к инвести-
циям в РФ.

Полагаем, что пока нефть торгуется выше 
отметки в $55/баррель марки Brent, у отечествен-
ного рынка акций есть возможность вернуться к 
локальным максимумам в районе 1675 пунктов. 
Тем не менее инвесторам надо быть осторожны-
ми — период дивидендных отсечек завершился, 
а значит, велика вероятность технического сни-
жения на фоне фиксации прибыли, особенно если 
в сумме со снижением цен на нефть мы увидим 
ухудшение отношений РФ с ЕС. Глобальных драй-
веров роста на нашем рынке пока нет.
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— Российский рубль потерял к доллару 
США за неделю с 13 по 17 июля 1,3%, схожая 

динамика была характерна и для валют боль-
шинства развивающихся стран к доллару США. К 
евро российская валюта, напротив, укрепилась 
на 2,1%. Такая разная динамика к мировым клю-
чевым валютам объясняется преимущественно 
укреплением доллара США на мировой арене, 
в том числе к европейской валюте. Прошедшая 
неделя оказалась ключевой: ситуация в Греции 
разрешилась без дефолта или немедленного 
выхода страны из Еврозоны. Это значит, что 
повышение ставок в США во втором полугодии 
делает доллар более привлекательным относи-
тельно евро, так как в Европе ЕЦБ продолжает 
«печатать» деньги, скупая ценные бумаги на 
вторичном рынке.

Текущая неделя будет менее насыщена меж-
дународными событиями, а российская валюта 
может получить поддержку ближе к концу недели 
из-за начала выплат НДПИ, что может компенси-
ровать общий тренд на укрепление доллара США. 
В целом наиболее вероятен «уход в боковик» и 
доллар в коридоре 56,5—57,5 рубля.

Наталия ШИЛОВА,  
главный аналитик Бинбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Антон СОРОКО,  
аналитик ИХ «Финам»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

АН
Д

РЕ
Й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

 Татьяна РЫБАКОВА

Самый честный индикатор рынка не-
движимости — аренда. В его основе ле-
жит возможность арендаторов платить 
— а значит, на аренду впрямую влияет 
экономическая ситуация.

Сегодня российская экономика в рецессии: 
падают доходы, растет безработица. При этом 
эксперты предрекают ее продолжение как мини-
мум до конца этого года, а то и в ближайшие 2–3 
года. В результате те, кто снимает жилье, беднеют 
сейчас и ожидают дальнейшего падения доходов 
в будущем. Владельцы квартир тоже беднеют: 
кто-то теряет работу, кто-то теряет в зарплате, 
а кто-то отчаялся найти арендаторов. Поэтому 
все чаще идут на условия, о которых раньше и 
подумать боялись.

Курс на экономию
Что происходит, когда арендаторы не могут 

платить больше, а хозяева не хотят, чтобы квар-
тиры простаивали? Правильно, ставки аренды 
идут вниз. Если смотреть на динамику цен на 
аренду квартир массовых сегментов, это видно 
особенно хорошо. Так, по данным гендиректора 
«Мира квартир» Павла Луценко, по результатам 
календарного года, с июля прошлого по июнь 
нынешнего, в экономклассе средние ставки для 
однокомнатных квартир снизились на 7%, для 
двухкомнатных — на 2,2%, для трехкомнатных 
— на 3,3%. В комфорт-классе эти значения ока-
зались, соответственно, +2,7%, -2,7% и -0,5%. 
Таким образом, массовый сегмент показывает 
полное соответствие законам рынка: беднеют 
потенциальные арендаторы — падают ставки 
аренды.

Более того, самые дешевые столичные 
квартиры сегодня вынуждены конкурировать с 
Подмосковьем. По оценке экспертов, именно 
сюда смещается спрос тех, кто раньше снимал 
дешевое жилье в Москве. 

«Четверть мигрантов на рынке аренды 
сегодня переезжают в Подмосковье. Многие 
сдают свои столичные квартиры и снимают в 
Подмосковье. Портрет среднестатистического 
арендатора в Подмосковье несколько изменил-
ся: раньше это были одинокие, работающие в 
Москве люди средних лет. Сегодня к ним при-
бавились семьи с маленькими детьми: за цену 

столичной «однушки» в Подмосковье можно 
снять двухкомнатную лучшего качества», — со-
общила заместитель директора департамента 
аренды квартир «ИНКОМ-Недвижимость» Оксана 
Полякова. При этом, по ее мнению, жилье в Новой 
Москве пока никаких преимуществ относительно 
остального Подмосковья не имеет: сейчас важен 
не статус, а стоимость и качество. 

Тонкости арифметики
Однако законы экономики как будто пере-

стают действовать, когда речь заходит об аренде 
квартир более высокого класса — «бизнес» или 
«элит». Так, по оценке Луценко, за календарный 
год бизнес-класс вместо падения показал рост, 
особенно среди «однушек»: +5,9%. «Двушки» и 
«трешки» почти не изменились в цене: +0,2% и 
0%. Еще более показателен рост ставок аренды в 
секторе элитного жилья: +20,1%, +19,8% и +27,4% 
соответственно. 

В чем тут дело? Как ни странно, динами-
ка ставок аренды в «высоких» сегментах точно 
так же жестко привязана к экономике. Дело в 

том, что бизнес-класс и тем более элитное жи-
лье традиционно сдавались в долларах. И если 
пересчитать рублевые ставки в валютные, то 
выяснится, что в долларах они стали сдаваться 
гораздо дешевле.

Вторая причина связана с арифметикой. 
Дело в том, что средняя ставка аренды — это 
среднее арифметическое всех предложений 
от собственников квартир каждого сегмента. 
В дорогом, особенно элитном сегменте многие 
собственники, отчаявшись продать квартиру, 
выставили ее на рынок аренды, чтобы получать 
хотя бы какой-то доход от простаивающей недви-
жимости. Причем в элитном сегменте в аренду 
начинают сдаваться квартиры, которые ранее 
никогда не выставлялись на рынок.

«Рост средних ставок здесь обусловлен уве-
личением доли квартир класса de luxe, стоимость 
аренды которых в пересчете на рубли достигает 
миллиона с лишним», — поясняет Луценко. Осо-
бенностями вычисления «средней температуры 
по больнице» объясняется и резкое падение 
ставок аренды в экономклассе, особенно среди 
«однушек». «В экономклассе стало предлагаться 

в аренду очень большое число дешевых квартир 
— например, расположенных далеко от метро, 
или находящихся в неважном состоянии, или с 
комнатой, занятой хозяином. Поэтому среднее 
значение за 12 месяцев упало на 7%», — отметил 
эксперт.

Еще не вечер
Таким образом, снижение средней ставки 

аренды вовсе не означает, что падают или растут 
цены на конкретные квартиры. Более того, по 
оценке Оксаны Поляковой, аренда самых дешевых 
квартир дорожает. Так, в июле дешевле всего 
сдавалась однокомнатная квартира без мебели, 
с ремонтом от застройщика, в 10 минутах транс-
портом от метро «Выхино» — ее хозяин просит 
18 тыс. руб. в месяц. И это на 3 тыс. больше, чем 
сдавалась самая дешевая квартира в июне.

Рынок затоварен, на каждого потенциально-
го арендного клиента приходится порядка 10–20 
квартир, однако хозяева не спешат снижать цену, 
констатирует руководитель департамента аренды 
компании «Азбука Жилья» Роман Бабичев. «Цены 
на квартиры, конечно, упали, но большинство 
собственников никак не могут с этим смириться. 
Причем ситуация касается как свежих арендода-
телей, сдающих жилье в первый раз, так и тех, 
кто давно занимается этим бизнесом», — со-
крушается он.

Тем не менее хозяева квартир все же вы-
нуждены идти на уступки. Так, отмечает Оксана 
Полякова, на рынок все реже выходят «бабуш-
кины квартиры» — хозяева перед сдачей те-
перь чаще делают ремонт и снабжают квартиру 
приемлемой мебелью и необходимой бытовой 
техникой. Пришлось им отказаться и от привязки 
ставки аренды к валюте, и от перекладывания 
полной оплаты дорожающей «коммуналки» на 
плечи жильцов. «В сегментах комфорт- и бизнес-
класса (и отчасти «высокого» экономкласса) с 
февраля этого года в 25% предложений аренда 
машино-места на парковке или в гараже входит 
в стоимость аренды квартиры. Еще зимой арен-
додателей, готовых сдавать квартиру клиентам 
«с детьми и животными», было всего 15% от 
общего числа, сегодня их количество возросло 
до 50%», — перечисляет эксперт.

При этом 30% собственников согласны сни-
зить сумму залога вполовину, 15% — на две трети, 
добавляет она. А среди собственников жилья 
экономкласса появились те, кто готов сам платить 
комиссию агенту. «Их, конечно, немного (это 2–3 
человека из 10), но они уже есть, и в будущем их 
будет все больше», — уверен Роман Бабичев.

Так что тем, кто подыскивает съемное жилье, 
можно не торопиться: скорее всего, ближе к концу 
года хозяева все же начнут снижать цену. А тем, 
кто задумывается о покупке инвестиционного 
жилья для сдачи его в аренду, специалисты ре-
комендуют приобретать либо малогабаритное 
жилье: по данным «ИНКОМ-Недвижимость», до-
ходность «малогабариток» в 1,4 раза выше, чем 
у типовых квартир.

 Сергей АРТЕМОВ

В Москве и Подмосковье набирает силу 
негативная тенденция — все чаще из 
проектной планировки крупных жи-
лых комплексов «исчезают» детсады, 
прачечные, бассейны, фитнес-центры, 
мойки, паркинги и другие маленькие 
радости жителя большого города. 

«Компании-застройщики и раньше не всегда 
выполняли обязательства по возведению объ-
ектов социального характера (детские сады, 
поликлиники, фитнес-центры, бассейны, пар-
кинги и т.п.), а уж в нынешний период, когда вся 
отрасль оказалась в глубоком кризисе, такие про-
блемы только усугубились. Ведь главное — хотя 
бы достроить дома, чтобы не было обманутых 
покупателей квартир. Особенно ярко эта про-
блема проявилась в Москве и Подмосковье, где 
строится больше всего жилья в России, — считает 
Константин Иванов, координатор общественной 
организации по защите прав обманутых покупа-
телей квартир. — Так, несколько лет назад одна из 
крупнейших столичных строительных компаний 
обещала покупателям квартир в Павшинской пой-
ме райские условия жизни: детсады, парк отдыха, 
яхт-клуб. Однако на месте парка «неожиданно» 
появилась дополнительная многоэтажная жилая 
«стена», которая полностью закрыла красивый 
вид на Москву-реку».

По словам Иванова, забыли о своих обязан-
ностях построить детсады и предприятия соци-
альной направленности и строители в Южном 
Домодедове. Главгосстройнадзор Московской 
области также зафиксировал отсутствие заплани-
рованных объектов соцкультбыта в ряде крупных 
проектов в Звенигороде, Долгопрудном. Социаль-
ные обременения в 8-м микрорайоне Одинцова 
стали камнем преткновения между застройщиком 
СУ-155 и местными властями.

Еще один хронический очаг напряженности 
возник в Красногорье. Девелопер масштабного 
проекта здесь сорвал сроки сдачи в эксплуатацию 

поликлиники, 10-этажного паркинга, школы и 
детсадов, которые обещал построить согласно 
действующим контрактам. По словам жителей, 
детей им приходится водить в частные сады, 
а чтобы взять больничный, они вынуждены час 
ехать до поликлиники в Красногорске. В конце 
прошлого года после визита в Павшинскую пойму, 
где компания застраивает два микрорайона, под-
московный губернатор Андрей Воробьев заявил, 
что в части благоустройства жизни людей это 
кошмар и безобразие, и пообещал наказать не-
добросовестного застройщика.

О ситуации в  Новокуркине (г. Химки) не пи-
сал только ленивый. Местные дольщики даже 

написали коллективную петицию Президенту РФ. 
В ней говорится: «Попустительство властей 
создало условия застройщику для того, чтобы, 
отстроив все жилые дома в 6-м и 7-м микро-
районах, отказаться от части своих социальных 
обязательств, сократив объекты инфраструктуры, 
а на «освободившемся» месте добавить допол-
нительную жилищную застройку».

Тревожная ситуация с детскими садами 
сложилась в городском образовании Балашиха. 
«Интересно, что хронический дефицит детских 
дошкольных учреждений был выявлен только по-
сле ревизии нового подмосковного губернатора 
Андрея Воробьева. Сейчас областная админи-
страция в первую очередь пытается помочь по-
лучить жилье обманутым пайщикам. Проблемы 
по «забытой» социалке отошли на второй план. 
На их решение у ряда застройщиков сейчас нет 
денежных средств», — подчеркнул Константин 
Иванов. 

Застройщики экономят на «социалке» не 
только в области, но и в столице. Так, недавно в 
центре скандала вновь оказался масштабный про-
ект комплексной жилой застройки в Восточном 
Бирюлеве, возводимый недалеко от метро «Цари-
цыно». Между растущими как грибы после дождя 
домами вдруг «пропал» крупный физкультурно-
оздоровительный комплекс (ФОК), который был 
одним из важных «элементов-магнитов» мар-
кетинговой политики девелопера. Интересно, 
что на сайте агентства недвижимости, которое 
продает квартиры, ФОК есть, а на территории 
жилого комплекса и макетах риелторов, которые 
по соседству открыли офисы продаж жилья, — 
уже нет. 

Как сообщил «МК» один из экспертов строй-
рынка, аналогичные ситуации далеко не редкость 
в Московском регионе. Как правило, они возни-
кают по двум причинам: или обещания построить 
рядом с жильем бассейны, фитнес-центры и 
парковки являются банальными «заманухами», 
или у застройщика закончились деньги и он на-
ходит «убедительные» доводы для изменения 
проектной документации. 

Не секрет, что новое жилье в Москве по 
сравнению с другими столицами континенталь-
ной Европы продается по заоблачным ценам. 
Причем квартиры порой возводятся с браком, 
а сроки сдачи объектов обычно задерживаются 
как минимум на полгода. Чтобы завлечь требова-
тельных покупателей, застройщик придумывает 
нестандартные маркетинговые ходы, вешает на 
уши доверчивых покупателей новостроек раз-
нообразную лапшу. Важные объекты социальной 
инфраструктуры остаются только на рекламных 
проспектах. Эти хитрости остаются исключи-
тельно на совести девелоперов. 

Во втором случае, чтобы внести изменения 
в проект планировки, девелопер должен найти 
веские основания. Например, рядом с котлованом 
уже находится аналогичный соцобъект, который 
загружен только наполовину. Этот путь не усеян 
розами. В столице эти доводы должны после-
довательно поддержать местная префектура, 
Москомархитектура, рабочая комиссия стройком-
плекса. Решение о корректировке проекта потом 
утверждается на Градостроительно-земельной 
комиссии города Москвы. 

Школы и детсады в инфраструктуре жилого 
комплекса являются обязательным условием 
для проектов, расположенных на территории 
Москвы. Поэтому «под нож» идут, как правило, 
второстепенные объекты, такие как ФОК или 
прачечная. Обычно первая очередь комплекс-
ной застройки, чтобы не отпугнуть потенци-
альных покупателей жилья, сдается вовремя 
и согласно плану. Неприятные для дольщи-
ков изменения проекта обычно начинаются 
во время второй или третьей очереди, когда 
застройщик не успевает уложиться в сроки 
или когда у него закончились деньги. К тому же 
столичный стройкомплекс отслеживает только 
проектную декларацию жилых домов. На объ-
екты социальной инфраструктуры это правило 
не распространяется. 

Какие выводы должен сделать потенциаль-
ный дольщик? В каждом регионе существуют свои 
страховочные механизмы. Так, в Белокаменной 
можно минимизировать свои риски, посмотрев 
базу проектов планировки территорий, утверж-
денную правительством Москвы. Ознакомиться 
с этой важной информаций можно на портале 
www.mos.ru. И сделать это лучше до покупки 
нового жилья.

Тонкости строительного маркетинга 
Почему на месте обещанного города-сада 
вырастают каменные джунгли?

Когда бедность —  
не порок Арендодатели жилья 

идут на уступки

Россия — фаворит 
мировых инвесторов 

Россия стала лучшей из стран БРИКС для 
инвестиций в 2015 году, сместив с этой позиции 
Китай, пишет Bloomberg. Как отмечается, Россия 
имеет большой потенциал, в случае если полити-
ческие риски продолжат снижаться. «Наши модели 
говорят о том, что необходимо инвестировать в 
Россию», — заявил управляющий компании GAM 
U.K. Ltd Тим Лав. По данным аналитиков, акции 
российских эмитентов оцениваются ниже, чем у 
других стран БРИКС, но при этом они могут при-
нести гораздо большую прибыль.

Промышленникам вернут 
инвестльготу
Президент России Владимир Путин поручил 

правительству к 1 октября проработать вопрос о 
налоговой льготе промышленным предприятиям — 
на сумму капитальных вложений в модернизацию. 
Уже с 2016 г. право давать льготу могут получить 
регионы, затем она может стать и федеральной: 
поручено в случае необходимости подготовить 
поправки в Налоговый кодекс. Инвестиционная 
льгота проработана для новых предприятий — 
поправки уже в Госдуме: обнулится федеральная 
часть (2% из 20%) налога на прибыль, регионы по-
лучат право снизить свою часть до 10%. По мнению 
экспертов, больше других выиграют экспортеры, 
имеющие средства для инвестиций.

Алкогольные реки 
набирают силу
По оценке Росстата, за первые шесть месяцев 

2015 года объем производства водки в России 
вырос на 4,8%, до 27,5 млн дал. В прошлом году 
выпуск водки пережил сильное падение, сокра-
тившись на рекордные 22,3%. Причиной этого 
участники рынка называли снижение доступности 
легальной продукции для потребителей, вызван-
ное высоким акцизом и, соответственно, ростом 
цен. Другие категории алкогольной продукции 
российского производства в первом полугодии 
показали более существенный рост, чем водка. 
Так, выпуск коньяка увеличился на 10,5%, до 3,1 
млн дал, столовых вин — на 20,4%, до 20 млн дал, 
игристых и шампанских вин — на 18,9%, до 5,2 
млн дал.

Новостройки Новой Москвы 
подорожали
На рынке новостроек Новой Москвы наблю-

далась разнонаправленная ценовая динамика: 
стоимость квадратного метра выросла в сегментах 
эконом и бизнес, но снизилась в новостройках 
комфорт-класса. Сильнее всего увеличились цены 
в объектах бизнес-класса. Средняя стоимость 
квадратного метра выросла на 5,8%, составив 
147,8 тыс. рублей. Подобную ситуацию аналитики 
«НДВ-Недвижимость» объясняют недостаточным 
объемом предложения. В связи с этим даже из-
менения в структуре предложения заметно влияют 
на среднюю стоимость квадратного метра. В ново-
стройках экономкласса стоимость квадратного 
метра по итогам месяца достигла 85,8 тыс. ру-
блей (+2,4%), в то время как в сегменте объектов 
комфорт-класса было зафиксировано снижение 
показателя. Средняя цена кв. м уменьшилась на 
1,1%, составив 97,4 тыс. руб. Если говорить о це-
новой динамике в среднем по рынку, то изменение 
средней стоимости квадратного метра в рублях 
осталось в пределах статистической погрешно-
сти. В начале лета цена реализации квартир в 
среднем составила 94 498 руб. Рост стоимости 
американской валюты в начале лета определил 
отрицательную динамику долларовой стоимости 
кв. м на первичном рынке недвижимости Новой 
Москвы. Показатель упал на 7,1% ($1737 по итогам 
месяца).

Цены на золото обновили 
пятилетний минимум
Мировые цены на золото обновили пятилет-

ний минимум на фоне греческого кризиса, ожида-
ния инвесторов скорого повышения процентной 
ставки Федеральной резервной системой США, 
а также массовых продаж на китайских фондовых 
рынках. В ходе торгов цены на золото опускались на 
4%, до $1,086 за тройскую унцию, пробив минимум 

с марта 2010 года. В дальнейшем цены несколь-
ко откорректировались, золото торговалось на 
уровне $1,114 за унцию. Цены на серебро также 
подверглись давлению. В ходе торгов цены на 
драгоценный металл падали на 1,75%, до $14,58 
за унцию.

Депозиты теряют 
привлекательность
Средняя максимальная ставка по вкладам 

десяти банков РФ, привлекающих наибольший объ-
ем депозитов физлиц в рублях, по итогам первой 
декады июля снизилась по сравнению с третьей 
декадой июня на 0,45 процентного пункта — до 
11,04% годовых, сообщил ЦБ РФ. Рассчитываемая 
Центробанком средняя максимальная процентная 
ставка по вкладам служит ориентиром для рос-
сийского рынка вкладов. ЦБ рекомендует банкам 
привлекать средства населения не дороже, чем 
значение этой ставки, плюс 3,5 процентного пун-
кта. Ранее максимальное отклонение составляло 
2 процентных пункта, но регулятор после резкого 
повышения ключевой ставки в декабре решил 
увеличить диапазон отклонения процентных ставок 
по вкладам населения от среднерыночной макси-
мальной ставки до 3,5 процентного пункта.

Инвесторы предпочитают 
офисы

Объем инвестиций в коммерческую недви-
жимость за первое полугодие 2015 года сокра-
тился на 23% и составил $1,23 млрд, следует из 
исследования компании Colliers International. Из 
этих средств 81% пришелся на Москву. Как пола-
гают эксперты, интерес иностранных инвесторов к 
российскому рынку коммерческой недвижимости 
постепенно сходит на нет: в первом квартале на 
их долю пришлось 29% вложений, во втором — 
4%. Активнее всего инвесторы проявляли себя 
в сегменте офисной недвижимости: на ее долю 
пришлось 47% от всего объема инвестиций — $579 
млн. Это примерно на 70% больше, чем в первом 
полугодии 2014 года.

На дорогах столицы 
погибло 312 человек
 Штрафы и камеры помогли снизить смерт-

ность на дорогах Москвы. Число ДТП на дорогах 
Москвы в первом полугодии 2015 года снизилось на 
20%, также на 20% снизилось количество смертей 
в результате аварий, сообщается на сайте УГИБДД 
по Москве. По словам генерал-лейтенанта полиции 
Анатолия Якунина, выступившего на совещании 
по подведению итогов работы дорожной полиции, 
количество раскрытых сотрудниками ДПС пре-
ступлений в первом полугодии выросло на 14,8%. 
На совещании также сообщили, что улучшению 
дорожной обстановки в Москве способствовали 
активная работа по взысканию штрафов с на-
рушителей и установленные комплексы фото- и 
видеофиксации нарушений. Всего на дорогах 
Москвы за первое полугодие 2015 года погибли 
312 человек; общее количество тяжелых ДТП со-
ставило менее 4,8 тыс.

«Европротокол» становится 
популярней

По данным РСА, число страховых случаев, 
урегулированных по «европротоколу» в первом 
полугодии 2015 года, выросло почти в два раза 
и превысило 81 000 по сравнению с 46 000 за 
аналогичный период 2014 года, составив в общем 
количестве обращений по прямому возмещению 
убытков 11,8%. Всего в минувшем году страховое 
возмещение в рамках этой процедуры автовла-
дельцы получили в 110 000 случаев, пишет портал 
Автовзгляд.ру. 
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Мой собеседник — фигура неоднознач-
ная. В прошлом убежденный «чеченский сепа-
ратист», сторонник Дудаева и Масхадова, он в 
конце 1999 года по поручению экс-президента 
Чеченской Республики Ичкерия Зелимхана Ян-
дарбиева отправился в Грузию для организа-
ции работы информационного центра боевиков. 
В Грузии журналист Ислам Сайдаев провел почти 
десять лет. Работая в плотном контакте с гру-
зинскими спецслужбами, он стал свидетелем 
того, как с территории Грузии ведется работа 
по уничтожению Российского государства. Свои 
наблюдения он изложил в книге «Убрать свиде-
теля». Полностью «перековавшись», Сайдаев 
вернулся в Чечню, где работает в правительстве 
республики. 

— Расскажите историю вашего знаком-
ства с Гией Лордкипанидзе. 

— Это знакомство было принудительным, 
если можно так выразиться. Я жил тогда в Грузии. 
После прихода к власти Саакашвили начался 
период «охоты на ведьм». В моде была ловля 
«российских шпионов». Грузинские спецслужбы 
схватили меня как такого якобы «шпиона», и так 
я попал в кабинет Георгия Лордкипанидзе, ко-
торый тогда был заместителем министра МВД 
Грузии. 

— Какие у них были основания, чтобы 
обвинять вас в шпионаже в пользу России? 

— У меня была встреча с сотрудником рос-
сийского посольства в Тбилиси, я просил его 
помочь отправить мою семью домой, в Гроз-
ный. Эту встречу засняли сотрудники грузин-
ских спецслужб. В кабинете Лордкипанидзе 
в его присутствии они меня шантажировали, 
угрожая отдать это видео Ахмадовым (братья 
Ахмадовы — известные лидеры чеченских бое-
виков, похитители людей; в то время находились 
в Панкисском ущелье. — М.П.). Угрожали, что 
палач шариатского суда отрежет мне голову. 
Что вырежут всю мою семью. После угроз и по-
боев они заставили меня на камеру сказать, 
что я завербован российскими спецслужбами 
и вел борьбу против Грузии. Потом эту запись 
показали по телевидению. В дальнейшем они 
пытались еще меня использовать. 

— Почему вы согласились на сотрудни-
чество с ними? 

— Мне было известно, что они действи-
тельно передали Ахмадовым видеозаписи с 
некоторыми другими людьми, которые после 
этого были физически устранены в Баку. Я знал, 
что они могут передать запись моей встречи с 
сотрудником российского посольства. Доказать 
после этого, что я не сотрудничаю с ФСБ, было 
бы практически невозможно. Ситуация была 
серьезная. Я мог и просто пропасть у них в за-
стенках, как пропали некоторые другие. Они 
меня не только шантажировали. Меня в течение 
нескольких часов пять человек избивали прямо 
в кабинете Лордкипанидзе. И сам он тоже при-
нимал в этом участие. При помощи толстой папки 
с каким-то уголовным делом. Этой папкой он 
меня бил по голове. Я довольно долго держался, 
пока они не сломали мне два ребра. Стало ясно, 
что или они меня забьют до смерти, или надо 
соглашаться. 

Из книги Ислама Сайдаева «Убрать свиде-
теля»: «Георгий Лордкипанидзе схватил со стола 
толстенную папку с документами объемом не 
менее 500 страниц и наотмашь ударил ею меня 
по голове.

— Где и когда тебя завербовали русские 
спецслужбы? — заорал он, продолжая лупить 
меня по голове размашистыми ударами. — Го-
вори, кто из русских тебя завербовал? 

Я попытался прикрыть голову, но двое из 
присутствующих схватили мои руки и крепко 
прижали к столу. Габуния вместе с кем-то еще 
начали осыпать меня градом ударов, пока я не 
свалился на пол. 

— Отвечай, кто тебя завербовал? Когда ты 
начал работать на русское ГРУ? — орали они уже 
хором, избивая меня ногами».

— До этой «приятной» встречи вы что-
нибудь слышали о Лордкипанидзе? 

— Конечно. Гия Лордкипанидзе был в Пан-
киси довольно известная личность. Он поддер-
живал связи с представителями чеченских НВФ, 
которые там находились. И с командирами, и с 
рядовым составом. Как вы знаете, после «рево-
люции роз» бывшее министерство госбезопас-
ности (МГБ) было объединено с МВД. Лордкипа-
нидзе никогда не был собственно «полицейским», 
он многие годы, еще со времен Шеварднадзе, 
служил по линии госбезопасности. До революции 
он был начальником одного из отделов АТЦ (Анти-
террористический центр. — М.П.). Его родной 
брат Давид в то время работал в должности 
руководителя отделения МГБ Грузии в Ахметском 
районе. Этот район граничит с Чечней, в его со-
став входит знаменитое Панкисское ущелье, на-
селенное чеченцами-кистинцами. А в 90-е годы, 
во время чеченских войн, в Панкиси переходили 
боевые подразделения из Чечни. Братья Лордки-
панидзе сами родом из городка Ахмета, жители 
которого традиционно имеют тесные связи с 
кистинцами, в том числе родственные. Давид 
при Саакашвили стал заместителем начальника 
департамента конституционной безопасности 
(ДКБ) Кахетии (край, в состав которого входит 
Ахметский район. — М.П.). А Георгий — заме-
стителем министра МВД. 

От автора. Тот факт, что братья Лордкипа-
нидзе, в отличие от многих других «шеварднадзев-
ских» силовиков, не только не были отправлены 

в отставку после «революции роз», но и пошли 
на повышение, вызывает удивление. Как сооб-
щил «МК» осведомленный источник в силовых 
структурах Грузии, назначение Лордкипанидзе 
замминистра лоббировал некий Резо Шарангия, 
которого называли «карманным бизнесменом 
Саакашвили».

После отстранения от власти «мишистов» 
28 ноября 2013 года Давид Лордкипанидзе был 
арестован. Вместе с его бывшим начальником, 
главой ДКБ Кахетии Зурабом Лалиашвили, он 
проходил по делу о вымогательстве. 

— Чем объясняется «взлет» Лордкипанид-
зе после прихода к власти Саакашвили? 

— Он сделал карьеру на похищениях и инс-
ценировках освобождения заложников в Панкис-
ском ущелье, которые сотрудники АТЦ проводили 
совместно с боевиками. У Лордкипанидзе еще 
во времена Шеварднадзе установились плотные 
контакты с чеченскими командирами и боевика-
ми, находившимися в Панкисском ущелье. В то 
время он занимался освобождением заложников, 
которых якобы похитили чеченцы. На самом деле 
это была просто игра. Одни похищали, другие 
якобы освобождали. А деньги получала и та, и 
другая сторона. 

— Вы хотите сказать, что людей похи-
щали «понарошку»? 

— Да, это были инсценировки. Сами гру-
зинские спецслужбы договаривались с той или 
иной группой чеченских боевиков, находившихся 
в Панкиси. Те похищали заложников, удерживали 
их в Панкисском ущелье. Например, были похи-
щены двое испанских бизнесменов, британский 
банкир Питер Шоу. Естественно, правительства 
Испании, Британии выходили на Тбилиси, про-
сили помочь. В этих странах собирались деньги 
на выкуп, грузинским спецслужбам выделялись 
средства на проведение работы по поиску за-
ложников и их освобождению. После освобож-
дения людей сотрудники спецслужб получали 
звания, ордена, поощрения. Ну и выкуп делили 
с боевиками. И одним из главных исполнителей 
этой большой игры был как раз Георгий Лорд-
кипанидзе. Вместе с братом он участвовал во 
всех историях с заложниками, вся работа, ко-
торая велась с боевиками, велась через него. 
Он занимался контактами с Гелаевым, другими 
командирами. 

— Можете рассказать более детально, 
что вам известно об этих похищениях? 

— Похищения часто происходили по 

«наводкам» грузинских спецслужб и даже с их 
прямым участием. В этой деятельности были 
замешаны как сотрудники Антитеррористиче-
ского центра, так и МВД. Причем между МВД 
и МГБ Грузии в то время шла негласная война, 
они пытались друг друга обойти, подставить. 
Как-то к чеченскому командиру Руслану Гелаеву 
приехали представители грузинских спецслужб. 
Они попросили Гелаева освободить похищен-
ного англичанина Шоу. Сказали, что им точно 
известно, в каком селе он находится, у каких 
людей. МГБ боялось само проводить операцию, 
потому что похищение Шоу было организовано 
МВД Грузии по согласованию с руководством. 
Гелаев отказался, сказал, что не хочет участво-
вать в этих аферах. 

Я непосредственно был задействован в 

операции по освобождению двух осетин. Один 
из них был бизнесменом из Дигории, очень влия-
тельным у себя на родине. Похитила их одна 
«бешеная» группа местных, грузинских чеченцев. 
Я передал Гелаеву просьбу грузинской стороны 
помочь освободить этих людей. Освобождение 
заложников провел тогдашний заместитель Ге-
лаева в Панкисском ущелье Абдул-Малик Ме-
жидов, бывший командир шариатской гвардии. 
Я участвовал в этом освобождении, снимал его, 
давал об этом материал грузинским телекана-
лам. Со мной тогда советовались: кому лучше 
передать освобожденных заложников? Отдать 
их напрямую в Тбилиси или местным грузинским 
спецслужбам? Местные очень хотели, чтобы 
передали именно им, потому что тогда они смогли 
бы представить дело так, что это они провели 
операцию — и за это они получили бы награды 
и продвижение по службе. Лордкипанидзе на-
стаивал на том, чтобы заложников передали 
ему, говорил, что это поднимет его авторитет. 
А за это обещал еще больше помогать чеченцам. 
Я сказал: «Если вы считаете Лордкипанидзе 
своим большим другом и он вам может быть 
полезен — не вопрос, отдайте заложников ему». 
Ему передали этих осетин, и везде пошла ин-
формация о том, что Георгий Лордкипанидзе 
героически освободил заложников. 

— За иностранных заложников всегда 
платили деньги? 

— Я знаю, что за испанцев дали деньги, ко-
торые боевики и грузинские силовики разделили 
между собой. С англичанином была непонятная 
история. Во время передачи денег на встрече в 
лесу произошла перестрелка между похитите-
лями и грузинскими спецслужбами. Во время 
перестрелки Шоу сбежал и вышел на блокпост. 
Так что за него, вероятно, ничего не получили. Но 
грузинские правоохранительные органы получа-
ли деньги на поиски иностранных заложников от 
правительств их стран, так что в убытке они не 
остались. На проведение контртеррористической 
операции в ущелье американцы дали грузинским 
властям около 60 миллионов долларов. 

 — Почему вдруг возникла необходи-
мость проведения в Панкиси КТО? 

— После 11 сентября все вдруг увидели, 
что в Панкиси находятся международные тер-
рористы и их надо всем миром оттуда выби-
вать. Была даже информация, что там сам бен 
Ладен находится. В то время американцы не 
осмеливались ступать на территорию Грузии. 
Потому что после саммита в Стамбуле были 
договоренности, что все российские воинские 
формирования с территории Грузии уходят, но 
американские военные их место занимать не 
будут. Чтобы заманить американцев, грузинские 
власти создавали Панкисскому ущелью имидж 
гнезда международного терроризма. Хотя это 
гнездо они сами фактически и организовали. 
Так под предлогом борьбы с международным 
терроризмом американцы официально зашли 
в Грузию. Потом американцы выделили еще не-
мало денег на обучение и оснащение грузинской 
армии. Вот так была организована эта большая 
афера с Панкисским ущельем. 

— Поясните, что вы имеете в виду, когда 
говорите, что грузинские власти сами орга-
низовали в Панкиси гнездо международного 
терроризма? 

— Грузинские силовики с ведома и по прямо-
му распоряжению руководства силовых структур 
Грузии всячески помогали завозить с сопредель-
ных территорий — из Турции, Баку — междуна-
родных террористов, многие из которых были 
связаны с «Аль-Каидой». Они их туда свободно 
запускали, выпускали, получали за эти услуги 
деньги. Они их встречали и провожали через 
границу. Никто без их ведома в Грузию не при-
езжал. Деньги, медикаменты, оборудование, 
другие грузы под видом гуманитарной помощи 
доставлялись чеченским боевикам и междуна-
родным террористам из «Аль-Каиды» под па-
тронажем и при помощи грузинских спецслужб. 
Иным путем туда нельзя было ничего завезти. 
Сначала многие, и я в том числе, думали, что 
все это делается во благо чеченского народа. 
На самом деле цель была — создать в Панкиси 
террористический анклав и под этим предлогом 
завести туда американцев, в обход тех догово-
ренностей, которые были достигнуты у США с 

Россией по поводу Грузии. Москва промолчала. 
Там, видимо, думали, что американцы действи-
тельно помогут бороться с терроризмом. Но это 
была только инсценировка борьбы. 

— Почему инсценировка? Я была в Пан-
киси, там после проведения этой операции 
арабов никто не видел. 

— Перед началом антитеррористической 
операции в ущелье практически все эти междуна-
родные террористы при помощи тех же братьев 
Лордкипанидзе, Гии Габуния (в то время началь-
ник отдела АТЦ, позже его глава. — М.П.) и других 
покинули Панкисское ущелье и оказались в Баку 
и Турции. Оперативники АТЦ, которые их сопро-
вождали и помогали пересечь границу, брали с 
одного араба 3 тысячи долларов. Это была офи-
циальная такса, которая открыто озвучивалась. 
Мои знакомые в ущелье тогда собирали для этих 
арабов деньги, обращались и ко мне. Курировал 
это Гия Габуния. Грузинские спецслужбы по-
лучали деньги и когда заводили террористов 
в ущелье, и когда вывозили, и с американцев 
брали, и с чеченцев, и даже с русских. Когда 
российские спецслужбы провели операцию по 
поимке Крымшамхалова (один из обвиняемых 
во взрывах домов в Москве. — М.П.), они и с них 
умудрились деньги взять. Хорошие бизнесмены, 
я вам скажу, попали в Одессу. 

 — Как вы можете охарактеризовать Лорд-
кипанидзе? Что он собой представляет? 

 — Человек он действительно очень опасный. 
Специалист по устранению неугодных власти 
людей. В Грузии во времена Саакашвили явно 
или скрыто было устранено очень много оппози-
ционеров или просто инакомыслящих. Некоторые 
были уничтожены открыто, другие умирали от 
сердечного приступа, от несчастного случая, в 
результате падения с балкона. Но все понимали, 
что это не случайные смерти. Лордкипанидзе 

как заместитель министра МВД был главным 
куратором этой работы. 

Да, они навели порядок в системе МВД. Но 
если платить достойную зарплату сотрудникам 
силовых структур за счет американцев, то по-
рядок навести нетрудно. Саакашвили и Лорд-
кипанидзе назначены в Одессу как послушные 
проводники воли США. Одесса — это важная 
точка в борьбе против России. Там большинство 
населения настроено пророссийски. Оппози-
ционеров, вероятно, будут просто физически 
устранять. Так, как они умеют это делать. При-
мер — ликвидация Басаева, которую российские 
спецслужбы приписали себе. 

— А на самом деле кто подорвал Басае-
ва? Грузинские спецслужбы? 

— Да, и куратором этой операции был Гия 
Лордкипанидзе. 

— Расскажите подробнее. 
— Был такой персонаж по кличке Зона, пред-

ставитель радикальных боевиков (настоящее имя 
Али Дабуев. — М.П.). Его арестовали в Турции. В 
ходе следствия он признался в убийстве Шамиля 
Басаева. Он и в самом деле участвовал в опера-
ции по уничтожению Басаева. Зона жил в Грузии, 
у него был грузинский паспорт на имя Руслана 
Папаскири. Два заминированных «КамАЗа», на 
которых подорвался Басаев, вышли из Тбилиси. 
Они и заминированы были в Тбилиси. Эти «Ка-
мАЗы» были конфискованы в 2001 году, когда 
проводилась антитеррористическая операция в 
Панкисском ущелье, у Амжета — представителя 
«Аль-Каиды». И они все это время стояли на 
заднем дворе Антитеррористического центра. 
Когда я проезжал мимо, я все время их видел. 
Потом эти «КамАЗы» были заминированы и от-
правлены с оружием, которое было закуплено 
Басаевым у грузин. Вся эта работа велась через 
Гию Лордкипанидзе. 

— Зачем грузинам понадобилось устра-
нять Басаева? 

— Это была месть Басаеву за абхазскую 
войну. Они винили его во всех своих поражениях. 
Считали, что из-за него они проиграли войну и 
Абхазию потеряли. 

— ФСБ в этом как-то участвовала? 
— Не могу сказать. Я знаю точно, что это 

было сделано грузинскими спецслужбами. Про-
давала оружие грузинская сторона, отправляла 
«КамАЗы» грузинская сторона и заминировала 
их тоже грузинская сторона. С кем они совето-
вались — это другой вопрос. Конечно, спасибо 
им за то, что устранили Басаева, потому что тот 

был террористом международного масштаба. 
Однако это иллюстрация того, что это ненадеж-
ные люди. Поэтому у них нет и никогда не было 
союзников. Они продадут кого угодно, если будет 
выгодно. 

— Что они имели против вас? Чем был 
вызван ваш с ними конфликт? 

— Я официально был посреднической сто-
роной между боевиками в Панкисском ущелье 
и руководством Грузии. Мне была поставлена 
задача сделать так, чтобы грузинские власти 
помогали чеченцам. Естественно, я был в курсе 
всех переговоров. Был в курсе, что на высшем 
уровне грузинские спецслужбы контачат с пред-
ставителями НВФ, помогают им оружием. Таких, 
как я, было несколько человек. Все они потом 
были устранены физически, ликвидированы. 
Один пропал без вести. Был такой Адам Пашаев, 
представитель в Грузии группы братьев Ахма-
довых из Урус-Мартана. Он был связан также с 
Арби Бараевым, который захватил «Норд-Ост». 
Он непосредственно работал с Гией Лордкипа-
нидзе, с руководством АТЦ. Через него провели 
ряд операций. А потом в Тбилиси нашли рас-
стрелянную машину со следами крови, но ни он 
сам, ни его труп так и не был обнаружен. Куда 
он делся, что с ним случилось — никто не знает. 
Так они, отработав человека, его устраняли. Так 
поступал Берия. 

— Вас не пытались устранить? 
— Меня пытались устранить несколько раз. 

Однако люди, которым меня заказывали, прихо-
дили ко мне и рассказывали об этом. Говорили: 
«Брат, нам тебя заказали. Отказаться не можем, 
так что ты спрячься на время». Приходилось 
прятаться. Несколько лет я жил у депутата, быв-
шего командира абхазского батальона Бориса 
Какубава. Его ребята, которые воевали в Абха-
зии, меня день и ночь охраняли. А я и шагу не 
мог ступить со двора. Так я выжил благодаря 
хорошим людям в Грузии. 

— Когда я была в Панкисском ущелье, 
занимаясь расследованием «лопотской 
истории», там часто звучало имя Зелимхана 
Хангошвили. Он в этой истории как-то заме-
шан, а недавно Лордкипанидзе заявил, что 
российские спецслужбы хотели устранить 
его вместе с Хангошвили и Папаскири. На 
Хангошвили и вправду произошло покуше-
ние в Тбилиси… 

— Неудачное покушение на Зелимхана Хан-
гошвили (он был ранен) произошло незадолго до 
назначения Лордкипанидзе в Одессу. Он тесно 
связан с Лордкипанидзе. Я уверен, что это сдела-
ли грузинские спецслужбы, хотя был распростра-
нен слух, что это дело рук ФСБ. До этого он был 
невыездной: был под следствием как соучастник 
событий в Лопотском ущелье. Когда подписку о 
невыезде сняли, он стал опасен: мог уехать из 
Грузии и рассказать правду об этой истории. Это 
свидетель, который много знает. 

От автора: Зелимхан Хангошвили — лидер 
панкисского джамаата и, по некоторым данным, 
то ли агент, то ли сотрудник АТЦ. Во всяком слу-
чае, он тесно сотрудничает с грузинскими спец-
службами. Как мне рассказывали родственники 
погибших во время событий в Лопотском ущелье 
кистинцев, Хангошвили был одной из ключевых 
фигур в этой истории, которая произошла в 2012 
году. Тогда грузинский спецназ провел спецопе-
рацию против группы боевиков в Лопотском уще-
лье, которая якобы перешла из России. Среди 
убитых оказались несколько граждан Грузии — 
чеченцы-кистинцы из Панкисского ущелья. 

— Что вам известно о событиях в Лопот-
ском ущелье? 

— Все это было организовано грузинскими 
спецслужбами. Они снарядили вооруженную 
группу, которая должна была перейти на тер-
риторию России для диверсионной войны. С 
группой были грузинские военные — врач и двое 
инструкторов. В самый последний момент ис-
пугались и решили операцию отменить. Так же 
было в 2001 году с походом Гелаева в Абхазию. 
Гелаева отправили в абхазский поход, а когда он 
уже был в Кодорском ущелье, грузины испугались 
и в последний момент отменили операцию. Так же 
и здесь. Они поняли, что это может для них плохо 
кончиться, что Россия может начать операцию 
преследования и вторгнуться на территорию 
Грузии. И в последний момент все отменили. Но 
если чеченцы куда-то идут, то назад они не по-
ворачивают. Они им не подчинились. Поэтому их 
уничтожили. И своих же военных убили, которые 
сопровождали группу. 

От автора: По сведениям моих источников 
в Тбилиси, Георгий Лордкипанидзе непосред-
ственно курировал подготовку этих боевиков для 
заброски на территорию России. История пора-
жает своим цинизмом. Погибли молодые ребята, 
многие из которых благополучно жили в Европе. 
Их заманили в Грузию, поселили на квартирах в 
Тбилиси, выдали фальшивые документы, оружие, 
обучали на военных базах. Одним из вербовщи-
ков был Руслан Папаскири. Среди убитых были и 
местные кистинцы, студенты. Так что у нового на-
чальника одесской милиции много кровников. 

— Как думаете, зачем команда Саакаш-
вили прибыла в Одессу? 

— Вероятно, хотят там развернуть новый 
фронт борьбы с Россией. Вы слышали, что члены 
т.н. «Исламского государства» уже объявили, что 
они против России. В рядах ИГИЛ воюет много 
граждан Грузии, выходцев из Панкисского уще-
лья. Конечно, они оказались там при содействии 
грузинских спецслужб. 

“Московский коМсоМолец”    
21 июля 2015 года 
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Саакашвили 
назначил главой 
одесской милиции 
организатора 
убийства Басаева

Одесситы в шоке: на мирный пикет в защиту арестованного журналиста 
Артема Бузилы неожиданно напали силовики в камуфляже и масках, которые 
жестоко избили пикетчиков. Прежде подобное в Одессе было просто 
немыслимо. Это «почерк» нового руководства правоохранительных органов 
области, хорошо знакомый гражданам Грузии. Жестокие разгоны митингов, 
«зондеры» в масках и с битами, загадочные убийства, пытки в тюрьмах — 
такую память оставила о себе на родине команда нового одесского 
губернатора Михаила Саакашвили. Особенно колоритна фигура нового 
начальника одесской милиции — Георгия Лордкипанидзе. Обозревателю 
«МК» удалось разыскать человека, хорошо осведомленного о прошлой 
деятельности Лордкипанидзе в Грузии. 

« НОВЫЕ УКРАИНЦЫ» 
В ОДЕССЕ — 

КТО ОНИ? Ислам Сайдаев.

Панкисское ущелье.

Руслан 
Гелаев.

Шамиль 
Басаев.

Один из убитых в 
Лопотском ущелье 
молодых кистинцев 
Аслан Маргошвили.

Михаил Саакашвили   
и Георгий 

Лордкипанидзе.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА
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Все чаще в сводках полицейских ново-
стей мелькают сообщения об оставленных 
в машине на морозе или жаре малышах... 
Последствия такой халатности бывают са-
мые печальные. 

Напомним, что закон о запрете усынов-
ления наших сирот в другие страны носит имя 
погибшего от теплового удара и удушья в ма-
шине полуторагодовалого Димы Яковлева, 
где его забыл американский приемный отец. 
Тогда информация об инциденте вызвала шквал 
осуждения. Однако российские родители, как 
выясняется, ничем не лучше. Уполномоченный 
по правам детей Павел Астахов признает тот 
факт, что на Россию обрушилась волна смертей 
детей, оставленных в машине без присмотра: 
«Почему-то многие родители у нас в стране 
считают, что младенцу безопасно в машине. 
Щелкнул кнопочкой, блокирующей двери, — и 
все в порядке. Но в транспорте, пусть и при-
паркованном на стоянке, таится огромное ко-
личество опасностей для детей». 

Удушье от недостатка воздуха — самая 
частая причина гибели детей в машине. 5 июня 
2015 года в Ижевске семейная пара остави-
ла месячного младенца в машине на стоянке 
торгового центра. Мальчик спал, и его решили 
не будить. Когда они вернулись, ребенок уже 
не дышал. 3 июля в Красноярске родители 
оставили на жаре в 30 градусов трехлетнюю 
девочку в машине. Слава богу, прохожий уви-
дел, что ребенок задыхается, и разбил стекло. 
5 июля в Петербурге мать оставила в машине 
мальчика 4 лет и девочку 2 лет на три часа. 
Детей госпитализировали сотрудники полиции, 
которых вызвали прохожие. Однако удушье 
может произойти не только по причине нехват-
ки кислорода. В Улан-Удэ родители приехали 

с 9-летним сыном на авторынок. И пока они 
ходили оформлять документы, ребенок за-
путался в ремнях безопасности и задохнулся. 
В Ульяновске, пока родители были в магазинк, 
девочка играла в машине. Она высунула голову 
в окно и нажала кнопку стеклоподъемника. 
Спасти малышку не удалось. 

Припаркованная машина может и заго-
реться. Так произошло в 2014 году во Влади-
мире. Отец ушел по своим делам и оставил в 
автомобиле троих детей. Чтобы им не было 
скучно, он включил телевизор и заблокировал 
все двери, чтобы они не убежали. Произошло 
короткое замыкание, и дым заполнил салон 
авто. В итоге один ребенок погиб. 

В Калининграде этим летом 9-летний маль-
чик, оставленный в машине, включил двигатель. 
Машина покатилась и упала в реку. К счастью, 
ребенок выжил. А вот в Самаре трагедией за-
кончилась прогулка на пляж. Трое детей — 10 
лет, шести и младенец — остались в машине, 
пока родители загорали. Машина покатилась 
прямо в реку. Старшие дети успели выпрыгнуть, 
а малышка погибла. 

Машину с детьми внутри могут банально 
угнать. И такие истории — не редкость. В по-
следнее время очень часто детей эвакуируют 
вместе с машиной. 

— По всем этим инцидентам возбуждены 
уголовные дела на родителей. По статьям «при-
чинение гибели по неосторожности» или «остав-
ление в опасности», — сообщил Астахов. 

— В наших планах внести поправки в ПДД 
и закон об административных правонарушени-
ях  — добавил Астахов. - У родителей, которые 
оставляют детей в машине одних, надо от-
бирать права.

Дина КАРПИЦКАЯ.

ДЕТИ ВСЕ ЧАЩЕ УМИРАЮТ В МАШИНАХ
Павел АСТАХОВ: «У родителей, которые оставляют 

детей в машине одних, надо отбирать права»

Вторую попытку преподнести подмосков-
ную Рузу как тихий уголок девственной при-
роды предприняли новые власти региона. 
Вторя своим предшественникам, градона-
чальники объявили свои предместья самы-
ми экологически чистыми, живописными и 
располагающими к единению с природой. 
Однако последний слоган креативных вла-
стей «Руза — антимегаполис» рискует при-
обрести более ироничный смысл.

На днях в музее архитектуры имени Щусева был 
презентован альбом нового городского облика — «Руза 
заповедная». Согласно концепции, Руза должна пре-
вратиться в антипод мегаполиса. То есть предстать 
эдакой уникальной жемчужиной Подмосковья, образ-
цом чистоты и нетронутости. «В скором времени Рузу 
можно будет увидеть в образе уютного городка с осо-
бым колоритом и стилем, в котором будут выполнены 
все элементы городской среды: вывески, навигация, 
малые архитектурные формы и уличное освещение», 
— сообщили в пресс-службе. «Руза как антипод ме-
гаполиса станет заповедником, где берегут и надолго 
сохраняют здоровье и спокойствие», — заявил глава 
районной администрации Максим Тарханов.

Идея, прямо скажем, не нова. Предыдущий опаль-
ный глава района Олег Якунин нарек свою вотчину 
«Рузская Швейцария», намекая на зеленые луга, чистый 
воздух и высокие надои. Но мы-то знаем, что Швейца-
рия — это еще и горные вершины, прозрачные озера, 
надежные банки и точные часы. Что есть Руза? Новый 
кинотеатр, современный бассейн, старая разбитая 
дорога и долг жилищно-коммунальных служб перед 
районом в 150 миллионов рублей. Руза сегодня — убы-
точное муниципальное образование, своим обликом 
скорее напоминающее умирающий уездный город, 

нежели процветающий регион.
Что касается экологического рейтинга, то здесь 

бывший и настоящий главы абсолютно правы. Наи-
более чистыми в Московской области считаются 
окраинные районы запада (Рузский и Можайский) и 
северо-запада (Шаховской и Лотошинский). Здесь 
действительно можно наслаждаться пением птиц и 
дышать самым чистым воздухом. Но в чем тут заслуга 
местных властей? В том, что они не испортили экологию 
строительством крупных предприятий?  

Старые дома, покосившиеся заборы, грязный ры-
нок… Впрочем, это только пока, уверяют власти. «Суть 
бренда «Руза заповедная» — комфортное пребывание 
наших гостей — уставших горожан — на территории 
района», — продолжает Максим Тарханов.

Над этим брендом действительно трудился целый 
творческий коллектив архитекторов и ландшафтных 
дизайнеров. Идеи они черпали в Угличе — городе, 
очень похожем на Рузу, который после длительной и 
кропотливой работы профессионалов превратился в 
туристическую Мекку. Творческий коллектив уверя-
ет, что при разработке бренда учитывались мнения 
и пожелания самих ружан, а также гостей района о 
том, какой бы они хотели видеть подмосковную Рузу. 
Уверена, они напомнили социологам о безобразных 
фасадах домов, на которых в хаотичном порядке выве-
шена реклама, о диссонансе псевдокупеческого стиля 
некоторых домов с соседствующими современными 
зданиями… Пока Руза производит впечатление города, 
куда цивилизация ворвалась как-то стремительно — и 
так же стремительно его покинула.

Но в планах градостроителей — серьезный кон-
цепт. Они хотят использовать главное преимущество 
Рузы перед другими подмосковными городами — на-
личие кругового оврага. «Круговой овраг, по замыслу 
проектировщиков нового облика Рузы, будет являться 
парковой частью пешеходной, досуговой и развлека-
тельной зон. У этого парка будут большие перспективы, 
ведь он станет «подковой счастья» у ружан», — говорит 
начальник территориального отдела Главного управ-
ления архитектуры и градостроительства Московской 
области Наталья Дитрих.

Надеемся, что на этот раз серьезные замыслы в от-
ношении Рузы градоначальники наконец исполнят.

Светлана ОСИПОВА.

Аквалангисты подводного научно-
исследовательского отряда Рос-
сийского географического обще-
ства вернулись в Москву после 
рекордного погружения в Барен-
цевом море. За 102 минуты троим 
дайверам удалось спуститься на 
глубину 111 метров. Это погру-
жение стало самым глубоким из 
официально зарегистрированных в 
Заполярье. 

Экспедиция проходила с 4 по 17 июля 
в акватории острова Шалим в Баренцевом 
море. Погода в этих краях радует редко. Но 
подводному отряду РГО повезло. 

— Как только мы приехали на место, 
начался шторм. Палатки приходилось за-
капывать на полметра, чтобы их не сносило 
порывами ветра, — вспоминает руководи-
тель проекта «13 морей России» Дмитрий 
Шиллер. — Но потом распогодилось. А в 
день, когда мы совершили рекордное погру-
жение, и вовсе вышло солнце. Единствен-
ное, установление рекорда чуть не сорвали 
касатки, которые вошли в акваторию. Если 
бы они заинтересовались нашей группой, 
нырять было бы нельзя — это смертельный 
риск. 

На дне температура держалась на 
отметке в четыре градуса. Впрочем, для 
аквалангистов отряда РГО это не самое 

холодное погружение. Полтора года назад 
они спустились на дно озера Лабынкыр, 
расположенного на «полюсе холода» близ 
Оймякона, а в декабре 2014 года совершили 
погружение у берегов Антарктиды. 

— Самое сложное в погружениях при 
низких температурах — это управление 
оборудованием. Чтобы не замерзнуть, ак-
валангист надевает на себя очень много до-
полнительных вещей: толстые утеплители, 
шлемы, различные подшлемники, перчатки. 
Чтобы понять, каково это, представьте, что 
вы надели тяжелый овчинный тулуп и мас-
сивные рукавицы. И во всем этом вам нужно 
переключать достаточно миниатюрные при-
боры, — рассказал водолазный специалист 
экспедиции Александр Губин.

Готовились к погружению участники 
экспедиции несколько месяцев. 

— Весь процесс расписан по минутам. 
Каждый аквалангист должен знать, что он 
будет делать на 21-й минуте, а что — на 
30-й. То же самое и у команды наверху: они 
знают, что точно в такое-то время должны 
спускать страхующих аквалангистов, чтобы 
те забрали у нас баллоны с отработанным 
газом, — рассказал Дмитрий Шиллер. 

Помимо сбора научных данных у экс-
педиции была и еще одна задача: прове-
рить работу российского оборудования 
для глубоководных погружений. 

— Нам нужно было испытать россий-
ские регуляторы — аппараты для дыхания 
под водой. Это устройство выравнивает 
давление газа, подаваемого из баллона, 
до давления окружающей среды, — объ-
яснил предназначение приборов Александр 
Губин. 

Данная экспедиция — только один 
из этапов масштабного проекта «13 мо-
рей России». В ближайшие несколько лет 
аквалангисты планируют совершить по-
гружения во всех 13 морях, омывающих 
нашу страну. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

РУЗА ОПЯТЬ РЕШИЛА 
УТЕРЕТЬ НОС ШВЕЙЦАРИИ?

Ее противопоставляют 
всему миру 

« ПРЕДСТАВЬТЕ, 
ЧТО ВЫ НАДЕЛИ 
МОКРЫЙ ТУЛУП»

Дайверы установили 
мировой рекорд  
в Баренцевом море



...Врач Ирина Титова, долгое время прорабо-
тавшая в больнице, на днях уволилась. Казалось 
бы, весьма нелогичный поступок с точки зрения 
экономической ситуации в стране. Но, как шу-
тит сама Ирина, вполне закономерный для нее. 
«Сейчас, когда появилось больше времени, но 
уменьшилось количество денег, я внимательнее 
стала относиться к покупкам. Чаще задаю себе 
вопрос: а надо ли это мне? точно ли я это хочу? 
Есть чудесные аналоги лекарств, дешевле, но 
поиск информации о них занимает время. Раньше 
я просто шла и покупала, что назначат. Сейчас 
больше вникаю и интересуюсь вариантами. Так 
же и с продуктами — я стала больше выбирать и 
больше готовить».

— Экономия в слоях населения, которые не 
слишком затронул экономический кризис, носит 
скорее психологический характер, — говорит 
старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова. — 
Информационное поле вокруг человека слишком 
насыщено агрессией: везде говорят про цены, 
кризис, спады и прочее. Волей-неволей люди на-
чинают обращать внимание на ценники даже тех 
вещей, которые они обычно покупали не глядя.

Отношение россиян к кризису, экономии и 
финансам хорошо видно по их запросам в поис-
ковых системах Всемирной паутины. Ключевым в 
последнее время становится слово «дешево». За 
год в семь раз выросла доля запросов о дешевых 
лекарствах. Люди искали конкретные препара-
ты или бюджетные аналоги известных дорогих 
снадобий. Кроме того, заметно вырос интерес 
к покупке недорогих квартир, бытовой техники и 
аренде дешевого жилья.

Как рассказал «МК» руководитель группы 
внешних исследований в Яндексе Николай Огай, 
в марте 2015 года россияне задали больше мил-
лиона поисковых запросов о дешевых билетах на 
транспорт, около 650 тысяч запросов о дешевой 
мебели, 380 тысяч — о дешевой одежде и обуви, 
280 тысяч — о дешевых лекарствах.

Но есть вещи, на которых экономить не при-
нято. Во всяком случае, в поисковых запросах 
слово «дешево» рядом с этими вещами фигурирует 
чрезвычайно редко. Яркий пример — автомобили. 
К этому же классу относятся спортивные товары, 
женские сумочки и мужские часы. Стремление 
пустить пыль в глаза, наверное, извечно...

Свадьба в подземном 
бункере уже не редкость
Желающие сэкономить ищут в Интернете не 

только дешевые товары, но и полезные советы. 
Чаще всего пользователи спрашивают, как сокра-
тить расходы на электроэнергию, воду и бензин, 
а также как сэкономить на продуктах, ремонте 
квартиры и на свадьбе.

«Свадьба у порядочной женщины случает-
ся раз в жизни. И сыграть ее нужно так, чтобы 
не было мучительно больно! — эмоционально 

откровенничает со мной москвичка Евгения. — 
Поэтому, когда жених намекнул мне, что в кри-
зис можно обойтись без пышного торжества и 
скромно посидеть в тесном кругу родственников, 
я устроила ему тако-о-ой скандал! И уехала к ро-
дителям. Приполз на следующее утро с извине-
ниями. Любит...»

— Количество зарегистрированных браков с 
начала года по сравнению с аналогичным перио-
дом 2014-го, можно сказать, не изменилось, — со-
общила «МК» пресс-секретарь Управления ЗАГС 
Москвы Евгения Смирнова. — В среднем каждый 
месяц регистрируются 6100 пар. Но все же пока-
зательным периодом в плане регистрации брака 
будет лето — начало осени.

В праздничных агентствах «МК» подтвердили, 
что пока количество свадеб в Москве не сократи-
лось. Немного снизились заказы в экономсегмен-
те, с бюджетами до 500 тысяч рублей. А вот бизнес-
сегмент (он же средний) и лакшери празднуют, как 
и раньше, на полную катушку. Дорогая свадьба, 
к слову, в Москве может стоить от 10 миллионов 
рублей до миллиона евро, средняя — в пределах 
2–5 миллионов рублей.

— По-прежнему на пике популярности 

свадьбы за границей, в том числе в Европе. Только 
вчера поступил заказ на свадьбу в Париже — слов-
но бы вопреки санкциям и экономической ситуации 
в стране, — рассказала «МК» пресс-секретарь 
крупной компании Дарья Зотина. — В послед-
нее время у продвинутых женихов и невест по-
пулярными являются различные оригинальные 
залы: картинные галереи, старинные усадьбы, 
загородные отели, видовые салоны и террасы не-
боскребов, яхт-клубы и даже подземные бункеры 
или деревенские зернохранилища. Но все равно 
люди стараются сэкономить.

Вот какие рекомендации молодоженам дает 
владелец свадебного агентства Сергей Князев. 
Во-первых, нужно сразу определиться с бюдже-
том и для себя самих обозначить сумму затрат на 
свадьбу. Во-вторых, не стоит приглашать слишком 

много гостей. Ограничьтесь лишь самыми близки-
ми — людьми, которые будут искренне радоваться 
вашему счастью. Экономия в Москве составит от 
3 до 5 тыс. руб. на одного гостя при организации 
банкета (закуски, напитки). В-третьих, не надо за-
казывать излишне шикарное цветочное оформле-
ние банкетного зала, в котором состоится свадьба. 
Экономия — от 100 до 500 тыс. руб.

Следующий совет, позволяющий придержать 
на более важные нужды 10–20 тысяч рублей: не бе-
рите в аренду огромные современные лимузины. 
Мода на гигантские бары на колесах осталась в 
прошлом. Аренда медийного ведущего — тоже не 
то, ради чего стоит переплачивать миллион рублей. 
И, наконец, забудьте о торте гигантских разме-
ров, да еще украшенном огромными кремовыми 
розочками и марципановыми пупсами. К концу 
праздника вряд ли кто оценит вашу щедрость.

Развлечения отвлекают 
народ от негативных 
новостей
«Мы с мужем решили: если будем питаться 

сыром не за 1000 рублей, а за 500, вряд ли станем 
козленочками. Зато сэкономленные деньги можно 
тратить на еженедельные посиделки в кафе с 
друзьями, — признается молоденькая тулячка 
Елена. — В нашем кругу не принято экономить на 
ресторанных ужинах, иначе на тебя сразу начинают 
косо смотреть. Одна моя подружка, потерявшая 
недавно работу, честно призналась, что не готова 
тратиться на кабаки. Так с ней теперь — представ-
ляете? — никто из наших не разговаривает».

В регионах, в отличие от Москвы и обла-
сти, очень хорошо виден переток покупателей 
на рынки и в магазины экономкласса. Уровень 
зарплат в провинции ниже, рынок своеобразный, 
хотя продуктовая корзина в среднем по России 
стандартная.

Россияне стали экономить на бытовой химии 
(снижение продаж с начала года в среднем 20%). 
Уровень жизни от этого не меняется, но экономия 
бывает заметной. Заметный спад отмечают авто-
сервисы и ремонтные мастерские: меньше ездить 
автомобилисты не стали, но всеми способами 
стараются оттянуть время техобслуживания и 

найти детали подешевле.
— Судя по официальной статистике, в сред-

нем по Российской Федерации в первой половине 
2015 года номинальные зарплаты показывали 
неплохой рост, — рассказывает финансовый ана-
литик ИХ «ФИНАМ» Тимур Нигматуллин. — За 
январь–апрель 2015 года они выросли на 4,4% по 
сравнению с прошлым годом. Однако реальные 
зарплаты — скорректированные на инфляцию — за 
январь–апрель сократились на 10,2% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. С учетом 
столь значительного снижения домохозяйства 
вынуждены пересматривать свои расходы.

Экономия на такой статье расходов, как раз-
влечения: рестораны, кино, путешествия, — почти 
не наблюдается. Возможно, это связано с тем, что 
таким образом население стремится отвлечься от 
негативного новостного потока и сложной эконо-
мической конъюнктуры.

— У отдельных россиян смешались понятия 
«жить» и «выживать», — рассуждает социальный 
психолог Екатерина Левина. — Выживать у нас 
умеет большая часть населения, история нашей 
страны способствовала этому. А вот жить — чтобы 
и по ресторанам ходить, и на отдых ездить, и лапу 
не сосать, — намного сложнее.

Если говорить об ошибках, которые допу-
скают люди в кризис, то это продажа активов 
(недвижимость, ценные бумаги и т.п.) по низким 
ценам. «Без острой необходимости не стоит из-
бавляться от них любой ценой. Не стоит забывать, 
что кризис представляет отличную возможность 
для инвестиций, будь то покупка подешевевших 
акций, вложение средств в банковские вклады по 
повышенным ставкам или покупка подешевевшей 
недвижимости», — советует специалист.

Нет смысла запасаться крупами, которые 
долго не хранятся, продолжает Анна Бодрова. 
В запасах соли, сахара и спичек тоже нет сейчас 
особенного резона. Эти товары производятся 
внутри страны, экономические осложнения им не 
грозят. Экономить в последнюю очередь стоит на 
качестве продуктов — мяса, молочной линии.

— Нерационально экономить на лекарствах 
и медуслугах, страховке, образовании и продук-
тах питания для детей. Как правило, негативные 
последствия от этого превышают размер сэ-
кономленного, — поддерживает коллегу Тимур 
Нигматуллин.

Вместо курортов 
потратились на ботинки
«Ну съезжу я как дура в Париж, потрачу 

60–70 тысяч рублей, а потом весь год буду эко-
номить на спичках. Придется ждать до лучших 
времен», — считает жительница Екатеринбурга 
Инна Симонова.

Если в прежние годы граждане на майские 
праздники массово оставляли деньги за границей, 
то теперь — в родных пенатах. Именно поэтому 
впервые за весь период социологических на-
блюдений «Ромира» расходы россиян в мае-2015 
выросли относительно апреля.

По данным агентства Y-Consulting, в мае те-
кущего года впервые за последние пять месяцев 
продажи одежды и обуви в России выросли. По 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года рост составил 2,1% в штуках и 13,1% в де-
нежном выражении. «Особенно ярко эта тенден-
ция наблюдается в группе россиян с высокими 
доходами, — говорят аналитики «Ромира». — По 
сравнению с маем прошлого года они увеличили 
свои расходы более чем на 26% в номинальном 
выражении и на 10% — в реальном. Доля же про-
дуктов питания в общей корзине россиян про-
должила снижаться».

Ну а россияне, которые все-таки «осмели-
лись» тряхнуть стариной и отправились на отдых, 
предпочли заграницу. По статистике крупного 
сервиса бронирования, 14,8% туров пришлось на 
курорты Краснодарского края, 7% отдыхающих 
полетели в Крым. В лидерах продаж по-прежнему 
остаются Турция (30,4%) и Египет (27,9%). 5,4% от-
дыхающих выбрали Кипр, 2,6% — Грецию. 14,5% 
предпочли другие страны. В целом же, по данным 
Ростуризма, спрос на отдых за границей упал 
на 40%, а внутри страны вырос на 30%. Дело в 
том, что в российские отели нынче валом едут 
невыездные граждане, привыкшие к высокому 
уровню отдыха.

...Стратегия экономии на товарах длительного 
пользования достаточно эффективна. Похожий 
метод использует правительство при сокращении 
бюджетных расходов. Вряд ли здесь можно посо-
ветовать что-то еще, кроме, пожалуй, избавления 
от вредных привычек — курения и употребления 
алкоголя. По данным Росстата, на эти две статьи 
в среднем приходится около 3% всех расходов. 
Так что выгода налицо: деньги экономятся, здо-
ровье прибавляется. А там, глядишь, и кризис 
переживем...

Ольга ГРЕКОВА.

Сам Константин Иванович с титулом «главного 
создателя» не согласен.

— Фотолетопись создавалась на протяжении 
43 лет — с 1970 по 2013 год. В итоговом варианте 
она содержит 1320 снимков с пояснительными 
подписями и около 180 различных документов 
военных лет. Основными авторами-составителями 
стали я и моя супруга Нина Андреевна, но в под-
готовке фотолетописи принимали участие и другие 
ветераны дивизии.

«Живые» и «мертвые» фото
К началу войны зенитные подразделения в 

Красной армии существовали в виде батарей и 
отдельных полков. Такие небольшие формирова-
ния были удобны для охраны отдельных объектов. 
Однако во фронтовых условиях массовое при-
менение немецкой авиации побудило Государ-
ственный комитет обороны к созданию крупных 
зенитных соединений. В Москве осенью 1942 года 
впервые в мировой истории была сформирована 
зенитно-артиллерийская дивизия — полностью 
моторизованная, состоящая из четырех полков по 
3–4 орудийные батареи 85-мм и 37-мм зенитных 
орудий в каждом. 

— Дивизия участвовала во многих сражени-
ях Великой Отечественной: в Сталинградской и 
Орловско-Курской битвах, операции «Багратион» 
в Белоруссии, Висло-Одерской операции в Поль-
ше, взятии Берлина, — рассказывает Константин 
Курбаков. — Бойцами 2-й гвардейской зенитно-
артиллерийской был сбит 431 самолет противника, 
взяты в плен 1030 летчиков, уничтожены 20 танков 
и много другой техники. Потери самой дивизии 
также ощутимы: только непосредственно на поле 
боя или по дороге в медсанбат погибли около 
600 воинов.

Сам Константин Иванович Курбаков служил 
командиром взвода в 303-м полку дивизии, за-
кончил войну в звании гвардии старшины. Впо-
следствии он стал доктором наук, академиком, 
долгие годы преподавал в знаменитой Плехановке, 
где был зав. кафедрой информатики, деканом 
факультета.

— Война мне «подарила» одно легкое ранение 
в руку. А второе — тяжелое. В Германии в 1945-
м я потерял правый глаз. Другой глаз перестал 
видеть в 2005 году, но я и после этого не прекра-
тил работать. Сейчас являюсь ведущим научным 
сотрудником научной школы «Военная история / 
История России» в РЭУ им. Плеханова...

В 1965 году был организован совет вете-
ранов дивизии, который возглавил первый наш 
комдив генерал-майор Л.Н.Полосухин. А в 1970-м 
председателем стал гвардии подполковник 

И.И.Лисняцкий — бывший зам. начальника шта-
ба, начальник оперативного отдела. В том же году 
было принято решение о создании фотолетописи 
дивизии. И этим поручили заниматься мне. 

Три лета — в свои отпускные месяцы — про-
сидел в архиве Министерства обороны. Нужно 
было найти и выписать адреса почти 5000 воинов, 
которые служили в дивизии в годы войны. Вслед 
за тем наступил черед писать письма. С 1970-го 
по начало 1980-х активисты нашего совета пере-
писывались с ветеранами 2-й зенитной, прося их 
передать для подготовки фотолетописи снимки 
из домашних архивов. В общей сложности было 
отправлено около 12,5 тысячи писем. 

Составить максимально полную подборку 
фотографий военного времени оказалось очень 
непросто. Основа нынешней дивизионной коллек-
ции образована из нескольких личных собраний — 
самого И.И.Лисняцкого, бывшего замполита 302-го 
полка майора Наума Яковлевича Меламеда... В 
общей сложности для подготовки фотолетописи 
удалось найти и просмотреть около 5,5 тысячи 
снимков военных лет, сделанных в нашей дивизии. 
Из них мы отобрали 1320. На снимках, которые 
вошли в фотолетопись, запечатлены около по-
лутора тысяч солдат и офицеров из тех 5 тысяч 
воинов, прошедших в военные годы через все 
подразделения дивизии. Зачастую при отборе воз-
никали трудности чисто технические. Вот, скажем, 
прекрасная по качеству фотография сержанта с 
орденом на груди, а на оборотной стороне карточки 
надпись: «Вася из 1-й батареи». Ни фамилии, ни 
даты... Был такой полковник Лаврентьев, пред-
ставитель Главного артиллерийского управления 
Красной армии, который курировал нашу дивизию 
на 1-м Белорусском фронте. Он потом задумал 
написать книгу о событиях войны, много работал 
в архивах. У него скопилось изрядное количество 
фото, которые после смерти полковника я смог 
получить у наследников. Но все эти карточки лишь 
пронумерованы, а расшифровку, описание фото 
Лаврентьев сделал в отдельной тетради. И эту 
тетрадь дочка — «за ненадобностью»! — выкинула 
на помойку... В итоге вся лаврентьевская коллекция 
«пошла прахом» — это «мертвые», непригодные 
для мемориального альбома фотографии... 

В свое время было принято решение об из-
дании фотолетописи Министерством обороны. 
Однако потом его «размылили» — к работе не при-
ступали, а совет ветеранов больше года кормили 
отговорками и неопределенными обещаниями... 
В итоге терпение лопнуло. Учитывая приближаю-
щееся 70-летие Победы, наша семья решила боль-
ше не ждать «милостей» и выпустить за свой счет 
фотолетопись тиражом в 200 экземпляров. Только 
подготовка и издание обошлись в 1,6 миллиона 

рублей, а общие расходы по созданию фотоле-
тописи составили 4,2 миллиона. Отпечатанные 
тома мы передаем теперь ветеранам и семьям 
погибших и умерших — тем, с которыми смогли 
наладить связь. Рассылка по почте — это еще 
дополнительные весомые расходы! Впрочем, в 
некоторых случаях удается переправить книгу 
с оказией. Вот сегодня, например, к нам заехал 
«курьер», чтобы забрать фотолетопись и отвез-
ти ее в Киев, где живет дочь начальника штаба 
303-го зенитного полка майора Ивана Павловича 
Жидкова. Кроме того, по экземпляру отправили 
в музеи на местах битв, в которых принимала 
участие дивизия: в Волгоград, Курск, Белгород, 
Брест, а также в Центральный музей Вооруженных 
сил и Музей Великой Отечественной войны на По-
клонной горе в Москве. Фотолетопись подарили 
также президенту В.В.Путину и министру обороны 
С.К.Шойгу, от которого уже пришло в ответ благо-
дарственное письмо.

Мы отправим в Минобороны электронный 
вариант книги в надежде, что его разместят на 
сайте МО. 

Сталинградские негры
В 1942-м, после того как была сформирована 

зенитно-артиллерийская дивизия, многие думали, 
что ее используют для защиты воздушных рубежей 
столицы. Однако Московская битва к тому времени 
закончилась, немецкие войска были разгромлены 
на полях Подмосковья. Зато Гитлер начал крупное 
наступление на южном направлении, нацелившись 
на ключевой город на Волге.

2-ю зенитно-артиллерийскую перебросили 

под Сталинград семью эшелонами 6–7 ноября. До 
этого там никакой серьезной противовоздушной 
обороны не было, и немецкие асы чувствовали 
себя в полнейшей безопасности. Они летали на 
небольшой высоте и охотились буквально за каж-
дой машиной. В первые же два дня наши зенитчики 
сбили 6 вражеских самолетов, и после этого гит-
леровцы стали вести себя куда осторожнее. Они 
подняли потолок полетов до 2–3 километров, а при 
такой высоте точность бомбометания уже гораздо 
меньше. В общей сложности под Сталинградом 
дивизия сбила 59 самолетов, ее артиллеристы 
практически перекрыли воздушный мост, по 
которому гитлеровцы пытались снабжать свою 
окруженную в Сталинграде группировку.

— То, что мы победили там, на Волге, это 
чудо, — уверен Константин Иванович. — Но чудо 
рукотворное. Результат неимоверно тяжелого 
труда и великого терпения тысяч солдат Красной 
армии. И в их числе — воинов нашей дивизии.

Вот лишь один пример. Чтобы зенитку по-
ставить на огневую позицию, нужно сперва для 
нее выкопать «орудийный дворик» — углубить на 
80–90 сантиметров площадку длиной 9 и шириной 
4 метра. А это работа труднейшая, если учесть, 
что земля промерзла так, что даже ударам кайла 
едва поддавалась. И при таких условиях наш 303-й 
полк, например, участвуя в Сталинградской битве, 
вынужден был 33 раза менять дислокацию: ведь 
как только немцы обнаружат батареи, необходимо 
покидать это место, иначе налетят их бомбарди-
ровщики и перемешают все в кашу!

Морозов меньше 20–25 градусов под Ста-
линградом фактически не было, а чаще всего — в 
районе минус 30, да еще ветра задувают. А места 

открытые. Немцы-то хоть и в разрушенном, 
но в городе сидят — в подвалах, за стенами, а 

наши — посреди голой степи. Конечно, солдаты 
были экипированы неплохо, но все равно мерзли: 
ведь 24 часа в сутки на морозе! А лишь только боец 
присел на снег — через 20 минут готов! (Поэтому 
на посту часовые сменялись не реже чем через 
каждые 15 минут.) Я потом видел статистику: в 
303-м полку около 30% всех потерь под Сталин-
градом — это замерзшие и обмороженные. 

В такую стужу даже возникала проблема: 
как стрелять из автомата или карабина. Снимать 
для этого рукавицу? Вмиг поморозишь. А не сни-
мать — тогда «одетым» указательным пальцем 
до спускового крючка добраться трудно: он ведь 
защищен снаружи специальной металлической 
дужкой. Многие солдаты эту скобу отламывали, 
за что получали взбучку от командиров — как-
никак порча оружия! Однако потом начальство 
смирилось.

Для борьбы с холодом давали специальные 
грелки — бумажные пакеты сантиметров пятнад-
цать в длину, пять в ширину и толщиной сантиметра 
четыре, а внутри специальный состав помещен. 
Если этот пакет смочить водой, начинается химиче-
ская реакция, и в течение 5 часов будет выделяться 
тепло. Но только воды-то в зимней степи нет! Ну 
солдатики приспособились, сами понимаете как, 
выходить из такой ситуации. Запах, конечно, со-
ответствующий, зато тепло.

Во время короткого затишья в боях устраи-
вали для отдыха импровизированные палатки, 
снимая брезентовые тенты со «Студебеккеров». 
А еще сообразили делать мини-укрытия. Мне 
Николай Рожнов — командир орудия и «старожил» 
дивизии — показал потом фотографию. Вижу, на 
ней солдаты с абсолютно черными лицами. «Коля, 
неужели негры под Сталинградом воевали?». Он 
пояснил: «Дают тебе перекур на 15–20 минут, 
прямо в чистом поле. Можно бы подремать, но как 
от мороза защититься? Вот мы и приноровились: 
ложишься на снег, вокруг головы и верхней части 
тела плащ-палатку обматываешь так, чтобы у из-
головья образовалось пустое пространство, и 
в этой «пещерке» ставишь маленькую коптилку, 
сделанную из патрона от зенитного пулемета. 
Она отчаянно чадит при горении, зато согрева-
ет «помещение» внутри плащ-палатки. Голове, 
плечам тепло, но от копоти деться некуда. Вот 
и получались после такого отдыха черномазые 
солдаты — настоящие негры...»

Дивизия наша была многонациональная, в 
полках находились воины 14–16 национальностей. 
Я запомнил казаха, который служил разведчиком-
наблюдателем. Обязанность его — стоять и 
смотреть неотрывно за небом: не появится ли 
вражеский самолет. Однажды — дело было под 

Сталинградом, погода скверная, видимость 
30–50 метров — он не только умудрился засечь в 
этой серой пелене приближающийся немецкий 
самолет, но дал по нему на шум моторов выстрел 
из карабина. И надо же случиться такой удаче — 
единственная выпущенная пуля убила летчика! 
Неуправляемый самолет рухнул неподалеку, и в 
нем погибло больше 20 человек старших немецких 
офицеров, которые пытались удрать по воздуху 
из окружения. За такой подвиг казаха наградили 
орденом Красного Знамени. Второй орден он 
получил уже в боях под Курском. И отличился там 
в аналогичной же ситуации: находясь на посту, 
«свалил» из карабина выскочивший из-за леса 
«Мессершмитт»-разведчик, подстрелив летчика... 
А всего воины дивизии, участвуя в Курской битве, 
сбили 125 немецких самолетов. 

Летом 1944 года кавалерийский корпус под 
командованием генерала И.Плиева и 2-я зенитно-
артиллерийская дивизия (как прикрытие корпу-
са) во время проведения операции «Багратион» 
прорвали линию фронта и зашли в тыл немецких 
войск. Это был удивительный по своей дерзости 
и эффективности стратегический ход. Во многом 
именно он обеспечил освобождение Белорус-
сии. В этих боях дивизия отличилась при взя-
тии города Барановичи, за что и получила свое 
наименование.

2-я гвардейская Барановическая заверши-
ла свой боевой путь в Берлине. Вот лишь один 
красноречивый эпизод из тех последних дней 
Великой Отечественной. И опять воспоминания 
связаны с именем моего боевого товарища Ни-
колая Рожнова.

Штурм нацистской столицы был в самом раз-
гаре, орудие Рожнова било прямой наводкой по 
рейхсканцелярии. Вперед артиллеристы продви-
гались под прикрытием взвода пехоты. И вдруг из 
подвала дома стреляют по ним фаустпатроном. 
К счастью, снаряд пролетел, никого не задев, и 
взорвался на противоположной стороне улицы. 
Николай с еще одним солдатом кинулись в дом, 
заскочили в подвал. Смотрят: большое помещение, 
окна превращены в амбразуры, возле одной из 
них валяется пусковая «рамка» от фаустпатрона, 
а на ящике рядом сидят двое в военной форме. 
Рожнов чуть на спусковой крючок автомата не 
нажал, но вовремя остановился: перед ним — 
немецкие пацаны из фольксштурма, еще совсем 
дети. Сидят и плачут. Подскочил к ним, сорвал с 
плеч погоны, дал подзатыльник и скомандовал, 
применив небогатый запас выученных немецких 
слов: «Раус нах хаус! Муттер!». Ребята убежали. 
А ведь гитлеровцы в подобной ситуации наверняка 
бы таких «партизан» расстреляли!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЖЕЛАЮЩИЕ СЭКОНОМИТЬ ИЩУТ В ИНТЕРНЕТЕ НЕ ТОЛЬКО 
ДЕШЕВЫЕ ТОВАРЫ, НО И ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ
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ПАМЯТЬ

«МК» выяснил, 
какие ошибки 
совершают 
граждане 
в попытках 
сэкономить

Со словом «купить»
 Квартиры
 Билеты на самолет и поезд
 Автомобили
 Мобильные телефоны
 Одежда и обувь

Со словами «дешево» и «недорого»
 Билеты на самолет и поезд
 Мебель
 Квартиры
 Загородные дома и бани
 Аренда жилья

По данным поиска Яндекса.

Россияне экономят на чем угодно, 
но только не на том, от чего без осо-
бого труда можно отказаться. Как ни 
парадоксально, наши граждане пред-
почитают покупать самые дешевые 
лекарства — и только ради того, что-
бы прокутить десятки тысяч рублей на 
курорте за неделю; отказываются от 
качественных продуктов — и при этом 
регулярно ходят в рестораны и кинотеа-
тры; приобретают низкосортную одеж-
ду и обувь — но раскатывают на такси.
Анализировать причины поведения лю-
дей всегда непросто. Но мы с помощью 
экономистов, психологов и креаторов 
все-таки попробовали залезть в зага-
дочную русскую душу. «БУДЕМ ГОЛОДАТЬ,

Сейчас мы знаем в основном лишь о самых ярких и важ-
ных эпизодах Великой Отечественной. А ведь едва ли 
не основной подвиг участников многолетней боевой 
страды скрыт в бесконечной череде фронтовых будней. 
В той веренице недель, месяцев, проведенных среди 
холода или жары, сырости, грязи, когда нет даже кры-
ши над головой, спать приходится урывками, и когда — 
главное — любой миг может оказаться последним в жиз-
ни. Вот о такой «бытовой», повседневной стороне войны 
мы знаем не так уж много, а шансов восполнить этот 
пробел остается все меньше. Тем большую цен-
ность представляет сборник, подготовленный 
к 70-летию Победы, — уникальная фотолето-
пись, в деталях рассказывающая о боевом 
пути одного из соединений Красной армии, 
сражавшейся с гитлеровцами, 2-й гвардей-
ской Барановической Краснознаменной 
зенитно-артиллерийской дивизии РВГК. 
Корреспондент «МК» встретился с главным 
создателем этой необычной книги о вой-
не — бывшим командиром взвода, а ныне 
профессором, председателем совета вете-
ранов дивизии Константином Курбаковым. 

ЗАДАЧА
Ветераны-зенитчики создали уникальную книгу о своей дивизии

С ТЫСЯЧАМИ 
НЕИЗВЕСТНЫХ

Самые популярные категории товаров и услуг в запросах

НО ОТ РЕСТОРАНОВ НЕ ОТКАЖЕМСЯ»
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Константин Курбаков. 
1948 г.

Сбитый вражеский самолет.

На площадке Рейхстага. Май 45-го.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Геенна огненная» в 
конструкции газовой плиты. 4. «Свистулька», 
сорванная с акации. 10. Лирико-колоратурный 
голос Анны Нетребко. 11. Непослушный про-
казник. 13. Зеленый аксессуар на лице жи-
телей и гостей Изумрудного города в сказке 
Волкова. 14. Место на рынке, занятое фир-
мой. 15. Супермощная рабочая лошадь для 
транспортировки грузов. 16. Родовое гнездо 
дворянских птенцов. 18. Нож на флаге Анголы. 
20. Запись о детях в паспорте. 22. «Вилка», 
служащая эталоном при настраивании му-
зыкальных инструментов. 23. Бесконечная 
заводская дорожка. 24. Электрическая замена 
восковых полосок. 27. Машина для передвиже-
ния по бездорожью. 30. Жанр фильма «Тупой 
еще тупее». 32. Чудовище из голливудских 
ужастиков. 34. Четвертинка четверостишия. 
35. Единый билет на весь театральный сезон. 
36. Пустяковая болячка, что до свадьбы зажи-
вет. 38. «Кинжал» в пасти хищника. 39. Мелкий 
скарб в узлах беженки. 40. Сила, мешающая 
быстро тормозить. 41. Мастер, занимающийся 
выделкой мехов. 42. Прыгучий циркач.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ценные бумаги на хра-
нении в банке. 2. Рулоны, купленные для 

косметического ремонта квартиры. 3. Япон-
ское боевое искусство, которым владеет че-
ловек, разбивающий кирпичи голыми руками. 
5. Индустрия путешествий. 6. Нобелевский 
банкет. 7. Гусар, танцующий с княжной мазур-
ку. 8. Короткошерстный пес темной масти из 
породы пинчеров. 9. Тридцатилетний мужик, 
которого девушки никак не затащат в загс. 10. 
Отмычка или зубочистка среди канцелярских 
предметов. 12. Процесс, заставляющий сви-
стеть чайник. 17. Умственное начало у челове-
ка. 19. Подросток, обгоняющий свой возраст. 
20. Неиспользованный излишек. 21. Частое 
следствие контузии. 25. Основная особен-
ность действия механизма. 26. Муж, у которого 
и после свадьбы продолжается конфетно-
букетный период. 27. Ребенок-сочинитель 
с богатой фантазией. 28. Круглая длинная 
жердь, соединяющая лошадь с телегой. 29. 
Побудительный толчок. 31. Бизнесмен, остав-
шийся на бобах. 33. Невнимательный и рас-
сеянный простофиля. 34. Ровесник Хоттабыча. 
37. Гидротехник и лесоруб среди грызунов. 38. 
«Религия», которую проповедовал миссионер 
Мистер Ферст в фильме «Человек с бульвара 
Капуцинов».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Владыка. 4. Дискета. 10. Энергия. 11. Антураж. 13. Тюль. 14. Сено. 
15. Адреналин. 16. Ректор. 18. Август. 20. Дантист. 22. Дробовик. 23. Атлетика. 24. Пикетчик. 
27. Репортаж. 30. Арлекин. 32. Оберег. 34. Шапито. 35. Россиянин. 36. Трек. 38. Суши. 39. 
Соблазн. 40. Квартал. 41. Кочегар. 42. Экватор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вестерн. 2. Дань. 3. Корсар. 5. Игуана. 6. Квас. 7. Ассорти. 8. Мятежник. 9. 
Царапина. 10. Эликсир. 12. Желудок. 17. Одобрение. 19. Викторина. 20. Девочка. 21. Тюльпан. 
25. Интерес. 26. Кальсоны. 27. Рукоятка. 28. Артикул. 29. Ноутбук. 31. Монитор. 33. Грелка. 
34. Шнурок. 37. Кофе. 38. Сажа.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат  

т. 8-903-503-71-36
❑ адвокат от бесплатно

до недорого 
т. 8(926)334-44-80

❑ адвокаты 
т. 8-495-728-25-09

❑ адвокаты 
т. 8-495-969-48-91

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-968-719-42-44

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ строительство домов, 

дач, коттеджей и другие 
строительные работы. 
Низкие цены 
т. 8-925-843-55-05

предлагаю

www.agrodex.ru 
8 (495) 645-11-20

Любой сложности.
Недорого! Качественно!

ТЕПЛИЦЫ, ЗАБОРЫ 
И НАВЕСЫ

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ куплю дорого:
книги до 1940 г.,
иконы, картины, мебель, 
ювелирные изделия, 
люстры,
самовары и другую 
старину 
т. 8-985-768-90-15

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
К52, СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8-495-514-59-87

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ автогрузоперевозки 

т. 8-495-227-23-81

предлагаю
❑ экстренная помощь 

бесплатно 
т. 8-966-181-44-33, 
www.masterclass.name

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-431-90-50

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Аэропорт", 
м. "Сокол" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Отрадное" 
т. 8-968-850-83-30

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

в Гагаринский
районный суд г. Москвы 

поступило заявление 
от КАРПОВОЙ СОФИИ 

Сергеевны о признании 
недействительными и 
восстановлении прав 

по утраченным ценным 
бумагам.

Сберегательный
сертификат

№ 3902456 серии СЦ
НА СУММУ ВКЛАДА
300.000 РУБЛЕЙ,

выданный дополнитель-
ным офисом « 9038/01451 

Московского банка
ОАО «Сбербанк России»
на имя Карповой Софии 

Сергеевны,
был утрачен при невыяснен-

ных обстоятельствах.
Держателю указанного 

документа предлагается 
в течение трех месяцев 
со дня опубликования 

подать в суд заявление 
о своих правах на них.

24 ИЮНЯ 2015 ГОДА

❑ отдых  м. "Курская" 
т. 8-915-340-44-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых  т. 8-964-775-70-11
❑ отдых 

т. 8-968-858-12-10
❑ отдых!

8-925-039-82-11, 
8-916-299-45-42

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ полный релакс 
т. 8-968-918-25-00

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

21 июля, вторник
С 12.00 до 13.00 пройдет онлайн-конференция народной артистки России, художе-

ственного руководителя «Театриума на Серпуховке» Терезы ДУРОВОЙ.
Какие темы волнуют сейчас детский театр? Чего не хватает детям в театре? Чем отлича-

ется наш театр от европейского? Какие качества необходимы актеру, работающему с детской 
аудиторией? Наша гостья поговорит с читателями «МК» не только о театре, а вообще о жизни, 
семье и родителях.

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопросы Терезе Ганнибаловне 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

НЕДЕТСКИЙ ВЗГЛЯД. ТЕРЕЗА ДУРОВА В «МК»

■ ОРУЖИЕ
Мурашки по коже — использование натуральной кожи в отделке 
оружейной ложи.
Патрон из Африки — Южно-Африканская Республика представляет 
Pretoria Metal Pressings. 

■ РЫБАЛКА
Как я провел лето — в поисках хищной рыбы по карельским рекам 
и озерам.

■ ГАРАЖ
Водный внедорожник — столь непривычный, но удивительно 
устойчивый катамаран.

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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К 190-летию жостовского подноса, одно-
го из символов русского народного ис-
кусства, открыли выставку «Царский бу-
кет» в усадьбе «Коломенское». Интерес 
к этой росписи не утрачен как в России, 
так и за границей: жостовские произве-
дения коллекционируют королева Ели-
завета, папа римский и Хуан Карлос. В 
юбилейной экспозиции представили ра-
нее не выставлявшиеся работы и редкие 
творения иеромонаха Троице-Сергиевой 
лавры Аффония Вишнякова. 

Событие настолько колоритное, что уже при 
входе гостей встречает ансамбль русской песни 
«Распевы». Барыни в кокошниках, алых бусах, льня-
ных сарафанах и черевичках звонко распевают ча-
стушки. Выставку разместили в роскошном дворце 
царя Алексея Михайловича, деревянное зодчество 

и убранство которого создает особую атмосферу 
для восприятия экспонатов Жостова.

— В жизни часто приходится за что-нибудь 
держаться — лучше всего для этого подходит наш 
поднос, — отшучивается директор жостовской 
фабрики Наталья Логвинова. — Он удобный, кра-
сивый и теплый. Пока мастера с ним работают, они 
согревают его руками. Бесконечное число раз при 
росписи художник крутит поднос вокруг своей оси. 
Так получаются произведения искусства.

На выставке их более 300. В основном это 
лакированные подносы с букетами, обрамленные 
мелкими золотистыми узорами: гирляндами, ве-
точками или веночками. На некоторых — ландшаф-
ты, пейзажи, жанровые сцены и натюрморты. Есть 
и шкатулки лаковой миниатюры Федоскино. Они 
здесь не случайно. Центры Жостова и Федоскина 
находятся рядом, поэтому некоторые техники 
и сюжеты их схожи. Начинали они одинаково: с 

изделий из папье-маше. Для примера на выставке 
показывают необычный поднос «Свидание у око-
лицы» из этого материала.

— Над созданием изделий трудятся как 
минимум три человека: коваль изготавливает 
форму, шпатлевщик, который наносит грунт, и 
живописец, — рассказывает куратор выставки 
Наталья Полонникова. — Жостовское письмо на-
чинается с замалевка — нанесения разбеленной 
краской силуэтов цветов и листьев. Затем на про-
сохший замалевок накладывают тени, то есть 
выделяют теневые места растений. Следующая 
стадия — прокладка. После чего букет становится 
гармоничной цветовой композицией. Потом накла-
дывают блики, завершая лепку форм. С помощью 

чертежки очерчивают прожилки цветов и листьев. 
Завершают письмо нанесением тонкой травки 
и усиков, объединяющих букет и связывающих 
его с фоном.

Художники по-разному варьируют сложившу-
юся традицию росписи. То придают ей народные 
черты, украшая подносы крестьянскими деталями. 
А иногда опираются на опыт реалистического на-
тюрморта XIX века. Конечно, 190 лет для развития 
промысла — срок небольшой (к слову, история 
мезенской росписи насчитывает 600 лет). Но за 
это время Жостово из точки кустарного ремес-
ла превратилось в центр русского народного 
искусства.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Выставку к 190-летию 
росписи открыли  

в Коломенском

КОРОЛЕВА ЕЛИЗАВЕТА 
КОЛЛЕКЦИОНИРУЕТ 

ЖОСТОВСКИЕ ПОДНОСЫ
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На днях «МК» уже сообщал о том, что с 
19 июля в центре столицы начнет ра-
ботать кинотеатр для людей без кры-
ши над головой. Свободного времени 
у них хоть отбавляй, а вот культурный 
уровень явно невысок: бесплатно до 
новинок современного кинематографа 
ну никак не добраться! Вот и решили 
власти скрасить досуг лиц без опреде-
ленного места жительства — опреде-
лили для них хотя бы место кинопрос-
мотра, на задворках знаменитых трех 
вокзалов. Репортеры «МК» выяснили, 
во что вылилась эта затея.

Путь в большое искусство — пункт оказания 
срочной социальной помощи на Красносель-
ской — это вам не красная ковровая дорожка 
в Каннах. Вокруг сплошь гаражи да мусорные 
баки. Хорошо хоть «постоянные клиенты» под-
сказали дорогу.

— А вы тоже на встречу с прекрасным идете? 
— поинтересовались мы у бомжа, такого грязно-
го, будто он еще вчера снимался в рязановских 
«Небесах обетованных».

— Шо? А-а, вы про киношку? Нет, мне бы 
насчет пожрать, — разочаровал потенциальный 
зритель.

Приблизившись к этому месту, мы увидели 
просторный белый шатер, рядом — кучку без-
домных и заботливых волонтеров. Здесь явно 
действовали по принципу «хлеба и зрелищ» 
— именно в таком порядке. Еду нуждающимся 
раздавали у входа на площадку: в меню были 
домашние котлеты с рисом, макароны с мясом, 
суп с овощами, вареные яйца, бутерброды и 
коронное блюдо — пельмени. Весь «попкорн» 
для бродяг волонтеры приготовили собствен-
норучно и за свой счет.

Надо сказать, далеко не все бездомные 
выглядели как персонажи Диккенса. Например, 
один из мужчин в сером твидовом костюме, 
бежевой чистой рубашке и в шляпе под цвет 

костюма щеголял по площадке и с удовольстви-
ем общался с журналистами. «Часто ли я смотрю 
кино? — бойко отвечает Охсар Алексеевич. — Да 
не особо. Предпочитаю новости, но от старых 
советских фильмов не отказался бы». 

Другой побитый жизнью гражданин вывел 
целую философию: «Мы не бомжи, мы — супер-
бомжи. Супербомж — это тот, кто хочет под-
няться, но не может, потому что его поглотила 
вокзальная жизнь». И правда, на вокзале жизнь 
куда интереснее, чем в кино. 

И все же импровизированный кинозал был 
забит под завязку. Хотя показывали вовсе не 
блокбастер, а старую добрую «Операцию «Ы». 
Особенно оживился народ на новелле «Напар-
ник», когда милиционер (Владимир Басов) рас-
пределяет «граждан алкоголиков, хулиганов и 
тунеядцев» по предприятиям — отрабатывать 
15 суток ареста. Видимо, многим этот эпизод 
знаком, что называется, не понаслышке.

После завершения киносеанса гости поде-
лились впечатлениями. Застенчивый Александр 
отметил: «Мне фильм очень понравился. Вот 
бы почаще такое устраивали! Но, к сожале-
нию, мой любимый фильм вряд ли покажут, он 
слишком длинный. Это итальянский мюзикл 
«Золушка-80». Также в конце вечера бездо-
мные смогли полакомиться арбузом. Это и был 
главный сюрприз, от которого все пришли в 
полный восторг.

Наталья Маркова, координатор движения 
«Друзья на улице», добавила: «Киносеансы будут 
проводиться раз в месяц, а в субботу состоится 
футбольный матч неподалеку от Курского вокза-
ла. Их мы устраиваем с 2007 года и имеем опыт 
в их организации. Но самой успешной нашей 
акцией был так называемый салон красоты: 
волонтерами были два профессиональных па-
рикмахера — выстроилась огромная очередь из 
желающих стать красивее. Ведь все хотят быть 
чистыми и опрятными».

Ольга ПОТАНИНА, Наталия ДОРЧИНЕЦ.

НУ ЧТО, ГРАЖДАНЕ ТУНЕЯДЦЫ, 
КТО ХОЧЕТ КИНО ПОСМОТРЕТЬ?
Корреспонденты «МК» посетили бесплатный 
кинотеатр для бездомных

— В какой стадии ваш проект? 
Разработки идеи?
— Больше чем идеи. Сценарий 
на сносях. Мы ведем перегово-

ры с современниками Влада, общались с Лео-
нидом Якубовичем и Леонидом Ярмольником. 
Есть несколько возможных линий развития 
сюжета. Чтобы понять, какая целевая ауди-
тория пойдет на фильм, работаем с фокус-
группами.
— Кто автор сценария?
— Это неизвестные люди. У нас работают не-
сколько сценаристов. Мы также думаем о про-
ведении сценарного ворк-шопа, тогда можно 
будет привлечь дополнительные ресурсы для 
создания фильма. Тема интересная, и мы не 
хотим ее замылить, как в свое время замылили 
тему полета Гагарина. 
— Вы выступаете в качестве продюсера 
проекта? И кто режиссер?
— Я продюсер и инвестор. О режиссере пока 
рано говорить. Прежде нужно закончить иде-
альный сценарий. Скорее всего, мы пригласим 
молодого режиссера, но курировать его будут 
мэтры — российские или даже мировые.
— Речь идет не о сериале, а о полноме-
тражном фильме?
— Да, мы работаем над игровым полнометраж-
ным фильмом. На его базе может родиться 
сериал, но не наоборот. 
— Если нет исполнителя главной роли, то 
все бессмысленно. Чего вы хотите — пор-
третного сходства?
— Портретного сходства можно достичь при 
помощи грима и компьютерной графики. Но 
для нас важен не аттракцион, а душевные 
переживания героя. Мы проводили иссле-
дование, и стало ясно, что молодежь Влада 
Листьева не помнит, и это те, кому до 25 и 
даже до 30 лет. Что-то слышала, но точно не 
знает, кто это. Но поскольку в кино ходят в 
основном люди до 30 лет, мы попробуем ис-
пользовать различные ходы, которые заста-
вят разнообразную аудиторию отправиться 
в кинотеатры. И тут может сработать идея 
вознаграждения за любую информацию об 
убийце. Нам кажется, что в нынешних реалиях 
это возможно. Социальная ответственность у 
молодежи растет, и через средства массовой 
информации, социальные сети они захотят 
быть причастными к торжеству правосудия. 
— К родственникам обращались? 
— Мы еще не общались с женой Влада Альби-
ной. Хотим прийти к ней один раз и представить 
готовый проект, а не намерения. Безусловно, 
мы хотим быть союзниками. Если ты делаешь 
чистую историю, работаешь на территории до-
бра, то не встретишь противостояния. Я имею 
в виду родственников, друзей и коллег. Мы 
идем к этому проекту с открытым сердцем и 
благими намерениями. Есть еще юридическая 
составляющая. Те вещи, которые известны, не 
требуют никакого согласования. 
— Вы коснетесь трагического финала?
— Мы хотим затронуть период 1987–1995 го-
дов, становления компании «ВиD», проследить 
историю запуска некоторых программ, в част-
ности, «Поля чудес». Она единственная дошла 
до сегодняшнего дня. Остановимся и на пре-
ступлении, которое было совершено. 
— Но слоган «Листьев сам найдет своих 
убийц» выглядит скорее как приманка для 
зрителя. Верите, что действительно най-
дете убийц?
— Если это приведет к реальным последствиям, 

то наша декларация станет реальностью. С 
юридической точки зрения все правильно 
оформим, будем советоваться с МВД. Важно, 
чтобы все было законно и эффективно. Почему 
государство не использует такую схему? Если 
бы миллиард был заявлен в качестве возна-
граждения, то преступление было бы сразу 
раскрыто. Но тут важна правильная сделка со 
следствием. Это же мировая практика, и по-
чему у нас ее не используют, я не понимаю. 
— А что для вас лично Влад Листьев? По-
чему вам важно сделать о нем фильм?
— Это совпадение, что я продюсер, и тоже 
занимаюсь рекламой, и жил в одно время с 
ним. Каждый продюсер ищет интересные и 
великие сюжеты. А эта история не то что до-
стойна, но обязана быть экранизированной. 
Уже прошло много времени с момента гибели 
Влада — 20 лет. И никто не сделал ничего о нем 
в художественном плане. Влад фактически был 
основателем сегодняшнего Первого канала. 
И это может быть интересно сегодняшним 
зрителям, как и тема моратория на рекламу, 
становления медийных конгломератов. Любая 
трагическая смерть, и уж тем более человека, 
пытавшегося говорить о вещах, о которых 
многие боялись даже молчать, расплата жур-
налиста за смелость достойны того, чтобы о 
них кто-то рассказал. 
— Страх и отчаяние поселились в людях 
после убийства Листьева. Я хорошо это 
помню. 
— Мне тогда было 20 лет. Это же великий 
парадокс: человек из сферы массовой культу-
ры — музыкант, актер, журналист, публичная 
фигура, с которым мы порой общаемся чаще, 
чем с нашими родными, благодаря средствам 
коммуникации, телевизору, а тогда и радио-
приемнику, — создает иллюзию близости. 
Фактически был убит родственник десятков 
миллионов зрителей. Отсюда и отчаяние. 
Люди, сталкивающиеся с известными акте-
рами и музыкантами на улице, в супермаркете, 
часто подходят к ним. Я, так же, как и любой 
другой человек, который видел Влада в про-
граммах «Час Пик» и «Поле чудес», вместе со 
всеми переживал его уход. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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…Кутепов, Кеташвили, Чедия, Спельни-
ков, Колотовкин, Иванаускас, Художилов, Куж-
лев, Скляров, Татарчук, Бубляускас, Горилый, 
Дмитрий Кузнецов. Многое ли говорят вам эти 
фамилии?

Мне — многое: эти парни 1965 и 1966 годов 
рождения играли в 1984-м в Москве в фина-
ле чемпионата Европы среди юношей, и это 
был первый турнир, который довелось увидеть 
вживую: отец взял на «Динамо» на полуфинал с 
Ирландией.

Ирландцев, сами понимаете, мы обыграли 
— 2:1 в драматичной борьбе (кто знает, как сло-
жились бы мои отношения с футболом, проиграй 
тогда сборная СССР). А вот в финале в еще бо-
лее сумасшедшей по интриге битве проиграли 
венграм по пенальти — 2:3.

Решающий мяч не забил Игорь Спельников 
— и именно после этого карьера защитника из 
Молдавии, по его собственным словам, пошла 
под откос.

Но ведь и из остальных-то далеко не из всех 

звезды хотя бы нашего футбола выросли. Так, 
твердым — на годы — игроком взрослой сборной 
Союза или России никто из этих ребят не стал, 
хотя Дима Кузнецов с Татарчуком солировали 
в незабываемом «золотом» ЦСКА-1991, там же 
играл Колотовкин, Кутепов дорос до киевского 
«Динамо», Иванаускас блистал в «Жальгирисе», 
«Локомотиве» и в Австрии, а Скляров с Кеташвили 
выиграли олимпийское «золото» в Сеуле-1988.

Но ведь ждали от них большего, правда?
Но то — «серебряная» команда. Возьмем 

для примера другую — «золотую»: ребят 1971 
года рождения и младше, победивших в финале 
Евро-1990 не кого-нибудь — португальцев (хотя 
и тоже по пенальти).

Итак, в решающей встрече тогда играли: 
Помазун, Крбашян, Мандреко, Мамчур, Минько, 
Бушманов, Щербаков, Гущин, Александр Гришин, 
Лукин, Шаран, Похлебаев, Кандауров.

Да, Бушманов много поиграл в Лиге чем-
пионов за «Спартак» и ЦСКА, а также вместе с 
другими армейцами — Минько, Гущиным, Сашей 

Гришиным и, кстати, тем же Колотовкиным — 
принял участие в легендарных матчах с «Барсе-
лоной» в 1992-м, когда красно-синие не пустили 
гранатово-синих в групповой раунд (и, к слову, 
нынешний тренер «Спартака-2» Бушманов и руле-
вой армейской «молодежки» Гришин даже забили 
тогда «Барсе» по мячу): все они были видными 
по российским меркам футболистами. А карьеру 
блиставшего уже в португальском «Спортинге» 
Щербакова оборвала жуткая авария…

И все же звездами, как ни крути, эти парни 
тоже не стали.

К чему это все написал? Да к тому, что не 
стоит ничего особенно ждать и от команды Дми-
трия Хомухи, проигравшей в финале Евро-2015 
испанцам и занявшей второе место.

Все они, безусловно, перспективные футбо-
листы: по оценкам многих специалистов, вполне 
могут заиграть на уровне российской премьер-
лиги Баринов, Гасилин, Митрюшкин, Шейдаев, 
Чернов, по остальным есть вопросы либо по 
данным, либо по характеру.

Но писать, как делают сейчас многие колле-
ги, о том, что «у нас есть готовая сборная на такой-
то год», как минимум недальновидно. Не только 
потому, что процесс перехода из юношеского 
футбола во взрослый сложен, и не только потому, 
что эта команда, опять-таки по мнению спецов, с 
которыми общался, побеждала в первую очередь 
за счет командной игры, физподготовки и дис-
циплины, а не за счет ярких индивидуальностей 
(отметим заслугу тренера Дмитрия Хомухи).

Но и потому, что раньше, когда переходили 
в большой футбол те самые команды, что бра-
ли медали на Евро-1984 и Евро-1990, молодым 
игрокам доверяли больше.

В середине 80-х, как правило, «старики» 
в высшей лиге заканчивали уже в 30–32, осво-
бождая места юным, а в начале 90-х множество 
футболистов отправлялись 
за рубеж. Да и легионеров, 
которые занимают места в 
основных составах многих ко-
манд, тогда у нас не было…

На гонках «Наскар» в Штатах или на внедо-
рожном «Дакаре» сообщения о фатальных ава-
риях даже не удивляют. «Ф-1» в последние годы 
благодаря работе профсоюза пилотов и тех-
ническим инновациям остается более-менее 
безопасным шоу. Но так было не всегда. 

Кожаный шлем и очки — вот и все средства 
безопасности в 50-е годы, когда гонки только-
только выделились в отдельную серию со сво-
им чемпионатом. Очки причем надевали не для 
безопасности, а чтобы в глаза не летела пыль 
с трассы. Именно такими мы помним образы 
Хуана-Мануэля Фанхио — первого пятикратно-
го, так и не получившего… водительских прав; 
гениального Альберто Аскари… Именно на этот 
период приходится большинство смертей в 
«Формуле». Это неудивительно. Отбойники 
представляли собой снопы сена, а болиды 
напоминали плоды фасоли. Изящные обводы, 
но ноль защиты. 

Всего же фатальных эпизодов насчитыва-
ется, с учетом бедняги Бьянки, — 47 случаев, 
плюс с десяток смертей случились во время 
тестовых заездов, испытаний в других сери-
ях и так далее. Мы не коснемся и массовых 
трагедий — в Швейцарии, Испании, когда на 
полном ходу потерявшие управление мощные 
машины влетали в толпы зрителей. Здесь за-
думываешься об удачной метафоре, когда 
говорят, что смерть косит. Именно косит. Так 
произошло с немцем Рольфом Штоммеленом 
на Гран-при Испании на трассе в Монжуике в 
1975 году. Тогда болид гонщика потерял анти-
крыло и, врезавшись в конкурента, улетел 
за ограждение, где работали журналисты, 
фотографы и стюарды. Тогда жизни лишились 
5 человек; что характерно, невольный убийца 
выжил, хотя получил множественные переломы 
и с автоспортом вынужден был закончить. 

Двумя десятилетиями ранее, в 1955 году, 
судьба Альберто Аскари была похожей на сю-
жет знаменитой серии ужастиков под названи-
ем «Пункт назначения». Это точно девиз: если 
смерть захотела заполучить тебя, она свое 
возьмет. На Гран-при Монако он поскользнулся 
на моторном масле, которым полил трек один 
из пилотов, и улетел в Средиземное море, 
получив перелом носа и еще что-то незна-
чительное. Случись такое сейчас, пилот бы 
утонул, ибо вряд ли справился с современ-
ными ремнями безопасности. Повторимся, 
тогда болиды от дорожных машин в плане 
страховки от несчастных случаев отлича-
лись мало.

Так вот, искупавшись в море, Аскари 
заехал в Монцу (Италия) к своему другу и 
чисто случайно согласился с ним поуча-
ствовать в тестах. Апеннинский пилот 
никогда раньше не садился за руль 26-
го числа любого месяца: в этот день за 
рулем погиб его отец. Но он забыл о 
своем суеверии, к тому же шлем был 
в ремонте, новые перчатки еще не 
были куплены, а новый комбинезон 
команда «Формулы» ему еще не подготовила. 
Спорткар на трассе в Монце занесло, Аскари 
вылетел из него и позднее скончался по дороге 
в больницу. 

Поколение 90-х, вроде автора этих строк, 
впервые столкнулось со смертями в 1994 году. 
«Формулу» в прямом эфире транслировали 
всего 3-й сезон. Хуже по ощущениям, пожалуй, 
было только попадание второго самолета в 
башню Мирового торгового центра в 2001-м. Это 
была смерть в режиме онлайн: Williams Айртона 
Сенны, бывшего к тому моменту трехкратным 
чемпионом мира и кумиром всей Бразилии, 

потерял управление в повороте «Тамбурелло» в 
Имоле и влетел в отбойник на скорости под 300 
км/ч. В повторе видно, как массивная часть под-
вески (ну представьте себе, что в вас летит лом) 
пробивает шлем Айртона в районе основания 
черепа. С пилота снимают комбез, на нем почти 
нет одежды, а камера транслирует все это на 
многомиллионную аудиторию «Формулы-1»… 

В конце эфира комментатор Алексей 
Попов, тогда еще совсем 

молодой, глотая слезы, со-
общает ужасающую новость.

Сенна мог существовать и до сих пор, но 
смерть мозга заставила родственников убе-
дить персонал клиники в Болонье отключить 
тело от аппаратов жизнеобеспечения. Это было 
разумным решением, но, учитывая смерть на-
кануне в квалификации молодого австрийца 
Роланда Ратценбергера, аварию в пятницу на 
тренировке бразильца Рубенса Баррикелло, 

«Формула» пережила главную встряску в своей 
истории. Конфликт между владельцами серии, 
ФИА и профсоюзом чуть не поставил крест на 
всем чемпионате.

Через две недели на медленном треке в 
Монако разбился и впал в кому друг Михаэля 
Шумахера Карл Вендлингер. Это произошло 
в знаменитом тоннеле — на самом быстром 
участке дороги.

Ситуация 1994 года напоминает прошло-
годнюю, которая в конечном счете лишила жизни 
Бьянки. Перед сезоном было заявлено, что в 
технический регламент будут внесены гло-

бальные изменения, включая запрет на 
активную подвеску, трекшн-контроль 
и другие технические новшества. Это 

было сделано с целью уравнять воз-
можности богатой «четверки» и бедных 

команд. Но мощности остались преж-
ними, а помощи пилотам стало в разы 

меньше. Болиды вышли на старт сезона 
откровенно «сырыми». Сенна в своих трех 

гонках чемпионата ни разу не доехал до 
финиша. И это опытнейший Сенна!

В 2013 году стало известно о возврате 
турбонаддува, запрещенного в 1980-е годы, 

и снижении объема двигателей. Плюс новые 
требования коснулись носовых обтекате-

лей и некоторых других систем. Объектив-
но гоночные машины предстали на зимней 

презентации страшными уродцами. Осознав 
это, ФИА вводит некоторые послабления. Но 
уже поздно. Год «славится» авариями, одна из 
которых — трагедия Жюля Бьянки на Гран-при 
Японии в Судзуке — шокирует мир «Формулы» 
не меньше, чем горнолыжное несчастье с Ми-
хаэлем Шумахером. Немец хотя в настоящее 
время и остается немобильным, но жив и вышел 
из коматозного состояния. Перспективного 
Бьянки уже не вернуть…

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Касатонов Владимир (1910–1989), адмирал 
флота, Герой Советского Союза
Пикар Жан (1620–1682), астроном, первым 
установивший размер Земли
Серов Владимир (1910–1968), художник («Хо-
доки у Ленина», «Декрет о мире»)
Соколов Аполлинарий (1870–1918), гений 

русского сыска
Стерн Айзек (Исаак) (1920–2001), скрипач

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 21.07.2015): 1 USD — 
56,8336; 1 EURO — 61,6929. По курсу ММВБ 
(на 20.07.2015): 1 USD: спрос — 56,70; пред-
ложение — 57,33. 1 EURO: спрос — 61,56; пред-
ложение — 62,33.

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно 
с прояснениями. Ночью местами дождь, 
температура в Москве 12...14°, по области 
9...14°. Днем дождь, местами сильный, гроза, 
температура в Москве 18...20°, по области 
17...22°. Ветер западной четверти, 5–10 м/с, 
днем местами с порывами 15–20 м/с.
Восход Солнца — 4.14, заход Солнца — 20.56, 
долгота дня — 16.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК
1925 г. — СССР присоединился к Междуна-
родной метрической конвенции.
1940 г. — образованы Латвийская, Литовская 
и Эстонская ССР.
1955 г. — открыт для свободного посещения 
Московский Кремль — впервые после пере-
езда правительства 11–12 марта 1918 года из 
Петрограда в Москву.
1960 г. — катастрофа Ил-12 Украинского управ-
ления ГВФ в Минске, погибли 8 человек.
1970 г. — закончено 11-летнее строительство 
Асуанской плотины в Египте (введена в экс-
плуатацию 15 января 1971 г.).
1990 г. — концерт «The Wall» Pink Floyd в Берлине 
в присутствии 200 тысяч человек.
1995 г. — скончался экс-глава МВД СССР, 
экс-министр безопасности РФ Виктор 
Баранников.
2010 г. — нападение террористов на Баксанскую 
ГЭС (Кабардино-Балкария): убиты два охранни-
ка, в результате взрывов и пожара повреждены 
три гидрогенератора.
2010 г. — умер Луис Корвалан, экс-генсек Ком-
мунистической партии Чили.
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 ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

 

Сколько мужа ни корми, на следующий 
день он как будто и не ел вовсе.

— Ты почему до сих пор не женился? 
— Да привожу домой девушек, матери 
не нравятся! 
— Приведи похожую на мать. 
— Привел, так отец начал материться!

Правительство заявило, что оснований для 
повышения цен нет, поэтому цены будут по-
вышаться без основания.

Идешь такой к кровати с кружкой чая в руках 
и книгой.
И вместо книги кидаешь на кровать чай...

К врачу теперь ходят, чтобы услышать на-
звание болезни, а потом прочитать о ней в 
Интернете.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

пожелания друзей 
звезде сериалов 

«СашаТаня» 
и «Универ»: 

«поправляйся!», 
«Живи, Саня!»

Симпатичный и талантливый актер Андрей 
Гайдулян попал в беду. Звезда сериалов «Саша-
Таня» и «Универ» экстренно госпитализирован в 
онкологический центр. У 31-летнего актера вне-
запно возникли сложности с дыханием и речью. 
Сейчас врачи готовят его к срочной операции.

«МК» связался с помощником актера Ан-
тоном и концертным директором Московско-
го театра комедии, где он принимал участие в 
спектаклях.

Андрей Гайдулян должен был отправиться на 
фестиваль Comedy Club в Сочи, но из-за проблем 
со здоровьем вынужден был отложить поездку. 
Насколько серьезно заболевание актера, врачи 
пока не берутся говорить. В ходе операции будут 
взяты пробы ткани и отправлены на анализ.

Друзья артиста говорят, что у Андрея в по-
следние годы был очень напряженный график. 
Снимаясь в рейтинговых ситкомах, он постоянно 
недосыпал. Съемочный день актера длился 12 
часов. Мы дозвонились до помощника Андрея 
Гайдуляна — Антона. 

— Читатели «МК» обеспокоены состоя-
нием здоровья своего любимца. 

— У Андрея все хорошо. 
— Так, значит, сообщение о том, что 

актер был экстренно госпитализирован в 
онкологический центр, ложное?

— К сожалению, нет. Андрей прекрасно себя 
чувствует, насколько это возможно в его состоя-
нии. Он не был госпитализирован в срочном 
порядке. Просто сейчас сдает анализы. Это все, 
что я готов вам сообщить. 

В Кишиневе, в квартире, где живут родители 
Андрея, собрались его родственники. Одна из 
них сообщила «МК»:

— Не надо маму Андрея беспокоить сейчас. 
Молитесь за Андрея, и все будет хорошо. 

«Надеемся, что ничего серьезного!» «По-
правляйся, Андрей!» — повторяют сейчас, как 
мантру, его поклонники. «Живи, Саня!» — желают 
любимому актеру поклонники сериала «Саша-
Таня», для которых он ассоциируется с главным 
героем Сашей.

Надеются на скорейшее выздоровление 
Андрея и его коллеги по Московскому театру 
комедии. «Ближайший спектакль «Номер 13», в 
котором должен принять участие Андрей Гайду-
лян, запланирован на 30 августа. Мы надеемся, 
что подозрения не найдут подтверждения, и мы 
увидим Андрея на сцене Зеленого театра ВДНХ», 
— сказал «МК» концертный директор Григор. 

В открытых источниках появилась инфор-
мация, что врачи Московского онкологического 
центра имени Блохина подозревают у Андрея 
Гайдуляна лимфому средостения.

Это разновидность злокачественной опухо-
ли, которая поражает лимфосистему. Средосте-
ние — органы человека, которые ограничиваются 
с одной стороны грудной клеткой, а с другой 
— позвоночным столбом. При бесконтрольном 
делении клеток организма происходит обра-
зование лимфом. Одним из первых тревожных 
симптомов является незначительные припухло-
сти или вздутия в области шеи. 

— Если это на самом деле лимфома, то надо 
понимать, что существуют десятки ее разновид-
ностей, но в целом это заболевание чрезвычайно 
хорошо подается лечению. Эффект от лекар-
ственного лечения может быть 100-процентным, 
— говорит онколог Андрей Львович ПЫЛЕВ.

— Долго может продлиться лечение?
— В течение многих месяцев. Это лекар-

ственное лечение, химиотерапия. 
— Если учесть, что Андрей еще молод? 
— Это заболевание как раз таки чаще встре-

чается у молодых людей. Как правило, это ге-
нетика. Но еще раз скажу: лимфома средосте-
ния имеет довольно значительные шансы на 
излечение.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

Легендарный советский 
футбольный вратарь Анзор 
Кавазашвили в воскресе-
нье отметил свой 75-летний 
юбилей.

Поздравить виновника тор-
жества пришли известные фут-
больные гиганты: почетный пре-
зидент РФС Вячеслав Колосков, 
Валерий Газзаев, Олег Романцев, 
Георгий Ярцев, Валерий Рейн-
гольд, олимпийский чемпион 
Мельбурна (1956 год) Алексей 
Парамонов. Среди гостей также 
были оперный певец, народный 
артист СССР, в молодости играв-
ший в футбол, Зураб Соткилава, 
академик Лео Бокерия, профес-
сор, член-корреспондент РАН 
Давид Иоселиани, народный ар-
тист Евгений Петросян с супругой, 
заслуженной артисткой Еленой 
Степаненко, Сосо Павлиашвили, 
первый заместитель главного ре-
дактора «МК» Петр Спектор.

БЛИЗКИЕ АКТЕРА 
гАйДУЛЯНА:

« мОЛИТЕСЬ  
ЗА АНДРЕЯ!»

Обнародовано видео пролета New Horizons  
над поверхностью Плутона

На Алтае засняли самку снежного барса с котятами, 
опекаемую президентом

К Земле прилетел платиновый астероид в 5 триллионов евро

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

ЮБИЛЕЙ КУРЬЕЗ ДНЯ

НОВОСТЬ

АВТОСПОРТ:
РАДОСТЬ ИЛИ ЗЛО?
В «Формулу-1» вернулась смерть

Новое поколение поклонников королевы авто-
спорта наверняка шокировано известием о 
смерти французского пилота Жюля Бьянки в 
клинике на Лазурном Берегу. Он оставался в 

коматозном состоянии почти год. Организм молодого 
гонщика бороться перестал. Но так ли это все неожидан-
но? Смертей мы не наблюдали 21 год после трагедии с 
бразильцем Айртоном Сенной, но это не означает, что 
случай из ряда вон выходящий.

Первый матч на проходящем в Бразилии 
молодежном чемпионате мира по ганд-
болу между Россией и Парагваем был 
перенесен с утра понедельника на ве-
чер из-за того, что российские сборники 
опоздали.

Как сообщает официальный сайт Федерации 
гандбола России, вовремя прилететь в Бразилию 
команда не смогла, потому что рейс до Франк-
фурта, где они должны были сделать пересадку, 
задержали на час.

«По пути во Франкфурт вежливые немецкие 
стюардессы успокаивали наших тренеров, говоря 
им, что ради такой большой группы самолет в Сан-
Паулу будет задержан, чтобы забрать транзитных 
пассажиров. Однако когда самолет из аэропорта 
«Внуково» сел во Франкфурте, оказалось, что 

посадка на рейс в Бразилию уже закрылась. Ни-
каких альтернативных вариантов перелета в Сан-
Паулу, вопреки существующим правилам, нашей 
делегации не было предоставлено. К тому же 
рейсы в Южную Америку почти всегда заполнены. 
Не был решен вопрос и с гостиницей, команде при-
шлось провести сутки в транзитной зоне, в итоге 
всю нашу сборную отправили поздно вечером», 
— говорится на официальном сайте ФГР.

После приземления в пять утра по местному 
времени нашей сборной пришлось преодолеть 
восемь часов пути на автобусе до города Убер-
ландия. В принципе, команде могли засчитать 
техническое поражение. Но Международная фе-
дерация гандбола и оргкомитет чемпионата мира 
пошли россиянам навстречу и перенесли время 
начала матча.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте 

 

Анзор 
Амберкович  

с женой  
и дочкой.

Юбиляр принимает 
поздравления  
от Сосо Павлиашвили.

Позишн намбер ту.  
Чего ждать от питомцев Хомухи?

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта «МК»
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МОЛОДЕЖНАЯ СБОРНАЯ ПО ГАНДБОЛУ 
ОПОЗДАЛА НА ЧЕМПИОНАТ МИРА

Российские теннисисты обыграли испанцев во втором круге Кубка Дэвиса в группе 1 
зоны Европа/Африка. Причем нашей команде удалось отыграться со счета 0:2.

Российские теннисисты Константин Кравчук, Евгений Донской, Андрей Рублев и Карен Ха-
чанов уже прилетели в Москву из Владивостока, где и играли с испанцами.

Теперь в сентябре победители зональных турниров, в число которых вошла и Россия, будут 
бороться за места в теннисной элите.

Момент аварии Айртона Сенны.

Жюль Бьянки.

Альберт 
Аскари.

КА
Д

Р 
ИЗ

 С
ЕР

И
АЛ

А 
«С

АШ
АТ

АН
Я»


